
ОВЦЫ В ВОЛЧЬЕЙ 
ШКУРЕ: О ЧЕМ 

ГОВОРИТ ТРАВЛЯ 
«НОВОЙ ГАЗЕТЫ»

Ситуация с защитой принципа свободы слова 
в России улучшается прямо на глазах. Совсем 
недавно к зданию редакции «Новой газеты» в 
Москве некие «никому не известные граждане» 
подкинули отрезанную голову барана, а на этой 
неделе — уже живых овец в клетке. Налицо рост 
гуманизма, повышение культурных стандартов, а 
также норм и правил политической борьбы.

Я написал эти строки — и сам подивился 
топорности и неуклюжести своего юмора. Но, 
может быть, разгадка такой неуклюжести в том, 
что это не совсем юмор и даже не совсем смех 
сквозь слезы?

Если сравнивать с недавним визитом ныне 
покойного известного саудовского журналиста в 
консульство своей страны в Стамбуле, то, что тво-
рится сейчас вокруг «Новой газеты», — это самый 
настоящий верх политической сдержанности и 
мягкости. Но вот в чем я вижу проблему. При всем 
моем глубоком почтении к Королевству Саудовская 
Аравия я не хочу, чтобы происходящее в моей 
стране оценивалось через призму политических 
стандартов, принятых в этой уважаемой нефтяной 
державе. Неважно, что мы резко и, возможно, 
бесповоротно разошлись с Западом в плане не-
которых политических ценностей и приоритетов. 
Упор в предыдущем предложении должен быть 
именно на слове «некоторых». Если опираться 
на принятые в Европе в 2018 году цивилизаци-
онные, политические и моральные стандарты, то 
анонимные «подарки» в виде 
бараньей головы или овец в 
клетках никак не могут счи-
таться нормой.

Читайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 НИКОЛАЙ КАРАЧЕНЦОВ запомнится миллионам своих 
поклонников как удивительный актер старой школы, сы-
гравший в спектаклях и фильмах, которые стали классикой. 
«МК-Бульвар» вспомнил, каким был Николай Петрович в 
кадре и за кадром.

 ШАЛЯПИН И ЦЫМБАЛЮК-РОМАНОВСКАЯ похожи на 
влюбленную пару и делают все то, чем занимаются люди, 
которые чуть ли не жениться собрались. «МК-Бульвар» 
присмотрелся к этому союзу и отметил другие пары, ока-
завшиеся в центре внимания.

 А ТАКЖЕ: Эвелина Блёданс примерила халат, а Алексей 
Кортнев — кокошник, Диана Ходаковская делится секретами 
идеального семейного выходного, а Светлана Лобода — 
фотографиями после срочной операции и многое другое.

16+
 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

31 октября свой профессио-
нальный праздник отмечают ра-
ботники следственных изоляторов 
(СИЗО) и тюрем. Ровно 55 лет назад, 
31 октября 1963 года, коллегия ми-
нистерства охраны общественного 
порядка РСФСР приняла решение 
о создании в стране следственных 
изоляторов как нового вида учреж-
дений уголовно-исполнительной 
системы.

В последний день октября повод 
сесть за праздничный стол будет 
более чем у 50 тысяч человек, рабо-
тающих в структуре ФСИН России.

Накануне праздника началь-
ник легендарного следственного 
изолятора №2, больше известного 
как Бутырская тюрьма, полковник 
внутренней службы Сергей Телят-
ников рассказал «МК» об известных 
сидельцах, обедах на заказ, при-
менении спецсредств, дефиците 
сотрудников и какие предметы при-
ходится изымать чаще всего. 

Читайте 5-ю стр.

ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК 
ТЕЛЯТНИКОВ Накануне Дня работников СИЗО  

и тюрем начальник Бутырки рассказал 
«МК» о специфике своей работы

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЖДУТ ЛИ РОССИЮ 
В АЗИАТСКОМ НАТО

Майкл БОМ,  
журналист

Читайте 3-ю стр.

Работой мечты называют многие науч-
ные экспедиции в Антарктиду. Бескрайнее 
снежное покрывало, айсберги причудливых 
форм, колонии пингвинов — романтика! Рабо-
тают там избранные, надежные люди с отлич-
ной репутацией и устойчивой психикой... 

И вдруг — криминал! Ножевое ранение, 
нападение одного сотрудника на другого 
прямо на полярной станции. Пострадавший 
лежит в больнице, возбуждено уголовное 
дело. Мог ли кто-нибудь представить по-
добное? Ведь за все 62 года пребывания 
на Южном полюсе длительных советских, 
а потом российских экспедиций ни одного 
местного конфликта не попадало в прессу. 
«Да таких и не было никогда», — хором го-
ворят полярники с опытом. Максимум, что 
могло случиться, — это словесные выясне-
ния отношений между членами экспедиций, 
бытовые конфликты, которые старались 
как можно быстрее погасить. Что привело к 
кровавому ЧП в начале октября этого года, 
можно ли было не допустить преступления? 
Обо всем этом «МК» побеседовал с бывшим 
начальником станции «Беллинсгаузен», ко-
торый не один год знал обоих участников 
конфликта.

Читайте 7-ю стр.

ПОЛЯРНЫЙ ДЕТЕКТИВ

Размеры Бутырской тюрьмы — около 4 гектаров. 

Одним из самых резонансных сюжетов из 
интервью первого вице-премьера, министра 
финансов Антона Силуанова программе «По-
знер» на Первом канале стало его высказывание 

о введении налога на имущество для богатых. 
«Нельзя не согласиться с тем, что разница в 
уровне доходов, конечно, создает напряже-
ние в обществе. Нам часто говорят: давайте 
повысим налоги у богатых. И со временем мы 
это сделаем — повысим налоги на роскошные 
имущественные комплексы, машины, яхты, 
квартиры и так далее», — заявил Силуанов.

Читайте 2-ю стр.

РЕПЛИКА
Дмитрий ДОКУЧАЕВ, 

редактор  
отдела экономики

ЗА ЧТО НЕ ЛЮБЯТ МИНИСТРА ФИНАНСОВ

Станция «Беллинсгаузен» в свете фонарей.

РОССИЯНЕ БЕРУТ ОГРОМНЫЕ КРЕДИТЫ ДЛЯ ВЫПЛАТЫ СТАРЫХ ДОЛГОВ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

БЕЗГРАНИЧНОЕ 
ПРАВОСУДИЕ

КС Ингушетии 
признал Соглашение 

о разделе 
территорий с Чечней 

неправомерным
На четвертый день рассмо-

трения дела о границе с Чечней 
Конституционный суд Ингушетии 
постановил, что соглашение о гра-
ницах с Чечней не соответствует 
основному закону республики. До-
кумент должен был приниматься не 
в парламенте, а на референдуме, 
поэтому он признается недействи-
тельным. «МК» выяснил у экспер-
тов, как теперь будут развиваться 
события.
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МОНЕТОЧКУ 
СОЧЛИ 
ОПАСНОЙ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ
После 
прокурорской 
проверки 
концерты 
певицы 
пришлось 
переносить

Читайте 2-ю стр.
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Почему произошла 
резня на российской 

антарктической станции 
«Беллинсгаузен» 

Сергей  
Телятников.

Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Наталья БАЖЕНОВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

ВАЛЬДШНЕПОВ НАЧАЛИ ЗАРАЖАТЬ ПАРАЗИТАМИ 
РАДИ ИХ ЖЕ БЛАГА

Необычные манипуляции 
пришлось проводить сто-
личным орнитологам, чтобы 
вернуть к жизни ослабевших 
вальдшнепов. Ветеринары 
подсадили пернатым паци-
ентам паразитов, которые 
помогли восстановить микро-
флору и наладить процесс пи-
щеварения. Оказалось, что 
опасные для других птиц и 
даже людей микроорганиз-
мы вальдшнепам необходи-
мы для жизни. 

Как рассказал «МК» дирек-
тор госпиталя птиц «Зеленый 
попугай» Владимир Романов, 
в последнее время в клини-
ку в большом количестве 
стали приносить вальдшне-
пов. Неравнодушные люди 
подбирают раненых птиц на 
улицах города и передают в 
руки айболитам. Чаще всего 
пернатые получают травмы 
от столкновения со стеклами 
и электрическими провода-
ми, иногда они ослабевают 
от инфекций. Задача вете-
ринаров — восстановить их 
здоровье и отпустить в при-
роду до наступления сильных 
морозов. Ведь как раз сей-
час вальдшнепы совершают 

перелеты в теплые края.
Во время исследований ра-

нее поступавших в стацио-
нар вальдшнепов орнитологи 
сделали любопытный вывод. 
Анализы некоторых птиц по-
казывали, что они заражены 
жгутикообразными паразита-
ми — так называемыми три-
хомонадами. К удивлению 
врачей, после очищающей 
процедуры птицы погибали. 
Тогда специалисты провели 
ряд исследований и обна-
ружили, что трихомонады 
оказывают положительное 
влияние на организм валь-
дшнепов. Они приносят поль-
зу микрофлоре и улучшают 
пищеварение — при том, что 
на других птиц эти паразиты 
оказывают разрушающее 
воздействие.

После этого орнитологи 
изменили подход к лечению. 
Теперь, если к ним поступа-
ет вальдшнеп без паразитов, 
ему подсаживают их от дру-
гой особи. Происходит это 
так: врач берет смывы от за-
раженной птицы, добавляет 
их в корм и дает полученную 
смесь другому пернатому. Эту 
манипуляцию необходимо 

повторить несколько раз, 
потому что с первого раза не 
всегда получается подсадить 
пациенту полезных парази-
тов. В целом курс подсадки 
трихомонад занимает около 
двух недель. Этой осенью 
курс по воссоединению с па-
разитами пришлось пройти 
сразу нескольким вальдшне-
пам.

Как только птицы восста-
новят здоровье, их выпустят 
обратно в природу. Времен-
ная отсрочка не помешает им 
добраться до места зимовки: 
вальдшнепы часто совер-
шают перелеты в одиночку. 
Причем птицы стараются при-
держиваться одного и того же 
пути. Во время путешествия 
они совершают остановки в 
одних и тех же местах — вы-
сыпках. Это помогает им не 
сбиться с пути. 

СВЕКЛА В МОСКВЕ СТАЛА 
ДОРОГИМ ДЕЛИКАТЕСОМ

Свекла в столице подоро-
жала почти вдвое с начала 
года. Такие данные привел 
Мосгорстат, отчитавшись о 
динамике потребительских 
ценах в прошедшем сентя-
бре. 

По данным ведомства, в 
среднем все продукты и то-
вары по сравнению с преды-
дущим месяцем подорожали 
на 0,5%, в том числе непродо-
вольственные товары вырос-
ли в цене на 0,3%, услуги — на 
0,5%, а продовольственные 
товары даже снизились на 
0,4%. А стоимость фиксиро-
ванного набора потребитель-
ских товаров и услуг в среднем 
составила 21 924,30 рубля в 
расчете на одного человека 
и за месяц уменьшилась на 
0,1%, а с начала года увели-
чилась на 2,5%. 

Самым быстрорастущим 
в цене продуктом оказалась 
свекла, она подорожала на 
92% с начала года. На втором 
месте оказались лимоны, их 
цена увеличилась на 28,1%, 
на третьем — пшено (подо-
рожало на 9,7%), четвертое 

место занял сахар (на 7,4% 
увеличилась стоимость), а 
пятое — хлеб и хлебобулоч-
ные изделия (подорожали на 
6,7%). Также стоит отметить 
охлажденную курицу и мо-
роженую рыбу, эти продукты 
увеличились в цене на 6,6% 
и 5,7% соответственно. Есть 
и хорошие новости: огур-
цы резко упали в цене — на 
63,3%. Также подешевели 
крупа гречневая — ядрица — 
и виноград, на 11,5% и 6,9% 
соответственно. 

Из непродовольственных 
товаров сильнее всего подо-
рожали: рубашки для маль-
чиков дошкольного возрас-
та (на 7,3% с декабря 2017 
года), еженедельные газеты 
(на 6,7%) и краска для волос 
(на 4,9%). Кроме того, цены 
и тарифы на услуги выросли 
на 0,5%, с начала года — на 
3,1%. В топ трех самых подо-
рожавших услуг в этой кате-
гории вошли: путевки в дом 
отдыха (на 19,4%), обучение 
в вузах (на 18,3%) и первич-
ная консультация у врача-
специалиста (на 9,4%). 

Японские антикварные вазы 
середины XIX века и другие 
старинные вещички на сум-
му 6 млн рублей были похи-
щены у антиквара-любителя 
на парковке перед ЦДХ на 
Крымском Валу. Гангстеры 
перехватили код от брелока 
автосигнализации и открыли 
машину, куда хозяин склады-
вал ценности. 

Как стало известно «МК», 
пострадавший 44-летний мо-
сквич — антиквар-любитель, 
многие годы собирает старин-
ные вещи для души. Особен-
но его привлекают японские 
предметы старины (москвич 

периодически бывает в Япо-
нии). А на жизнь мужчина за-
рабатывает производством 
мягкой мебели.

В выставке в ЦДХ люби-
тель раритетов участвовал 
не раз. И на этот раз привез 
показать японские вещички 
— 12 ваз, одну тарелку, три 
портсигара. Все эти пред-
меты он расставил на своем 
стенде. Когда выставка за-
кончилась, мужчина уложил 
антиквариат в коробки и по 
очереди начал перетаски-
вать в свой джип «Инфини-
ти», припаркованный возле 
ЦДХ. Сначала он перенес 
две коробки и сумку с кофе-
машиной (он специально 
брал аппарат из дома, чтобы 
готовить себе кофе). Коллек-
ционер открыл авто, сложил 
задние сиденья и бережно 
поставил коробки и сумку. 
Закрыл машину, щелкнув 
брелоком, и отправился за 
следующей партией. А когда 
вернулся и открыл машину, 
то поклажи там не увидел. 
Кроме антиквариата была 

украдена и кофе-машина. 
Это явно было спланиро-
ванное преступление, к 
которому привлекли авто-
мобильных воров. Злодеи 
наблюдали за антикваром 
и с помощью специального 
устройства перехватили код 
автосигнализации, а далее 
открыли дверь.

Подозреваемых на следую-
щий день задержали на Куту-
зовском проспекте, по месту 
регистрации одного из них 
— 70-летнего мужчины, не-
когда работавшего в Россий-
ском авторском обществе. 
Его подельники — 50-летний 
житель Королева и 63-летний 
москвич. Их препроводили в 
ОМВД «Якиманка».

Это первая кража предме-
тов старины, осуществленная 
с помощью современных тех-
нологий. Раньше опасность 
представляли слишком на-
стойчивые покупатели, крутя-
щиеся возле стендов. Таким 
образом пару лет назад в ЦДХ 
были украдены серебряные 
подстаканники.

МОСКВИЧАМ ДАЛИ ШАНС  
СОБРАТЬ УРОЖАЙ ТЮЛЬПАНОВ

Настоящее паломниче-
ство устроили жители СВАО 
в лесополосу в окрестностях 
ВДНХ в последний уик-энд 
октября. Все воскресенье 
и понедельник на поляне у 
выставки можно было на-
блюдать людей, набираю-
щих в свои сумки и пакеты 
крупные луковицы какого-то 
растения.

Как рассказал «МК» очеви-
дец произошедшего житель 
Алексеевского района Па-
вел Карцев, описанную выше 
картину он застал, когда гу-
лял вместе с ребенком.

— Сначала мы подумали, 
что собирают шампиньоны 
или что-то такое, — говорит 
Павел. — А потом увидели, 
что весь луг был усыпан лу-
ковицами тюльпанов. Скорее 
всего, их выбросили после 
благоустройства к лумб. 
Судя по всему, произошло 
это недавно, и я такое ви-
дел впервые. Народ набирал 
их в сумки на колесиках — я 
тоже решил не отставать и 
собрал пакет. Клубней там 
очень много — тысячи! 

По с ловам главного 

садовника Ботанического 
сада Антона Дубенюка, ути-
лизация одногодичных луко-
виц — вполне рядовая про-
цедура, и единственное, что 
остается загадкой, почему 
это произошло сейчас.

— В городском озеленении 
луковицы тюльпанов исполь-
зуются один год, — поясняет 
Дубенюк. — Их высаживают 
осенью, а весной, после цве-
тения, выкидывают, хотя это 
и многолетняя культура. Из-
за низкой стоимости лукови-
цы недоращивают не только 
у нас, но и за границей. Сра-
зу после цветения растения 
убирают, и луковицы еще не 
успевают набрать запас пи-
тательных веществ, поэтому 
они на следующий год будут 
плохо цвести. На даче — по-
жалуйста: эти луковицы будут 
расти многие годы. Если со-
брать их и принести домой, то 
за несколько лет они восста-
новятся и дадут цветы. Но вы 
должны смириться с тем, что 
до июля на вашей грядке все 
равно будут только листья, и 
на это место нельзя посадить 
другие растения. 

В СИЗО ЗАПРЕТИЛИ ПРИХОДИТЬ 
СО СВОИМИ КНИЖКАМИ  

Столичным адвокатам за-
претили проходить в СИЗО 
более чем с 5 тысячью ру-
блями в кармане и с худо-
жественной литературой. 
Новшество объясняют тем, 
что у заключенных в каме-
рах часто стали находить 
наличные деньги (их оборот 
запрещен за решеткой) и 
странные книги. 

Как стало известно «МК», 
новатором ограничений 
выступил СИЗО №5 («Во-
дник»). Здесь на КПП выве-
сили новый перечень вещей 
и предметов, запрещенных 
к проносу на территорию 
изолятора. Помимо проче-
го там появились такие гра-
фы, как «художественная 
литература» и «суммы де-
нежных средств более 5000 
рублей». По словам адвока-
та Вадима Багатурия, на до-
смотре с него потребовали 
сдать книгу Виктора Пеле-
вина, а также пересчитать и 
предъявить инспектору всю 
наличность. Юрист, в свою 

очередь, попросил пока-
зать нормативный акт, на 
основании которого введе-
но новшество. Документа 
не оказалось, поскольку 
его не существует в при-
роде. Как выяснилось, это 
местная инициатива адми-
нистрации СИЗО, вызван-
ная тем, что в камерах ста-
ли находить деньги. Причем 
наличностью, попавшей к 
ним через адвокатов, аре-
станты пытаются подкупить 
сотрудников. Запрет на 
книги объясняется тем, что 
защитники могут передать 
чтиво своим клиентам, ми-
нуя цензора (в итоге невоз-
можно отследить содержа-
ние такой литературы). 

Адвокаты уже обра-
тились в прокуратуру с 
требованием проверить 
законность ограничений. 
По уверению защитников, 
книги они берут, чтобы 
скрасить время ожидания 
в очереди в адвокатский 
кабинет. 

ВРАЧИ ПОДАРИЛИ МАЛЫШУ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ХОДИТЬ  

ПО-МАЛЕНЬКОМУ
Редкую операцию по эн-

допластике мочеточника у 
годовалого малыша провели 
недавно хирурги в Москве. 
Ребенок не мог нормально 
ходить в туалет, поскольку 
моча из мочевого пузыря у 
него забрасывалась обратно 
в почки. 

Как пояснил «МК» заве-
дующий детским отделе-
нием НИИ урологии и ин-
тервенционной радиологии 
им. Н.А.Лопаткина Дмитрий 
Марухненко, малыш посту-
пил к ним в отделение с на-
рушением нормального тока 
мочи. Причиной этого был 
так называемый пузырно-
мочеточниковый рефлюкс. 
Такая патология считается 
довольно редкой — лишь 5% 
малышей страдают этим 
врожденным заболеванием, 
и к первому году оно обычно 
проходит самостоятельно. 

— Обратному движению 
жидкости из мочевого пу-
зыря препятствует осо-
бый механизм соединения 

мочеточника с пузырем, — 
рассказал Марухненко. — В 
нашем случае этот механизм 
оттока самостоятельно не 
наладился. И моча при на-
полнении мочевого пузыря 
частично попадала обратно 
в почку. 

По словам врача, малышу 
пришлось сделать эндопла-
стику устья мочеточника. Это 
такая операция, когда хирург 
с помощью гибкой иглы вво-
дит под устье специальный 
объемообразующий препа-
рат, который блокирует по-
ступление мочи в почки.

— Похожие препараты сей-
час закачивают косметологи 
женщинам в губы, — пояснил 
хирург. — Только те со време-
нем рассасываются, а наши 
могут оставаться на всю 
жизнь.

Кстати, симптомы этой 
болезни похожи на обычное 
ОРВИ. Однако при этом ребен-
ку больно писать, а у старших 
детей могут появиться боли в 
пояснице и животе.  

ИЗВЕСТНЫЙ КОМПОЗИТОР ПОГИБ 
ПОД ГРУЗОВИКОМ, НЕ ВЫХОДЯ  

ИЗ МАШИНЫ
Сын и не-

вестка погиб-
шего в ДТП 
музыканта и 
композитора 
Владимира Бо-
родина вышли 
из комы, но 
пока находят-
ся в тяжелом 
состоянии. 

Авария про-
изошла в ночь 
на 29 октября в 
деревне Лож-
ки Солнечно-
горского рай-
она Московской области на 
трассе Москва–Петербург. 
52-летний композитор позд-
но вечером возвращался до-
мой, в Домодедово. Мужчина 
был в гостях у родственников 
невестки вместе с 24-летним 
сыном Ильей и его супругой 
Настей. За рулем сидел мо-
лодой человек. «Вольво» 
Бородина остановилось на 
светофоре, и в ту же секунду 
в багажник легковушки вре-
зался грузовой «Мерседес» 
с прицепом. Удар был такой 
силы, что иномарку отбро-
сило на впереди стоявшую 
машину, а та, в свою оче-
редь, протаранила внедо-
рожник «Тойота». Владимир 
Анатольевич скончался до 
приезда бригады медиков, а 
Илью и Анастасию доставили 
в местную больницу в состо-
янии комы. Другие участники 
аварии получили незначи-
тельные повреждения.

— У меня уже нет слез! У 
отца было много творческих 
планов, которым не суждено 
теперь сбыться, — рассказы-
вает «МК» дочь погибшего 
Мария. — Илья и Настя се-
годня утром пришли в себя. 
Брат пока не ориентируется 
в окружающей обстановке, 
не понимает, что 
произошло. Но 
врачи говорят, что 

такое состо-
яние может 
продлиться 
до месяца, 
а потом все 
нормализу-
ется. Илюше 
повезло, у 
него нет ни 
одного пере-
лома!

Анастасии 
врачи прове-
ли сложней-
шую опера-
цию. Медики 
дают благо-

приятный прогноз и, как 
только состояние постра-
давших улучшится, их пла-
нируют сразу перевести в 
столичную больницу.

Владимир Бородин всю 
сознательную жизнь посвя-
тил музыке. Он сотрудничал 
с такими исполнителями и 
музыкантами, как Кристи-
на Орбакайте, Лев Лещенко, 
Григорий Лепс, стал автором 
популярных песен — «Сто 
дней до приказа», «Поздний 
вечер в Сорренто». В послед-
нее время работал в содру-
жестве с поэтом Николаем 
Бирюковым.

— Володю я знал больше 
10 лет. Только-только закон-
чили работу над песней под 
рабочим названием «Тальян-
ка. Будешь помнить». Полу-
чили на нее лицензию. Она о 
наших предках, прошедших 
войну. Исполнять ее будет 
молодой певец, — рассказал 
«МК» Николай.

Силовики по данному 
факту возбудили уголовное 
дело. Водителя «Мерседе-
са», 45-летнего уроженца 
Тольятти, работавшего в 
Химках, в фирме по грузо-
перевозкам, отпустили под 
подписку о невыезде.

telegram:@mk_srochno

ЗВЁЗДЫ О ПОГИБШЕМ  
на сайте 

К КРАЖЕ ЯПОНСКИХ СОКРОВИЩ ПРИВЛЕКЛИ 
АВТОВОРОВ



ПРОФИЛАКТИКА 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

Из Нижнего Новгорода потянуло 1984-м. 
Одновременно и советским, и оруэлловским. 
В этом городе местная прокуратура запрети-
ла предстоящие концерты Монеточки, Элджея, 
Ганвеста, Jah Khalib и Matrang, выяснив, что там 
исполнялись песни с матом и прочей вредной 
для детей информацией.

Что-то не то тут написано, не находите? Есть 
смутное ощущение, что прокуроры в будущее 
слетали, да? Ну хорошо. Цитирую официальное 
сообщение прокуратуры: «...Установлено, что 
в октябре–декабре 2018 года запланирован 
ряд выступлений исполнителей, популярных в 
молодежной среде. …Вместе с тем по резуль-
татам проверки установлено, что фактически 
на мероприятиях исполнены композиции, со-
держащие нецензурную брань, а также иную 
запрещенную для распространения среди 
детей информацию...» Чтобы совсем сомне-
ний не осталось, если кто на слово «октябрь» 
внимание обратил, — 20 октября должен был 
состояться концерт Jah Khalib, но его пере-
несли на декабрь. Итак: «запланирован ряд 
выступлений» и установлено, что «фактически 
на мероприятиях исполнены композиции». Тут 
впору либо спецслужбам интерес проявить 
(люди все о будущем знают, это же сколько 
они для безопасности страны сделать могут), 
либо психиатрам.

Теперь о том, как было на самом деле. 

Некоторое время назад родители нижегород-
ских подростков решили узнать, что же слушают 
их дети. Послушали и наконец-то озаботились 
вопросами воспитания собственных отпрысков. 
Причем радикально. Сразу в местное минобра-
зования написали жалобу. Мол, «деструктивные 
музыкальные группы» дают у нас концерты, а мар-
кировки 18+ нет, и это ужасно плохо сказывается 
на детях. Чиновники от образования переслали 
родительскую жалобу в МВД и прокуратуру. Ну, 
там меры и приняли как сумели — запретили 
концерты.

Это, кстати, те самые родители, которые 
подростками слушали полузапрещенные «Маши-
ну времени» и «Воскресенье». Орали под гитару: 
«Все идет по плану», а в 90-е, когда все стало 
можно, радовались, что БГ ошибся и неправда, 
что «рок-н-ролл мертв». Думали, мы-то не будем 
такими, как эти старые «совки», не будем огульно 
запрещать все, что нам не нравится... У нас же 
«винд оф ченч», воздух свободы и все такое... 
Да и прокуроры, кстати, из того же поколения, 
а то и помоложе.

Запретили. Что на выходе? Концерты пере-
несли, маркировку 18+ на афишах поставят. При-
дут туда те же самые подростки, которые лишний 
раз утвердились во мнении, что «кругом одни 
идиоты и светодиоды», и будут все те же песни 
слушать. Которые, по мнению нижегородской 
прокуратуры, способны «вызвать у них желание 
употребить алкоголь и запрещенные вещества, 
а также совершить действия, представляющие 
угрозу их жизни и здоровью либо жизни и здо-
ровью окружающих».

У меня стойкое ощущение, что желание упо-
роться веществами и выпилиться у молодежи 
не песни вызывают. А взрослые люди, наши 
действия или бездействие. Потому что если 
это не так, давайте, к примеру, Марка Берне-
са запретим. Помните, у него человек попал в 
трудную жизненную ситуацию и находит уте-
шение в алкоголе — «и пил солдат из медной 
кружки...»?

Вообще всё напрочь запретим, а детей бу-
дем за ногу к батарее приковывать. Чтобы по 
деструктивным концертам не шлялись.

ВЛАСТЬ

ДАТА
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ЗЛОБА ДНЯ

С ДОЛГОВОЙ 
ПЕТЛЕЙ НА ШЕЕ
Россияне набрали кредитов  
для покрытия предыдущих
За первые полгода россияне взяли 
кредитов на покрытие старых на рекорд-
ные 68,3 млрд рублей, сообщает бюро 
кредитных историй «Эквифакс». Это 
рекордный показатель, в 1,7 раза пре-
вышающий соответствующие данные 
прошлого года. Впрочем, как предупре-
ждают эксперты, население в буду-
щем рискует еще больше погрязнуть в 
долгах. В кредитную кабалу их загоняют 
собственная финансовая безграмот-
ность и ограничения властей.

В России найти человека без кредитных обя-
зательств перед банком практически невозможно. 
Как сообщает ЦБ, на 1 сентября 2018 года сово-
купный объем кредитов физических лиц составил 
14,3 трлн рублей. По данным Объединенного 
кредитного бюро, за девять месяцев 2018 года 
наши граждане взяли 29,72 млн займов на сумму 
5,99 трлн рублей. 

Как отмечают эксперты, прежде всего насе-
ление занимает средства на улучшение жилищных 
условий. В сентябре было выдано ипотечных 
кредитов на общую сумму более 218,28 млрд 
рублей. Годом ранее этот показатель достигал 
167,89 млрд рублей. Средний чек по ипотеке уве-
личился за год на 10%: с 1,88 до 2,08 млн рублей. 
Высоким спросом у граждан также пользуются 
крупные займы наличными. По словам руково-
дителя аналитического департамента «ФинИст» 
Екатерины Тумановой, как правило, на одном 
заемщике висит несколько кредитов. «Зачастую 
гражданин берет заем не в одном банке, а сразу 
в нескольких. Первое время он справляется с 
платежами. Но если вдруг он, например, теряет 
работу, то тогда уже не может отвечать по ранее 
взятым обязанностям. Затем следует эффект 
снежного кома — просрочка обрастает штрафами, 
пенями и так далее», — отмечает эксперт.

По данным Федеральной службы судебных 
приставов (ФССП), на 1 сентября 2018 года в 
России насчитывается 2,8 млн должников раз-
личных категорий. Это и алиментщики, и не-
плательщики по штрафам ГИБДД, но главным 
образом — должники банков. По данным ФССП, 
сейчас «каждый третий должник ограничен в 
праве на выезд за пределы Российской Феде-
рации». Причем большая часть из них — те, кто 
задолжал по кредитам.

И вряд ли число должников уменьшится в 
ближайшее время. Ведь Росстат фиксирует возоб-
новление падения реальных доходов населения. 
Если в начале года они показывали небольшой 
рост, то уже в сентябре просели на 1,5%. Не стоит 
забывать и про инфляцию: в годовом выражении 
показатель перевалил за 4%, а к началу 2019-го, 
по прогнозам, превысит и 5%.

В таких условиях россиянам для того, чтобы 
рассчитаться по прежним долгам, не остается 
ничего другого, как повторно брать кредит. При-
чем — в отличие от прошлых лет — не на дорогие 
покупки или потребительские нужды, а на пога-
шение собственных ранее взятых кредитов.

Тем самым, как отмечает аналитик ИК «Алор» 
Алексей Антонов, россияне сами загоняют себя в 
кредитную кабалу. «Население увлеклось игрой с 
жизнью в кредит в прямом смысле этого слова», — 
полагает эксперт. Такое поведение, по его словам, 
является следствием низкого уровня финансовой 
грамотности россиян, большинство которых ока-
зывается неспособно оценить тяжесть взятых на 
себя долговых обязательств, а также ужесточения 
требований к банкам со стороны ЦБ.

— Центробанк стал ограничивать возмож-
ности участников рынка предоставлять ничем 
не подкрепленную ипотеку с нулевым взносом. С 
одной стороны, эти ограничения снижают риски 
банков по просрочке таких кредитов, с другой — 
долговой пузырь все же надувается. Люди продол-
жают брать кредиты, но теперь в наличной форме, 
— поясняет Антонов. Напомним, в настоящее 
время в Госдуме разрабатывается законопроект 
по ограничению доступа физических лиц к кре-
дитам. Депутаты предлагают запретить банкам 
выдавать заем, если платежи по нему превышают 
половину совокупного дохода семьи заемщика. 
Таким образом, парламентарии планируют за-
щитить население от кредитной кабалы. Однако 
эксперты опасаются, что данное ограничение 
вынудит россиян еще больше погрязнуть в долгах. 
Руководитель банковской секции Финпотребсою-
за Михаил Беляев опасается, что не подкованные 
в вопросах финансов, но остро нуждающиеся в 
деньгах граждане могут угодить в лапы «черных 
кредиторов», работающих нелегально, а для вы-
бивания долгов использующих зачастую методы 
из «лихих 90-х». И тогда на кону окажутся не только 
деньги заемщиков, но даже их жизнь.

Ирина БАДМАЕВА. 

ЗА ЧТО НЕ ЛЮБЯТ 
МИНИСТРА 
ФИНАНСОВ
c 1-й стр.

Кто-то расценил эти слова как 
скрытую угрозу для миллионеров 
и шаг в сторону построения спра-
ведливого социального государ-

ства: мол, не сегодня, так завтра повышенные 
налоги для тех, у кого повышенные доходы, 
введут. Однако большинство зрителей и чита-
телей поняли это прямо противоположным об-
разом: расслабьтесь, господа олигархи, никто 
вас в ближайшие годы беспокоить повышением 
налогов не будет. Правы оказались последние: 
на следующий день после интервью своего 
шефа Минфин дал специальное разъяснение: 
никаких налогов на роскошь в ближайшие шесть 
лет ведомство вводить не планирует. 

Выходит, что, согласно высказываниям 
Силуанова, время для повышения налогов для 
богатых еще не пришло. А вот для небогатых, 
выходит, — в самый раз. Нет, этого, конечно, пер-
вый вице-премьер не заявлял. Но тут и заявлять 
ничего не нужно: это ровно то, что последова-
тельно делает правительство, в котором Антон 
Силуанов занимает второй по значимости пост 
и, по слухам, играет роль первой скрипки. 

Именно это правительство Медведева–
Силуанова приняло решение о повышении с 1 
января 2019 года налога на добавленную стои-
мость с 18% до 20%, что уже стало спусковым 
крючком для разгона инфляции в стране и еще 
долго будет работать на рост стоимости това-
ров и услуг.

Именно это правительство вводит, пусть и 
в экспериментальном порядке, налог на само-
занятых, которым потенциально может быть 
обложено 15–16 млн человек. Кто такие самоза-
нятые? Репетиторы, нянечки, таксисты, сиделки 
— явно не богатеи. Однако для того, чтобы об-
ложить их новым налогом, время пришло. 

Именно это правительство, додавив налого-
вый маневр в нефтяной отрасли и соединив его с 
резким повышением с начала будущего года ак-
цизов на топливо, фактически спровоцировало 

ценовой всплеск на бензиновом рынке и теперь 
пытается его погасить. Если все-таки цены на 
АЗС удержать не удастся, это ударит не только 
по рядовым автомобилистам, но и по остально-
му населению: все пользуются общественным 
транспортом, а транспортные расходы входят в 
себестоимость практически всех товаров. 

Кстати, в этой истории с бензином очень 
наглядно проявляется разное отношение власти 
к бедным и богатым. С нефтяными генералами 
власть пытается договориться «по-хорошему», 
упросив их добровольно не повышать цены на 
заправках, а они в ответ (если верить утечкам с 
закрытого совещания у вице-премьера Дмитрия 
Козака) выставляют правительству едва ли не 
ультиматум — дескать, дайте нам повысить 
цены сразу на 5 рублей за литр. Дело дошло 
до того, что Дмитрий Медведев вынужден был 
пригрозить нефтяникам включением механизма 
заградительных пошлин на экспорт нефтепро-
дуктов. Сработает ли угроза — большой вопрос. 
Нефтяные генералы явно хотят добиться от 
правительства новых преференций для себя и, 
учитывая силу и влиятельность их лобби, почти 
наверняка преуспеют в этом. 

Словом, с богатыми власти предпочитают 
договариваться, а то и просто откупаться от них 
(за наш с вами счет). А вот со всеми остальными 
предпочитают не церемониться, просто ставя 
перед фактом повышения действующих налогов 
и появления новых поборов. Только вот властям 
надо учитывать, что богатых у нас — чуть боль-
ше одного процента населения (по подсчетам 
аналитиков Credit Suisse, число миллионеров в 
России — 172 тыс. человек). Ну, пусть даже 5% — 
с членами семей. Кстати, эти 5%, согласно тому 
же исследованию, контролируют 76% богатств 
России. Согласно другому свежему рейтингу от 
Bloomberg, состояние богатейших россиян рас-
тет самыми ударными в мире темпами — на 11% 
в год. И чего бы ему не расти, если государство 

не смеет на него покуситься?! Зато на «богат-
ства» остальных 95% оно покушается смело. 

Почему власти не трогают богатых, Антон 
Силуанов все в том же телеинтервью, возможно, 
сам того не желая, дал ответ. Рассуждая о воз-
можности замены действующей 13-процентной 
шкалы налогообложения прогрессивной, ми-
нистр указал, что это нецелесообразно. По-
тому что, по его словам, богатые люди найдут, 
как обойти такое решение — к примеру, мо-
гут вывести деньги из России. И правда: у них 
штат юристов, финансистов, бухгалтеров, к их 
услугам офшорные схемы: это же замучаешься 
налоги с них собирать. А если сильно их до-
ставать, могут вообще обидеться и вывести 
капиталы из страны. 

А мы, 95%, ничего этого не можем — ни 
юристов у нас, ни бухгалтеров, ни офшоров, 
ни капиталов «на вывоз». Так что нас обложить 
— милое дело для правительства. Утремся и 
будем платить как миленькие...

...А еще в своем интервью Антон Силуанов 
порассуждал о том, почему во всем мире не 
любят министров финансов. Потому, дескать, 
что они не щадя живота своего борются за сба-
лансированный бюджет, и поэтому им часто 
приходится говорить слово «нет». Картина в 
трактовке нашего вице-премьера и министра 
финансов получилась благородной и даже почти 
героической. 

А может, все гораздо проще, Антон Гер-
манович? Не будем говорить за весь мир, но 
в России министров финансов, в том числе и 
действующего, не любят вовсе не за принци-
пиальность, а за ее отсутствие — за то, что 
они либо боятся, либо не могут, либо не хотят 
тронуть сильных мира сего и отыгрываются в 
борьбе за «сбалансированный бюджет» на всех 
остальных, коих 95% населения России. Ну и за 
что этим 95 процентам вас любить?

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

РЕЛЬСЫ ПАМЯТИ
В Москве и других городах 
России прошли акции, 
посвященные жертвам 
репрессий
Акция памяти жертв политических 
репрессий «Колокол памяти» прошла 
во вторник в центре Москвы у мону-
мента «Стена скорби», которую год 
назад открыл президент. Мероприятие 
организовано Фондом памяти и Музе-
ем истории ГУЛАГа. Накануне власти 
сделали попытку объединить акции 
«Колокол скорби» и «Возвращение 
имен» у Соловецкого камня, разрешив 
их проведение только в одном месте, 
но задумка не удалась. У Соловецкого 
камня в понедельник прошел скорее 
оппозиционный сход, а у «Стены скор-
би» — официальное мероприятие.

Впрочем, организаторы обеих акций уве-
ряют, что в дни памяти о жертвах политических 
репрессий им меньше всего хочется строить 
дополнительные барьеры между теми, кто хочет 
их почтить. Действительно, хотя у Соловецкого 
камня людей собралось больше, в оба дня возле 
мемориалов можно было наблюдать в основном 
одни и те же лица.

В церемонии открытия приняли участие 
глава СПЧ Михаил Федотов, директор Музея 
истории ГУЛАГа Роман Романов, сенатор Влади-
мир Лукин, представители аппарата уполномо-
ченного по правам человека в РФ, руководители 
историко-просветительского международного 
общества «Мемориал». 

Они возложили цветы к монументу Георгия 
Франгуляна «Стена скорби» и ударили в рельс, 
висящий на цепи.

Правда, некоторое смущение у подходящих 

к мемориалу людей вызвало то, что «колоко-
лом» — который все же конкретный конусоо-
бразный музыкальный инструмент — называют 
рельс. А еще некоторых сбивало с толку, что 
всероссийская акция «Колокол памяти» уже 
существовала раньше и была посвящена героям 
Великой Отечественной войны. «Неужели для 
репрессированных отдельной акции не могли 
придумать?!» — возмущался пожилой мужчина 
на подходе к монументу.

По словам директора Музея истории ГУЛАГа 
Романа Романова, рельс был специально при-
везен с Соловков. А удары по нему наносились 
особым металлическим валом с Колымы. 

Участвующий в акции Михаил Федотов 
рассказал, что мероприятие проводится в 
нескольких регионах страны. По его словам, 
идея всероссийской акции в память о репрес-
сированных возникла в Северной столице: 
«Акция зародилась не в Москве, а в Санкт-
Петербурге, на Левашовском мемориальном 
кладбище, где есть колокол и каждый год 30 
октября приходят люди, чтобы почтить память 

своих близких», — сказал Федотов.
В этот день акция также прошла в Магадан-

ской, Московской, Ленинградской, Свердлов-
ской областях и Краснодарском крае. 

«Когда мы были в Магадане, мне в память 
врезалась одна строка, автор которой погиб в ко-
лымских лагерях. Он писал с великой надеждой: 
«За нами придут корабли». Вот этот колокольный 
звон, который сегодня идет по всей стране, — это 
те корабли, на которых мы хотим, чтобы пришла 
память, чтобы вернулись нам имена невинных 
жертв», — отметил Федотов.

На мероприятие также пришел почетный 
председатель Президиума Совета по внешней и 
оборонной политике, член совета Фонда памяти 
Сергей Караганов. На вопрос журналистов о том, 
есть ли сейчас политзаключенные, он ответил, 
что как таковых их нет, но в делах могут быть 
политические мотивы.

А потом обескуражил всех заявлением о 
том, что впервые слышит, что у нас заводятся 
дела за лайки и репосты в Интернете.

Анастасия РОДИОНОВА.
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И снова мне не совсем нравится то, 
что я написал. «Цивилизационные, 
политические и моральные стан-
дарты» — почему я выражаюсь на 

этом «птичьем» бюрократическом языке, от кото-
рого мне самому становится тошно? Хорошо, 
скажу по-простому. Свистопляска с крупным или 
не очень крупным рогатым скотом — это непри-
лично. Неприлично даже не с точки зрения фор-
мальных юридических норм. Неприлично — с точки 
зрения понятий, если хотите. Вас обидела или 
оболгала «Новая газета» или любой другой орган 
СМИ? Если вы уверены, что все обстоит таким 
образом, то действуйте — но действуйте прямо, 
с открытым забралом, не скрывая своего лица и 
не прячась за овцами и баранами. Все юридиче-
ские возможности для защиты своего имени и 
своей репутации в современной России есть. 
Пользуйтесь этими возможностями, а не посы-
лайте «приветы из-за угла».

Все, у меня кончился запал. Очень уж неуютно 
я себя чувствую в роли «проповедника». Но еще 
больший внутренний дискомфорт у меня вызывает 
осознание: хотя бараньи головы в роли «подарка» 

СМИ в современной России нормой не считаются, 
по сути они такой нормой являются.

Извините, конечно, за мои «семантические 
изыски». Но это не игра в слова, а иллюстрация 
очень важного и наполненного глубоким смысло-
вым содержанием различия. Все, включая поли-
тическую элиту России, понимают, что выбранный 
оппонентами «Новой газеты» метод «защиты своих 
интересов» не является правильным и способству-
ет реальному снижению уровня и качества нашей 
общественной жизни. Однако это понимание не 
выливается в конкретные энергичные действия 
нашей правоохранительной машины по обузданию 
«шутников». Этот механизм может действовать 
быстро и эффективно — может, но в данном случае 
почему-то не действует. 

Разумеется, настоящая политика и настоящая 
политическая журналистика никогда не были и 
никогда не будут занятием для слабонервных. 
Политика и здоровые отношения между СМИ и 
политическими игроками всегда содержат в себе 
немалый элемент борьбы, конфликта и ожесто-
ченного спора. Если пресса является чересчур 
пугливой и почтительной, она не выполняет своего 

долга перед обществом. Если пресса становится 
чересчур могущественной и агрессивной, подми-
нает под себя политический класс — как это ча-
стично произошло, например, в Великобритании, 
— она приносит обществу и государству реальный 
вред. Идеального, равновесного и абсолютно ци-
вилизованного состояния системы, наверное, не 

бывает. Но к нему все равно надо стремиться — не 
ради абстрактных принципов, а ради совершенно 
конкретного блага страны. Пока же мы стремимся 
— в смысле, идем — в прямо противоположном 
направлении. Интересно, на каком этапе мы смо-
жем притормозить и остановиться?

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ,  

обозреватель

...О ЧЕМ ГОВОРИТ ТРАВЛЯ «НОВОЙ ГАЗЕТЫ»

Бараны у здания «Новой газеты» 
29 октября.
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Как они проникли на борт 
самолета, никто из пасса-
жиров не пояснил.
Необычное происшествие 
случилось во время по-
лета на борту самолета, 
следовавшего в аэропорт 
«Внуково» из Иркутска, в 
понедельник, 29 октября. 
Прямо по проходу среди 
пассажиров начали бегать два 
живых варана.
Усилием экипажа с помощью 
попавшейся под руки коробки 
нелегальных «пассажиров» 
удалось поймать и «зафикси-
ровать». Никто из людей при 
этом не пострадал. Во вторник 

необычных путешественни-
ков забрали представители 
Департамента природополь-
зования столицы в Центр 
передержки диких животных. 
Там парочку поместили на 
карантин и начали обследова-
ние их здоровья. Специалисты 
определили вид варанов: 
калимантанские безухие — 
очень редкие ящеры, встре-
чающиеся на северо-западе 
острова Калимантан (Борнео) 
в штате Саравак (Восточная 
Малайзия). Отметим, никто 
из пассажиров-людей так и не 
признался и не заявил свои 
права на чешуйчатую пару.

КАЗУС

НА БОРТУ САМОЛЕТА ИРКУТСК—МОСКВА ПОЙМАЛИ БЕГЛЫХ ВАРАНОВ

СКАНДАЛ

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
КАДР

Примерно 34% спроса на 
столичное жилье в тре-
тьем квартале этого года 
приходится на жителей 
других российских горо-
дов. Согласно материалам 
аналитического центра ЦИАН, 
чаще всех запрашивают цены 
на квартиры в Москве жители 
Санкт-Петербурга и Красно-
дарского края — 15% и 9,3% 
соответственно от общего 
числа. Также интерес к ценам 
на жилье в столице проявля-
ют граждане, проживающие 
в Башкортостане (5,5%), 
Татарстане (3,5%), Сверд-
ловской области (4,6%). А 
меньше всего столичной не-
движимостью интересуются 

на Чукотке, в Еврейской авто-
номной области и Ненецком 
автономном округе. «Вполне 
закономерная статистика, — 
комментирует московский 
риелтор Ирина Свешни-
кова. — Жители наиболее 
благополучных в материаль-
ном плане областей имеют 
возможность приобретать 
дорогое московское жилье. 
Несмотря на относительное 
благополучие этих регионов, 
жизнь и работа в столице все 
равно несравнимо перспек-
тивней, поэтому те, кто имеет 
амбиции и деньги, стремятся 
переехать сюда».

РЕГИОНЫ

ПИТЕРЦЫ СТРЕМЯТСЯ В МОСКВУ ЧАЩЕ ДРУГИХ

Начиная с 1970-х годов 
человечество уничтожи-
ло 60% млекопитающих, 
птиц, рептилий и рыб, 
говорится в докладе 
Всемирного фонда дикой 
природы (WWF) «Living 
Planet Index», в составле-
нии которого участвовали 
59 ученых из разных стран 
мира. Самая тяжелая ситуа-
ция в Южной и Центральной 
Америке, где из-за постоян-
ного уничтожения диких ле-
сов популяции позвоночных 
сократились на 89%. Главную 
опасность для природы 
представляет уничтожение 
естественной среды обитания 
ради нужд сельского хозяй-
ства. Еще одна проблема 
— это истребление животных 
ради пищи. Негативную роль 

играет загрязнение окружаю-
щей среды. Также проблема 
заключается в том, что люди 
переселяют в природу агрес-

сивные виды из других регио-
нов, а также активно торгуют 
животными, способствуя рас-
пространению болезней. 

ФАУНА

Семеро моряков россий-
ского судна «Норд», за-
держанного украинскими 
пограничниками в марте, 
спустя семь месяцев верну-
лись домой в Крым. Как со-
общает пресс-служба уполно-
моченного по правам человека 
в РФ Татьяны Москальковой, 
российский экипаж обменяли 
на экипаж украинского  судна 
«яМК-0041», задержанного 
у западных берегов Крыма 
российскими погранични-
ками в мае этого года. Еще 
накануне Татьяна Москалькова 
сообщила о безрезультатности 
своих переговоров по судьбе 
экипажа «Норд» с украинским 
омбудсменом Людмилой 
Денисовой. Возможно, это был 
целенаправленный «вброс» 

с целью отвести внимание 
украинских пограничников. 
Ведь три предыдущих раза 
сразу после договоренностей 
с украинской стороной о том, 
что экипаж пропускают в Рос-
сию, пограничники методично 
отлавливали российских ры-
баков на границе, возвращая 
их обратно и добавляя штрафы 
за попытку «незаконного пере-
сечения» кордона. В послед-
ний раз проскользнуть мимо 
бдительных стражей удалось 
лишь двум членам экипажа 
«Норда» — и то потому, что 
у них в паспортах фамилии 
были записаны иначе, чем они 
значились в пограничных до-
кументах Незалежной.

Теперь о том, что договорить-
ся об обмене удалось, россий-
ская пресс-служба сообщила 
лишь после того, как семеро 
рыбаков оказались в Крыму. 
Правда, на Украине пока оста-
ется капитан судна Владимир 
Горбенко, против которого 
возбуждено дело за незакон-
ное пересечение границы. Но 
Москалькова обещает вернуть 
и его: «Буду добиваться воз-
вращения капитана «Нор-
да», — сказала российский 
омбудсмен ТАСС. — Сегодня 
состоялась первая важнейшая 
акция по обмену моряков, до-
рога протоптана. На Украине 
есть с кем договариваться, 
есть с кем работать».

КОНФЛИКТ

ЭКИПАЖ «НОРДА» ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ

В Сургутском районе мэр-
коммунист поселка Сыто-
мино Вячеслав Парначев, 
работающий в должности 
всего полтора месяца, 
получил премию 150 тысяч 
рублей. Такая премия равна 
трем зарплатам главы посе-
ления. Деньги были выделены 
из гранта в 1,2 млн рублей, 
которым оценили достижения 
предыдущей администрации 

в организации бюджетного 
процесса 2017 года. Это 
политика совсем не смути-
ло, хотя он занял свой пост 
только в сентябре 2018 года. 
Никакой несправедливости в 
ситуации Парначев не видит: 
«Мне какая-то доля положена, 

я и взял. И вообще у бухгал-
терии спросите, это они мне 
деньги выделили». Делиться 
с бывшей главой поселка 
Людмилой Бахметовой он 
не собирается — по мнению 
мэра, она недостойна любых 
выплат.

ПРЕМИЮ ЗА ЧУЖУЮ РАБОТУ ПОЛУЧИЛ  
МЭР-КОММУНИСТ В СУРГУТСКОМ РАЙОНЕ 

Дональд Трамп заявил, 
что собирается отменить 
право для детей иностран-
цев на получение амери-
канского гражданства на 
основании того, что они 
родились на территории 
Соединенных Штатов. 
Об этом глава Белого дома 
заявил в эфире телепрограм-

мы Axios on HBo: «Мы един-
ственная в мире страна, куда 
приезжают, рожают ребенка, 
и ребенок по сути становится 
гражданином США на 85 лет 
со всеми преимуществами… 
Это нелепо». Напомним, что 
право на получение граждан-
ства по рождению преду-
смотрено принятой в 1868 г. 

14-й поправкой к Конституции 
США. По словам Трампа, 
для отмены этого положения 
достаточно президентского 
указа — более того, рабо-
та в этом направлении уже 
ведется.

ЗА БУГРОМ

ТРАМП ОТМЕНИТ ГРАЖДАНСТВО ДЛЯ РОДИВШИХСЯ В США

Больше всего интересуются 
московской недвижимостью

Санкт-Петербург

Краснодарский край

Башкортостан

Татарстан

Свердловская область

15%

9,3%

5,5%

3,5%

4,6%

ЦИТАТА

Дмитрий АРИСТОВ, директор Федеральной службы судебных 
приставов (ФССП), из интервью «Известиям». 

«Предложено отправлять должнику информацию в качестве 
юридически значимой через SMS или портал госуслуг. Мы планируем, 
что с 1 января 2020 года эта процедура должна заработать». 
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Напомним, на сегодняшний день граждан оповещают о задолженности 
посредством почтовой связи, которая, по мнению приставов, не всегда 
эффективна. «С точки зрения оптимизации трудозатрат, повышения эффективности 

и сроков получения информации, а также возможности выслать повторное уведомление SMS-
информирование — идеальное решение», — считает ведущий аналитик «Эксперт плюс» Мария 
Сальникова. Однако, по мнению эксперта, и в этой схеме есть свои минусы, например, отсутствие 
мобильной связи у всех граждан РФ. Ранее ФССП сообщила, что на 1 сентября 2018 года в России 
насчитывается 2,8 млн должников различных категорий: алиментщиков, неплательщиков по 
штрафам и кредитам. 
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В Венеции — сильнейшее за последние 40 лет наводнение. Уровень воды 
поднялся на 1,56 метра. Первые этажи домов затоплены почти во всем городе. 

На улицах и площадях установлены временные мосты.
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ДИКОЙ ПРИРОДЫ СТАЛО МЕНЬШЕ НА 60%
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На Варшавском форуме безопасности 
на прошлой неделе американский генерал в 
отставке Бен Ходжез предсказал, что война 
между Китаем и США имеет высокую вероят-
ность через 15 лет. Это заявление, естественно, 
вызвало большой резонанс по всему миру.

Бесспорно, что китайская военная угроза 
для США за последние годы значительно воз-
росла. Примечательно, что в этом году Китай 
впервые опередил Соединенные Штаты по 
количеству военных лодок и кораблей в составе 
своего флота. Более того, Пекин имеет в сво-
ем арсенале передовое противокорабельное 
оружие, которое может поставить под угрозу 
возможность США защищать своих тихооке-
анских союзников.

Китайская угроза будет дальше расти не 
только для Соединенных Штатов, но также и 
для России. К 2017 году Китай занимал второе 
место в мире по объему военных расходов ($228 
млрд в год), что было почти в 4 раза больше 
российского военного бюджета ($63 млрд), 
согласно данным Стокгольмского института 
исследования проблем мира. 

И это при том, что на сегодняшний день 
Китай тратит всего лишь 1,9% своего ВВП на 
свою оборону, тогда как США тратят 3,5%, а 
Россия — 4,5%. И неизбежно, что Пекин в бли-
жайшие 5–10 лет тоже решит тратить более 
3% своего ВВП на оборону, что в принципе 
является нормальным и адекватным процентом 
для любой страны. 

Но проблема в том, что когда китайский 
военный бюджет вырастет до 3% экономики, 
которая сама растет на 6% или более каждый 
год; когда военные расходы Китая превысят 
$600 млрд в год; когда качество китайской 
военной техники не уступит качеству того, 
что существует в американских и российских 
вооруженных силах, то это мало не покажется 
ни России, ни США — да и никому. 

Действительно, ситуация станет весьма 
тревожной, если Китай догонит Соединенные 
Штаты как по размеру экономики, так и по раз-
меру и качеству своей военной машины. Но для 
России ситуация станет куда хуже: при таком 
темпе роста китайская экономика и военный 
бюджет станут мощнее российских уже в де-
сять раз! При всем этом не надо забывать, что 
у Китая самая многочисленная армия в мире 
— более 2 млн активных солдат (не включая 
резервы). 

Особо волнует Россию — еще больше, 
чем волнует США, — что Китай за последние 
15 лет наращивал свой арсенал ракет средней 
и малой дальности наземного базирования в 
то время, пока Москва (вместе с Вашингто-
ном) их полностью ликвидировала, согласно 
Договору о РСМД. В результате у Китая уже 
размещены на его территории более 2000 таких 
ракет, а у России — ноль (или около того). По-
скольку между РФ и Китаем общая граница на 
4000 километров, и большая часть территории 
Российской Федерации находится в радиусе 
поражения этих китайских ракет, Кремль дав-
но — начиная с известной мюнхенской речи 
Владимира Путина в 2007 году — выражает 
озабоченность по поводу ракетных ограни-
чений, которые Договор о РСМД возлагает на 
Россию. Именно поэтому Путин высказывался 
о необходимости достижения паритета между 
Россией и Китаем в категории ракет средней 
и малой дальности.

На фоне предсказания генерала Ходжеса 
о вероятной войне между Вашингтоном и Пе-
кином не стоит забывать, что между Москвой 
и Пекином уже был прямой военный конфликт 
в 1969 году, в котором погибло более 100 че-
ловек с обеих сторон. Вот, пожалуйста, чем 
закончилась пресловутая «дружба навек» между 
Китаем и Россией. И новый военный конфликт 
между этими двумя державами — причем куда 
более серьезный — вполне может повториться 
через 15 лет.

Чтобы не было войны между Китаем и 

США (и их союзниками), необходимо, на мой 
взгляд, чтобы США создали некое «азиатское 
НАТО». Кроме США в этот альянс должны войти 
Тайвань, Южная Корея, Япония, Гуам (который 
уже является заморской территорией США), 
Филиппины, Сингапур, Вьетнам, Лаос, Таиланд, 
Малайзия, Индонезия, Камбоджа, Австралия 
и Новая Зеландия.

Членство Тайваня в этом союзе осо-
бо важно, так как Пекин продолжает делать 
воинственные заявления о необходимости 
окончательно вернуть себе свои «утраченные 
территории». Позже можно добавить к этому 
альянсу и Индию, поскольку у Нью-Дели свои 
серьезные противоречия с соседним Китаем 
и столь же серьезные опасения по поводу уси-
ления и новых геополитических амбиций этой 
восходящей Поднебесной империи.

Вместе с тем само членство в «азиатском 
НАТО» вовсе не означает враждебного отноше-
ния между членами этого альянса и Китаем. 
Хотя изначально у всех весьма настороженное 
отношение к Пекину, и все основания у них для 
этого есть, это вовсе не исключает хороших 
экономических связей с Китаем.

Между прочим, большинство стран — чле-
нов НАТО как раз имеют хорошие экономиче-
ские связи с Россией. Германия — наиболее 
яркий тому пример. Для этих стран членство в 
НАТО — это некий «страховой полис» на всякий 
пожарный. И тот же самый принцип должен 
действовать между предполагаемыми членами 
нового «азиатского НАТО» и Китаем.

Так что если НАТО является трансатлан-
тическим союзом, то новый оборонительный 
союз, базирующийся на коллективной защите 
против растущих угроз Китая, может стать 
трансазиатским. Такое «азиатское НАТО» дей-
ствительно может сдерживать Пекин и предот-
вратить войну не только между Китаем и США, 
но и между Китаем и другими членами этого 
альянса.

Если посмотреть на европейскую безопас-
ность за последние 70 лет, то можно увидеть, 
что НАТО действительно служило гарантом 
отсутствия крупномасштабных войн в Европе. 
И эта трансатлантическая модель коллектив-
ной безопасности, в основе которой лежит 
концепция «сила как гарант мира», обречена 
обеспечить стабильность в Европе на многие 
десятилетия вперед. Поэтому разумно было бы 
повторить успех модели НАТО и в Азии — чтобы 
как минимум страшное предсказание генерала 
Ходжеса о предстоящей войне между США и 
Китаем не сбылось.

А для того, чтобы не было войны между 
Китаем и Россией, можно теоретически рас-
сматривать членство и Российской Федерации 
в этом «азиатском НАТО». Можно сказать, что 
Джон Болтон, помощник президента по нацио-
нальной безопасности, в минувшую пятницу 
уже сделал первый маленький шаг в этом на-
правлении, когда пригласил Кремль начать 
«стратегические переговоры» о каком-то со-
трудничестве в связи с новыми китайскими 
военными вызовами.

Однако Россия считает, что настоящие ве-
ликие державы должны создавать свои альян-
сы, а не входить в чужие — а уж тем более в тот 
альянс, где доминируют США. (Да и по-любому 
России не стоит злить Китай, так как для нее 
это сейчас ох как невыгодно и опасно.) Так что 
можно предположить: не найдется места для 
РФ в предполагаемом «азиатском НАТО». В 
результате Москва останется одна со своей 
родной ОДКБ — вместе с пятью партнерами: 
Беларусью, Арменией, Казахстаном, Киргизией 
и Таджикистаном.

Вряд ли эти союзники по ОДКБ эффек-
тивно помогут России защититься от будущих 
китайских угроз. Но, увы, таковы издержки 
российских заоблачных великодержавных ам-
биций и гордости.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ЖДУТ ЛИ РОССИЮ  
В АЗИАТСКОМ НАТО

Китайская угроза будет дальше расти не только для США,  
но также и для РФ
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ЯПОНИЯ 
РОЕТ ЗЕМЛЮ 
ПРОТИВ КИТАЯ
По соседству с КНР вырастет 
военная база, вооруженная 
ракетными батареями
Южно-Китайское море постепенно на-
чинает закипать. Батареи с ракетами 
класса «земля–корабль» и «земля–
воздух», системы противовоздушной 
обороны, вертолетные площадки и ка-
зармы минимум на 600 человек. Такой 
вооруженный бастион Япония плани-
рует возвести на отдаленном острове 
Исигаки. Против кого, казалось бы, 
лишенная армии Япония возводит та-
кие серьезные укрепления, догадать-
ся нетрудно — островок расположен 
всего в 270 километрах от китайского 
Тайваня. Однако цель и перспективы 
такого предприятия на первый взгляд 
выглядят абсурдно. «МК» попытался 
понять — что может стоять за этим 
японским шагом и не маячит ли здесь 
тень США?

Японское издание Sankei Shimbun с целью 
будущей военной базы не церемонится — без 
обиняков называет Китай конкретным про-
тивником исигакской группировки. Правда, 
тут же оговаривается: «Исигаки расположен 
всего в 110 км к югу от островов Сенкаку (ки-
тайское название Дяоюйдао. — «МК») — до 
сих пор спорной территории между Пекином 
и Токио. Также отмечается, что японцев очень 
раздражает то, что мимо их островов постоян-
но шныряют, пусть и на законных основаниях, 
корабли военно-морских сил Китая.

Однако пока веское «нет» китайцам сказать 
невозможно. В случае перехода в «горячую» 
фазу японо-китайских отношений прикрыть 
юго-западные берега Страны восходящего 
солнца нечем. Ближайший японский воору-
женный контингент размещен в 400 километрах 
на Окинаве. До самого Тайваня нет ни одного 
японского бойца.

Вероятность сгореть крохотному живопис-
ному островку в огне войны местную власть со-
вершенно не пугает. Напротив, обещает полный 
«зеленый свет».

«Я поддерживаю план моего правительства 

в противостоянии китайской угрозе», — дает по-
нять мэр острова Исигаки Ёситака Накаяма.

Японское министерство обороны уже 
озадачено выбором подрядчика и будущим 
проектом военной базы. Известно, что под 
островной бастион японское правительство 
отводит 46 гектаров. Со строительством ре-
шили не тянуть — «нулевые» работы на Исигаки 
должны начаться к концу этого года.

Какие «игрушки» поставят на японском 
Исигаки против «поднебесного» соседа? Это 
прежде всего противокорабельные ракеты и 
комплексы ПВО, а также «стволы» попроще — от 
легкого стрелкового до артиллерийских в 100 
и более калибров.

— То, что там встанет вооружение США, 
меня совсем не удивляет, — заявляет военный 
эксперт Олег Желтоножко. — Особенно если 
речь идет о серьезных ракетных системах. 
Ведь в мире всего два основных производителя 
такого вооружения — США и Россия. Выбор 
Японии в этом случае очевиден: пока нет своего 
— только ракеты made in USA.

Некоторые эксперты вообще уверены, 
что за всем этим военным строительством 
стоит США. Их аргумент — Япония зависимый 
от американцев союзник, и в случае угрозы 
конфликта сыграть японцев на стороне США 
даже просить не надо. А кто как не Штаты умеет 
эффективно и часто очень эффектно таскать 
каштаны из огня чужими руками.

Однако некоторые специалисты в строи-
тельстве военной базы на островке Исига-
ки видят проявление суверенной японской 
геополитики.

— Пока США с нарастающей силой гры-
зется с Китаем, Япония вполне может откусить 
под шумок немного военно-экономического 
пространства для себя, — утверждает Олег 
Желтоножко. — Ведь амбиции у японцев со 
временем меньше не стали. Они тоже хотят 
восстановиться в своих не так давно утраченных 
границах. Пусть не территориально, но хотя бы 
политически и экономически.

Максим КИСЛЯКОВ.

Почему затонул крупнейший 
в мире комплекс, где 
ремонтировался «Адмирал 
Кузнецов»
Крупное ЧП произошло в ночь на 30 
октября на 82-м судоремонтном заво-
де в Мурманске, где на единственный в 
России авианосец «Адмирал Кузнецов» 
должны были установить новое энерге-
тическое оборудование и вооружение. 
В результате нештатной ситуации, воз-
никшей, предварительно, из-за рез-
кого скачка напряжения, плавучий док 
«ПД-50» затонул, а один из двух упавших 
при аварии башенных кранов рухнул на 
авианосец, повредив его. Пострадали 
несколько рабочих, один пропал без 
вести. 

В Мурманске, как пишут горожане, накануне 
возникли проблемы с электроснабжением. Не-
приятный сюрприз подкинула погода — выпал 
мокрый снег, облепил линии электропередач, а 
потом обледенел. Как бывает в подобных случаях, 
начались перебои с электроснабжением — одна 
за другой отключались ЛЭП. 

Скачок напряжения, как утверждают, слу-
чился в тот самый момент, когда «Адмирала 
Кузнецова» спускали на воду. Произошло ава-
рийное отключение насосов на плавдоке, вода 
хлынула в отсеки. По словам работников, они 
еле успели схватить одежду и выбраться на бе-
рег. Всего с территории судоремонтного завода 

эвакуировали около 70 человек. Но несколько 
рабочих не удержались на платформе и свали-
лись в воду. Четверых смогли спасти — в ледяной 
воде люди получили переохлаждение и даже 
обморожения, но выжили. Двоих врачи вскоре 
отпустили домой, двое остаются в реанимации. 
Одного так и не нашли. 

В момент, когда начался крен, видимо, и 
стали падать башенные краны. Один свалил-
ся в залив, второй рухнул на палубу крейсера. 
Примерно в 3.30 док уже полностью ушел под 
воду — глубина в этом месте составляет до 14 
метров. А авианосец спешно отбуксировали на 
другой судостроительный завод. 

Сейчас обсуждаются несколько главных 
вопросов, связанных с инцидентом.

Первый: кто виноват в произошедшем? В 
причинах разбирается СК. Официальных вы-
водов пока нет, но источники в ведомстве уже 
сообщили, что, по предварительным данным, 
произошедшее — результат нарушения пра-
вил технической эксплуатации судоподъемных 
сооружений. 

В местных пабликах этот вопрос живо об-
суждается. Один из пользователей сети ВКон-
такте утверждает, что пару лет назад он якобы 
работал на затонувшем доке. По его словам, 
незадолго до его увольнения док перевели на 
электротягу — «то есть погружение и всплы-
тие от берегового питания». Бывший рабочий 
утверждает, что начальство радовалось: можно 
экономить на дизельном топливе. 

Второй вопрос: что будет с затонувшим до-
ком? ПД-50 был построен в 1980 году на верфи 
Götaverken в Швеции, его длина — 330 м, ширина 
— 67 м. В нем ремонтировались крупнейшие 

корабли Военно-морского флота России. Гру-
зоподъемность дока — 80 тысяч тонн. Сейчас 
его обследуют водолазы, чтобы понять, в каком 
состоянии его оборудование и есть ли там что 
поднимать на поверхность. В любом случае, по 
оценке специалистов, это будет непростая и 
очень дорогостоящая операция.

Еще один вопрос — повлияет ли ЧП на сроки 
ремонта «Адмирала Кузнецова»?

Полученные авианосцем повреждения пока 
оцениваются. По предварительным данным, 
палуба в том месте, куда упал кран, ремон-
тировалась и была вскрыта, повреждение по-
лучило только оборудование, которое оказа-
лось в открытой зоне. Еще, по данным главы 
Объединенной судостроительной корпорации 
Алексея Рахманова, есть повреждение борта 
выше ватерлинии — рваное отверстие размером 
четыре на пять метров. А «жизненно важное» 
оборудование крейсера, говорят, не пострадало. 
Сейчас «Адмирал Кузнецов» находится на со-
седнем, 35-м судоремонтном заводе. Там уже 
заявили, что Центр судоремонта «Звездочка», 
с которым у Минобороны заключен контракт, 

продолжит ремонтные работы в соответствии 
с графиком, а их окончание запланировано на 
2021 год.

На условиях анонимности один из наших 
экспертов пояснил, что с момента, как авианосец 
передан по гособоронзаказу на переоборудо-
вание, считается, что с него «сняты звездочки». 
То есть, по сути, корабль находится на ответ-
хранении у судоремонтной компании, с кото-
рой заключен контракт, а экипажи авианосца в 
это время проходят обучение и переподготовку 
вне его корпуса. «Поэтому все нюансы, которые 
там допущены, полностью на ответственности 
судоремонтников. Они могут переплавить ко-
рабль и сдать его обратно новым, Минобороны 
по большому счету все равно. Сейчас в военном 
ведомстве, скорее всего, взяли паузу, чтобы пра-
вильно оценить ситуацию. Нет сомнений, что в 
связи с форс-мажором судоремонтная компания 
потребует увеличения сроков. И, скорее всего, 
дополнительного финансирования. В Минобо-
роны думают, какие в этой связи можно принять 
меры», — считает наш собеседник.

Алена ПАВЛОВА.

ДЕЛО  
В  АЛЬПИЙСКОЙ 
ШЛЯПЕ
Под памятником в Россоши 
нашли кости итальянских 
оккупантов 
Скандал вокруг памятника «примирения 
и дружбы русского и итальянского на-
родов», установленный в Воронежской 
области, получил продолжение. В нише 
между кирпичами постамента нашли 
человеческие останки, которые, вероят-
но, принадлежат итальянскому солдату, 
воевавшему на стороне гитлеровской 
Германии. Таким образом, «мирный 
монумент» превратился в незаконный 
воинский мемориал, к тому же — ме-
мориал оккупанта. Общественники 
требуют снести монумент, так как, по их 
мнению, он нарушает закон о недопуще-
нии героизации и реабилитации любых 
союзников фашизма.

Мемориал со шляпой альпийских стрелков 
появился в Россоши в 2003 году. Именно под 
этим городом в 43-м году базировались части 
8-й итальянской армии, воевавшей на стороне 
фашистской Германии. В ходе Острогожско-
Россошанской операции итальянцы были раз-
биты, и лишь небольшой части удалось уйти, 
прорвав кольцо советских войск. В 90-е годы 
на волне всеобщего братания местные власти 
наладили отношения с потомками погибших 
альпийских стрелков, те даже в знак раскаяния 
выстроили в городе шикарный детский садик — 
на месте бывшего штаба итальянской армии. А 
затем в разбитом напротив садика сквере уста-
новили и дружеский памятник — с одной стороны 
тирольская шляпа с орлиным пером — символом 
альпийских стрелков, с другой — звезда как 

символ памяти о советских воинах. Надпись 
на медной табличке гласит: «От трагического 
прошлого через дружественное настоящее к 
будущему братского сотрудничества», на об-
ратной стороне надпись дублируется на ита-
льянском языке.

Головной убор оккупантов вызвал у горожан 
неоднозначную реакцию, тем более что в Рос-
соши еще сохранились живые свидетели пре-
бывания итальянских стрелков. Однако Италию 
и итальянцев у нас в стране любят, и ссориться 
с ними из-за неоднозначного символа никто не 
стал. Хотя петиции о сносе памятника появились 
сразу после его открытия. А этой осенью неожи-
данно выяснилось, что в основание монумента 
заложены кости воинов-альпийцев, погибших в 
годы войны, и итальянские гости, приезжающие 
в Россошь якобы для поддержания дружеских 
отношений, оказывается, наведываются сюда 
регулярно в день знаменательного прорыва аль-
пийскими стрелками советского кольца, чтобы 
почтить память своих «героев». О воинском за-
хоронении под памятником узнали случайно. 
Как рассказал «МК» активист Николай Савченко, 
свидетельство этого факта имеется в итальян-
ской книге «Операция «Улыбка». Вернуться в Рос-
сошь». «В этой книге цинично описывается, как в 

нише между кирпичами постамента итальянцы 
в тайне от россошанцев заложили останки сол-
дата альпийского корпуса», — говорит активист. 
Книга попала в руки Савченко в 2013 году, и он 
сразу развернул кампанию против памятника. 
«Я неоднократно обращался к властям, писал 
письма во все инстанции, но они отказывались 
принять факт захоронения», — возмущается он. 
Чиновники утверждали, что никаких останков под 
монументом нет, это, мол, все домыслы обще-
ственников, недовольных памятником. Однако 
монумент с тех пор получил в народе название 
«Памятник неизвестному фашисту». 

Интрига с останками раскрылась утром 29 
октября. Сотрудники ЖКХ по просьбе админи-
страции вскрыли часть кирпичного постамента 
и извлекли оттуда прозрачный пакет с костями. 
Что с ним намеревались делать дальше, неиз-
вестно. Активисты полагают, что таким образом 
власти города «пытались скрыть улики». Однако 
действия сотрудников ЖКХ были замечены, и 
на место вызвали сотрудников Следственного 
комитета, которые и забрали останки на экспер-
тизу. Как бы то ни было, памятник превратился в 
захоронение, а следовательно, был установлен с 
нарушением закона. Сами создатели мемориала 
пояснили, что в его основании заложены останки 

неизвестного бойца, найденные на месте боевых 
действий.

Теперь активисты предлагают «очи-
стить сквер» и переименовать его в 

парк Победы. «Пусть там будет сто-
ять памятник, но с нормальными 

альпийскими стрелками, можно 
там построить фонтан. Все это 
должна быть совместная ра-
бота, но не милитаристская, а 
гражданская», — предложил 
Савченко. 

По словам сотрудников дет-
ского сада «Улыбка», они против 

того, чтобы памятник демонтиро-
вали. «Мы дружим с итальянцами, 

и война закончилась. Нужно оста-
вить ее в прошлом, а не разжигать но-

вую», — считает представитель садика. 
Против этой инициативы также выступило 

руководство образовательно-краеведческого 
портала «Воронежский Гид». «Сносить памятники, 
кому бы они ни были установлены, — это уже 
кощунство. Памятники должны напоминать не 
только о светлых сторонах нашей истории, но и о 
темных. Демонтаж монумента — это неуважение 
к тем, кто его поставил», — полагает представи-
тель портала и пояснил, что кости могли быть 
заложены в памятник по недоразумению. В ад-
министрации Россоши ситуацию с мемориалом 
«МК» комментировать отказались.

Алексей Макаркин, заместитель главы 
Центра политических технологий:

— Ситуация с примирением в России до-
статочно сложная. Если все происходит в спо-
койной обстановке, большинство исходит из 
того, что прошло уже очень много лет и солдаты 
отправлялись на войну не по собственной воле, 
а по приказу, поэтому нужно договариваться. В 
тех случаях, когда в Россию приезжают ветераны 
Второй мировой войны или их потомки и речь 
идет не о прославлении фашизма, они нахо-
дят понимание даже среди ветеранов Великой 
Отечественной войны. 

Однако если этот процесс получает опреде-
ленное информационное сопровождение, по-
зиционирующее визит иностранных гостей как 
попрание памяти Великой Отечественной войны 
и предательство, все сразу же меняется. Напри-
мер, такая кампания состоялась вокруг школь-
ника из Уренгоя. Общество раскаляется, и люди, 
которые до этого были достаточно спокойны и 
с пониманием ко всему относились, начинают 
волноваться. Эмоции зашкаливают. 

Артур АВАКОВ, Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.
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Майкл БОМ, журналист

ДОК УГРОБИЛ ТОК?
СЕГО ДНЯ

«Адмирал Кузнецов» 
в доке.

Нынешний чемпионат, как подметил гене-
ральный директор Союза «Молодые профес-
сионалы (Ворлдскиллс Россия)» Роберт Уразов, 
символизирует цифра «пять»:

«И потому, что это — пятый чемпионат. И 
потому, что число участников по сравнению с 
первыми 120 возросло в пять раз. И потому, 
что сейчас одну пятую конкурсантов составля-
ют представители других стран. (Среди стран-
участниц оказались Белоруссия, Бразилия, Ве-
ликобритания, Индия, Иран, Казахстан, Китай, 
Монголия. — «МК».)

Многие из представленных в Екатеринбурге 
компетенций — совершенно новые. Здесь они 
проходят обкатку с прицелом на участие в чем-
пионате мира, который пройдет в Казани в 2019 
году. Однако главная цель движения — перевод 
отечественной системы среднего профессио-
нального образования на новые, суперсовре-
менные стандарты и методики обучения. Оно, 
подчеркнул Уразов, для того и создано, «чтобы 
разрабатывать новые стандарты по компетенци-
ям будущего, а затем готовить по ним кадры». 

Не удивительно, что площадки чемпионатов 
WorldSkills становятся полем активной деятель-
ности специалистов по подбору кадров. Причем 
в затылок нынешним кадровикам-эйчарам уже 
дышат те, кого готовили по новым стандартам, 
лучшим подтверждением чему стали состязания 
по компетенции «Рекрутер», прошедшие на ны-
нешнем чемпионате. 

Впрочем, представителей компетенции 
«Технологии информационного моделирования» 
для решения задач в области проектирования 
объектов капитального строительства потенци-
альные работодатели «взяли на карандаш» еще 
до начала состязаний. А участники соревнований 
по требованиям безопасности (компетенция 
«Охрана труда») нашли себе работу прямо на чем-
пионате: они оценивали риски на состязаниях по 
другим компетенциям, а также оказывали первую 

помощь при несчастных случаях — разумеется, 
сымитированных.

— Если мы хотим получить хорошие ре-
зультаты, создать эффективное и динамически 
развивающееся производство, нужны сильные, 
грамотные, думающие кадры рабочих специаль-
ностей — операторы, аппаратчики, прибористы 
и т.д. Без этого ничего не получится! — заверил 
«МК» член Правления — управляющий директор 
ООО «СИБУР» Рустам Галиахметов. — Уровень 
автоматизации основных производств на наших 
предприятиях на сегодня составляет 84%, мы 
ставим себе задачей автоматизировать наши 
основные производства полностью к 2023 году. 
Поэтому для работы с современным автома-
тизированным оборудованием и процессами 
нужен квалифицированный персонал. Кроме 
того, современному производству требуются 
высококвалифицированные специалисты по 
обслуживанию АСУТП, программисты, сильные 
инженеры и специалисты ИТ. По сути дела, ра-
боту любой компании сегодня можно сравнить 
с гонками «Формула-1», ведь и там и там по-
беждает команда, разработавшая самый на-
дежный и экономичный двигатель, умеющая 
быстро, как и на пит-стопах, вносить изменения, 
правки, замены и использующая самый опти-
мальный маршрут на трассе/ режим работы. И 
это возможно в том числе и за счет глубокого 
аналитического исследования, огромного объема 
данных о производстве. А для составления и усо-
вершенствования таких программ, для широко 
развернувшейся у нас цифровизации производ-
ства предприятиям нужны не только выпускники 

профильных инженерных вузов и колледжей, но и 
диджитал-специалисты. Здесь неоценимы новые 
компетенции, на уровне лучших мировых практик. 
По ним мы проверяем уровень наших основных 
специалистов. С 2015 года мы участвуем в чем-
пионатах WorldSkills, с 2017 года свои корпора-
тивные конкурсы профмастерства проводим в 
формате WorldSkills, для этого аттестовали 28 
экспертов. При подборе специалистов наличие у 
кандидата компетенций WorldSkills для нас также 
один из важных факторов.

Одно из главных достоинств чемпионатов 
WorldSkills и движения в целом — сочетание 
высочайших стандартов подготовки кадров с 
привлечением ребят к работе в реальных проек-
тах, зачастую ответственнейших. Вот и на полях 
состязаний в Екатеринбурге конкурсанты соби-
рали реальный люк, который предназначен для 
обслуживания различных авиационных систем, 
располагается на фюзеляже и используется как 
на самолетах военной и гражданской авиации, 
так и в вертолетостроении. Точность работ была 
сумасшедшей: допустимые отклонения не более 
0,1 мм. И команда участников с этой задачей 
справилась. 

Люк для обслуживания различных авиацион-
ных систем на самолете (гидравлической, пнев-
матической и пр.) устанавливается на фюзеляже, 
закрывающий системы, аналогичные люки ис-
пользуются на самолетах военной, гражданской 
авиации и в вертолетостроении.

— Вообще-то, эти ребята с наших предпри-
ятий — победители корпоративного чемпионата, 
проходящего по стандартам WorldSkills, — разъ-
яснила «МК» директор по персоналу Объединен-
ной авиастроительной корпорация (ОАК) Любава 
Шепелева. — Участие в нем позволяет нам самим 
готовить кадры самой высокой квалификации. 
Однако при этом, конечно, мы присматриваемся 
и к участникам региональных и национальных 
чемпионатов, чтобы пригласить к себе лучших. 

Кроме того, мы и сами инициируем создание 
необходимых компетенций. Так, в 2015 году с 
нашей подачи появилась компетенция «Произ-
водственная сборка изделий авиационной техни-
ки»; в 2016 году — «Монтаж электрооборудования 
летательных аппаратов»; а в этом году еще две. 
Одновременно мы сотрудничаем с чемпионатом 
по внедрению демонстрационных экзаменов по 
стандартам WorldSkills для выпускников системы 
среднего профессионального образования и 
сейчас активно внедряем их в наших техникумах. 
Спору нет: нехватка высококвалифицированных 
профессиональных кадров ощущается по всей 
стране. Но в нашей отрасли, благодаря прини-
маемым мерам, этот вопрос относится к числу 
решаемых, хотя и не за одну минуту. 

Действительно, крайне важно, что движение 
WorldSkills, если можно так выразиться, является 
двусторонним. И работодатели не только по-
требляют (с огромным удовольствием!) обра-
зовательный продукт мирового качества в виде 
столь необходимых им высококвалифицирован-
ных кадров, но и вносят свои предложения по 
совершенствованию этого процесса. Вот и на 
полях екатеринбургских состязаний прозвучала (и 
тут же была взята в работу) идея создания новой 
компетенции — по подготовке универсальных спе-
циалистов для системы ЖКХ, плавно переходящей 
сейчас на стадию «умных» домов и городов. И она 
появится, заверил Роберт Уразов. 

— Кому, как не Ростеху, ведущей компании 
страны, максимально диверсифицированной по 
отраслям — от фармацевтики до машинострое-
ния и «оборонки» — сотрудничать с WorldSkills, 
— разъяснил «МК» интерес Госкорпорации в 
сотрудничестве с движением исполнительный 
директор Ростеха Олег Евтушенко. — Это сотруд-
ничество дает нам очень много. И возможность 
сравнения уровня подготовки наших специали-
стов с другими компаниями. И возможность ис-
пользовать полученные здесь методики как для 
подготовки, так и для оценки специалистов при 
наборе персонала. Кроме того, это отличная 
мотивация для сотрудников: участие в чемпиона-
те — это соревнование с лучшими в профессии, 
поэтому победа в нем становится по-настоящему 
большим событием! Хочу отметить, что коли-
чество медалей, завоеванных Ростехом в этом 
году, в два раза превышает результат чемпионата 
2017 года. Когда же участники возвращаются на 
свои предприятия, они обучают новым навыкам 
других. Причем крайне важно, что это — обмен 
опытом, а не директивы сверху. В итоге меняется 
общая культура и способы коммуникации на пред-
приятиях: руководство четко видит специалистов, 
которые могут расти дальше, а сотрудники по-
лучают бесценный опыт и чувствуют себя частью 
единой команды Ростеха. Только за этот год 
через методики WorldSkills прошли более 1 тыс. 
наших сотрудников. А ведь это самые лучшие 
практики, которые не получишь больше нигде. 
Это — мировой знак качества! 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ХАЙТЕК НА ПЯТЕРКУ

ИСТОРИИ УСПЕХА

В Екатеринбурге прошел 
V Национальный чемпионат 
WorldSkills Hi-Tech 2018

Чемпионат сквозных рабочих про-
фессий высокотехнологичных от-
раслей промышленности по мето-
дике WorldSkills, а если коротко, то 
WorldSkills Hi-Tech-2018 — это не только 
состязание лучших из лучших специа-
листов промышленной отрасли. 
(В соревнованиях по 40 наиболее вос-
требованным компетенциям в этом 
году приняли участие 600 человек.) 
Конкурсанты еще только бились за 
главные призовые места, а за их рабо-
той уже зорко следили работодатели. 
Кто — чтобы отобрать себе потенциаль-
ных сотрудников, а кто — чтобы, озна-
комившись с новыми возможностями, 
предложить обучение высококвалифи-
цированных кадров по компетенциям, 
так нужным для создания суперсовре-
менной цифровой экономики. 
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СКАНДАЛ

Следственный комитет заинтересовался 
останками, извлеченными из-под 
монумента Дружбы.

Пакетик  
с костями 
неизвестных.

Японские морпехи.
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И все же далеко не все понимают важность 
профилактических прививок. Минздрав России 
поставил задачу повысить приверженность на-
селения вакцинации. Кроме того, состав россий-
ского Национального календаря планируется 
расширить.

По данным Всемирной организации здра-
воохранения, одной из важных причин смерти 
детей первых пяти лет в мире являются инфек-
ционные заболевания, и часть из них может быть 
предупреждена, по данным ВОЗ, 2,5 миллиона 
смертей в мире ежегодно предотвращается 
благодаря вакцинации. Благодаря иммунизации 
человечеству удалось ликвидировать оспу, осу-
ществлять контроль полиомиелита, дифтерии, 
кори, краснухи и других опасных инфекций. 
Считают, что за последние 150 лет люди стали 
жить дольше на 25 лет, и основную роль сыграли 
вакцинация и чистая питьевая вода. 

В нашей стране благодаря вакцинации уже 
не встречается полиомиелита, вызванного ди-
ким вирусом, и дифтерии; фиксируются лишь 
единичные случаи краснухи, острого гепатита 
В. Практически мы были близки к элиминации 
кори, но рост отказов от вакцинации привел к 
появлению этой инфекции вновь, как и в Европе, 
где за последние два года число заболевших 
достигло более 30 000 и 50 человек погибло.

Сегодня в России действует Национальный 
календарь прививок, предусматривающий бес-
платную вакцинацию по 12 инфекциям (туберку-
лез, коклюш, дифтерия, столбняк, полиомиелит, 
гепатит В, корь, паротит, краснуха, пневмококк, 
грипп, а для детей групп риска — гемофильная 

инфекция типа В). В 2014 году в календарь при-
вивок вошла иммунизация против пневмококка, 
что, вместе с другими мерами, позволило сни-
зить смертность детей раннего возраста от пнев-
моний. В 2017 году для реализации календаря и 
вакцинации детей недоношенных, с дефектами 
иммунитета, пороками развития была введена 
пятикомпонентная вакцина на основе бескле-
точной коклюшной. Введение комбинированной 
вакцины позволяет своевременно, эффективно 
и безопасно защитить самых уязвимых детей. 

В календарь прививок по эпидемическим по-
казаниям также внесены новые вакцины: против 
ротавирусной инфекции — наиболее частой 
причины кишечных инфекций у малышей, а также 
против ветряной оспы, заболеваемость которой 
самая высокая у детей после ОРЗ и кишечных 
инфекций. Пока эти вакцины числятся в разделе 
«по эпидемическим показаниям», что означает, 
что их проведение производится либо по реше-
нию и за счет регионов, либо родителей, но с 
конца 2020 года Минздрав России планирует 

Сегодня вакцинация является 
самым надежным из известных 
способов предотвращения опас-
ных инфекций. Благодаря ей 
детская смертность сократилась в 
разы, продолжительность жизни 
выросла. Такие инфекции, как 
черная оспа, удалось победить, 
а по другим (например, кори) 
поставлены задачи на их полное 
уничтожение.

РОССИЯНАМ ПРИВЬЮТ 
ЗДОРОВОЕ ОТНОШЕНИЕ 
К ПРИВИВКАМ

ЗДОРОВЬЕ

внести вакцинацию против ветряной оспы и 
ротавируса в Национальный календарь, а также 
расширить вакцинацию против гемофильной 
инфекции для всех детей. 

Наш календарь практически соответству-
ет тому, что рекомендует ВОЗ. Единственное 
исключение: пока у нас ни в один раздел не 
включена только прививка от вируса папилломы 
человека. Однако вакцины в России зареги-
стрированы, и родители сами могут защитить 
своих детей от этой инфекции, проявляющей-
ся злокачественными и незлокачественными 
новообразованиями.

По мнению Всемирной организации здраво-
охранения, вакцинация — единственный эффек-
тивный способ защиты от многих инфекционных 
заболеваний, которые не имеют до сегодняш-
него дня специфической безопасной терапии. 
Проводя прививки себе, человек не только сам 
защищен, он еще и является заслоном для рас-
пространения инфекции, это дает безопасность 
и тем, кто пока не привит, например, по возрасту 
(малышам) или по состоянию здоровья. 

Однако именно людям ослабленным, с хро-
ническими заболеваниями показаны прививки 
в первую очередь, так как для них опасны как 
инфекция сама по себе, так и обострение хрони-
ческой патологии на фоне инфекции. Например, 
известно, что непривитые против гриппа взрос-
лые с сердечно-сосудистой патологией в 3–5 
раз чаще госпитализируются с пневмониями, 
инфарктами и инсультами, чем привитые того 
же возраста и состояния здоровья.

Очень важна и своевременность проведения 
прививок. Дети первых лет жизни болеют наи-
более тяжело, только малыши до года погибают 
от коклюша. Дети в возрасте с 2 месяцев до 2 
лет наиболее чувствительны к бактериальным 

инфекциям (пневмококкам, менингококкам, 
гемофильной инфекции), вызывающим гной-
ные менингиты, сепсис, тяжелую пневмонию и 
отиты. Поэтому этот возраст некоторые врачи 
называют «долиной слез».

По словам профессора, руководителя от-
дела профилактики инфекционных заболева-
ний Научно-исследовательского института дет-
ских инфекций Сусанны Харит, своевременная 
вакцинация максимально защищает детей от 
инфекционных болезней. Эксперты не устают 
повторять, что отказ от вакцинации влечет за 
собой не только риск поставить своего ребенка 
и себя перед угрозой тяжелого заболевания, 
инвалидизации и даже смерти, но и риск воз-
обновления эпидемий, как это происходит сей-
час с корью в Европе. Сусанна Харит отмечает, 
что поддержка вакцинации зависит от мнения 
каждого из родителей, приводящих ребенка на 
прививку: «У нас традиционно широко рассказы-
вают о каких-то негативных ситуациях, но если 
бы люди делились своим позитивным опытом 
по вакцинации своих детей, а те, чьи неприви-
тые дети болели управляемыми инфекциями, 
рассказали, каково это видеть больным своего 
малыша, наверное, это постепенно сформиро-
вало бы отношение к вакцинации как к одному из 
стандартных и необходимых факторов здорового 
образа жизни».

Арина ПЕТРОВА.

В Ингушетии продолжается конфликт 
из-за соглашения о границах с Чечней. 
С 31 октября по 2 ноября в Магасе прой-
дет второй санкционированный митинг, 
организаторы которого требуют отме-
нить соглашение с Грозным и отправить 
главу республики Юнус-Бека Евкурова в 
отставку. «МК» выяснил у старшего науч-
ного сотрудника Центра проблем Кавка-
за и региональной безопасности МГИМО 
Ахмета Ярлыкапова, кто спровоцировал 
конфликт и чем он может закончиться.

— Как считаете, почему протесты в 
Ингушетии стали возможны?

— Во-первых, Ингушетия 
практически мононациональ-
ная республика, которая жи-
вет с ощущением отсутствия 
каких-либо границ. Ни гра-
ницы с Северной Осетией 
не определены, потому 
что ингуши считают При-
городный район своим, ни 
границы с Чечней оконча-
тельно не установлены, и 
Кадыров все время им напо-
минал об этом. Эта проблема 
существовала на протяжении 
всей истории современной Ин-
гушетии. Она очень сильно давит 
на ингушское самосознание и на 
ощущение некой хрупкости той ре-
спублики, которой им удалось обзавестись. Фак-
тически Ингушетия — это четыре сельских района 
и пять городских округов, на территории которых 
проживают около полумиллиона человек.

— По меркам Москвы это вообще ничто.
— Все это создало уникальную ситуацию. 

Практически весь народ поднялся. Их задели 
больше чем за живое. Ну и, конечно, сыграло то 
обстоятельство, что все-таки Ингушетия — это не 
Чечня. Хотя ругают нынешнего главу Юнус-Бека 
Евкурова, но при нем был установлен режим доста-
точно, скажем так, лояльный. Никого не похищают, 
ни с кем счеты не сводят и так далее. Видимо, все 
эти факторы сложились, и ингушский протест в том 
виде, в котором он случился, стал возможен.

— Все равно кажется странным, что они 
так быстро забыли обо всех своих разногласи-
ях. Еще в 2016 году в республике был мощный 
конфликт между суфиями и салафитами…

— Совершенно верно.
— Прошло полтора года, и все отложили 

свои споры в сторону из-за этой границы.
— Потому что это та самая объединяющая 

идея. Может быть, сами ингуши не ощущали ее 
до сих пор в полной мере. Кто бы ни был инициа-
тором обмена территориями, он помог ингушам 
нащупать объединительную идею.

— Говорят, что на перешедшей к Чечне 
территории оказались родовые башни ин-
гушей, в частности орстхойских тейпов. Но 
накануне стало известно, что по крайней мере 
часть из них не стала протестовать против 
передачи. С чем это связано?

— Это связано с тем, что орстхойцы представ-
лены как у ингушей, так и у чеченцев. И, конечно, 
при заключении соглашения о передаче земель 
необходимо было учитывать, какие орстхойские 
тейпы находятся на территории Ингушетии, и, 
соответственно, позаботиться о том, чтобы их 
родовые селения и башни остались в составе 
Ингушетии.

Конечно, в значительной мере это символиче-
ская вещь, ингуши в большинстве своем уже не жи-
вут в горных селениях, где и располагаются башни. 
Но ведь именно из таких символов выстраивается 
идентичность (что такое историческая память, как 
не символ?), а здесь эти символы имеют еще и 
такое осязаемое, материальное выражение.

— Если все ингуши нащупали эту идею, 
почему Евкуров ее не нащупал? Он же тоже 
ингуш, глава республики.

— Он чиновник, в данном случае он предста-
витель государства. И он, конечно, в очень трудном 
положении. Видимо, он был вынужден пойти на 
заключение соглашения, чтобы оправдать доверие 
федерального центра. Наверняка он прекрасно по-
нимает, как сильно нынешние события подрывают 
его авторитет среди местного населения.

— То есть Евкурова поставили в безвы-
ходное положение, он не мог не подписать 
соглашение?

— Скорее всего, сложилось все таким об-
разом, да.

— То есть нельзя сказать, что, когда шли 
переговоры о том, как будет проходить гра-
ница, он просто не подумал о том, какой это 
может вызвать скандал?

— Понимаете, сама ситуация, сам процесс, 
сама закрытость переговоров и заключения 
злосчастного договора говорят нам о том, что 
стороны прекрасно понимали, какую волну не-
довольства они могут вызвать. Правда, они все 
равно недооценили последствия. В частности, 

подписанты были удивлены степенью единения 
народа.

— Зачем Кадыров вмешивается в этот 
конфликт? Он испугался, что Кремль может 
вмешаться и отменить соглашение или что 
противостояние в Ингушетии может перейти 
на межнациональный уровень?

— Вряд ли он чего-то испугался, в конце кон-
цов, как ингуши ополчились против Евкурова, так 
чеченцы сплотились вокруг Кадырова. Между 
прочим, это многими упускается из виду. Кады-
рова поддержали самые разные чеченские силы, 
которые до этого далеко не всегда вставали на 
его сторону.

— За короткое время Кадыров уже дважды 
попросил прощения у ингушей. Как считаете, 
зачем ему были нужны эти приглашения на 
«шариатский суд» и так далее? 

— Мне кажется, что эти действия лишь внешне 
кажутся импульсивными и непродуманными. На 
самом деле они в целом положительно сработали 
на имидж Кадырова. Он показал, что открыт для 

диалога, не закрывается от ингушей и готов с 
ними говорить через лидеров тейпов и других 
авторитетных людей. На этом фоне опять же Ев-
куров проигрывает.

— А Евкурову есть чего бояться в этой 
ситуации?

— У Евкурова очень шаткое положение, 
многие даже прочат ему скорую отставку. Но я 
не думаю, что Москва на это пойдет. Тем более 
я не вижу в этой ситуации Евкурова в качестве 
застрельщика. Думаю, что он был вынужден так 
поступить. Сейчас он расхлебывает не столько 
свои ошибки, сколько чужие. Теоретически он мог 
бы заартачиться и не подписывать соглашение, 
но в этом случае его бы точно уволили. А потом 
все равно бы назначили человека, который по-
ставил бы крестик в нужном месте.

— Получается, Евкурова фактически при-
несли в жертву. Сейчас ингуши, если исполь-
зовать московскую терминологию, считают 
его «национал-предателем». Какой из этого 
может быть выход?

— Скорее всего, в Москве полагают, что про-
тест не может длиться вечно, люди устанут, ра-
зойдутся и скрепя сердце примут новую границу. 
Или протест по аналогии с Пригородным райо-
ном перейдет в латентную стадию. Ведь ингуши 
всегда жили с ощущением несправедливости по 
отношению к себе, теперь у них будет для этого 
еще один повод.

Тем не менее соглашение по границе с Чечней 
должно было поставить точку в территориальных 
проблемах Ингушетии, а получилось так, что оно 
только усугубило проблему. Теперь ингуши оби-
жены не только на этнически чуждых осетин, но и 
на близких к себе чеченцев.

— Можно сказать, что этот конфликт по-
казал неготовность федерального центра 
и вообще местных властей поддерживать 
какой-то диалог с оппозицией и разрешать 
кризисные ситуации?

— Я бы сказал, даже неумение, навер-
ное. Нет понимания в необходимости таковых 
навыков.

— Обычно, когда происходит такой не-
равноценный размен, потом следует какая-то 
компенсация, чтобы зализать раны, условно 
говоря. Здесь что-то такое возможно вообще 
или Ингушетии нечего предложить?

— Дело в том, что, опять же ингуши вспомина-
ют, при восстановлении Чечено-Ингушской АССР 
в 1957 г. от Ставропольского края три равнинных 
района присоединили как бы в компенсацию за 
Пригородный район. Эти три района никак не при-
мыкали к Ингушетии, и, соответственно, ингуши 
ничего от этой компенсации не получили. Все 
действительно так, другое дело, что все-таки там 
жили и живут казаки, ногайцы, последние вообще 
остались без ничего, скажем так, во всех этих 
разборках. И они тоже могут потом поднимать эту 
проблему. Там может развернуться целый клубок 
противоречий. В этом может состоять одна из 
возможных причин, почему федеральный центр в 
данной ситуации сохраняет молчание. Ведь если 
вдруг начать как-то ингушам все это компенсиро-
вать, встанет вопрос со стороны тех же ногайцев: 
а почему нас туда-сюда передают?

— Логично.
— Да. Со стороны тех же казаков может встать 

вопрос: нас что, можно туда-сюда передавать? И 
что это вообще за постановка вопроса? То есть 
это все опять же упирается в те подводные мины, 
заложенные еще в советское время. Поэтому вся 
эта чехарда с границами в значительной мере 
играет на руку тем, кто выступает вообще за лик-
видацию этнических республик и за укрупнение 
регионов. 

— Вы упоминали Пригородный район. По-
чему ингуши до сих пор не смирились с тем, 
что он оказался в Северной Осетии?

— Во-первых, там находится село Ангушт 
(ныне Тарское), которое, собственно, дало имя ин-
гушам, во-вторых, восточная часть современного 
Пригородного района Северной Осетии — один 
из древних очагов расселения ингушей. Их утрата 
стала национальной травмой. После событий 
1992 года было принято несколько соглашений, 
по которым ингуши получили право вернуться в 
свои дома, но в Северной Осетии они все равно 
не чувствуют себя как дома, скажем так.

— Тем более непонятно, зачем надо было 
бередить старую рану…

— У нас, к сожалению, очень многое решается 
ситуативно. 

— То есть нет группы аналитиков, которые 
разрабатывают план действий, взвешивают 
риски и так далее?

— Либо доклады никто не читает, либо их 
пишут не совсем компетентные люди. Последнее 
обострение было буквально в прошлом году летом. 
Это проблема Ауховского района в Дагестане, в 
котором проживали чеченцы-аккинцы.

— То есть Ауховский район тоже к Чечне 
может перейти?

— Он был частью Дагестана, и формально он 
должен после восстановления остаться в составе 
Дагестана. Но уже на высоком уровне высказыва-
лись претензии к Дагестану из Грозного. В одном 
из интервью, кажется в 2006 году, тогдашний пред-
седатель Народного собрания Чеченской Респу-
блики Дукваха Абдурахманов говорил о Кизляре, 
Хасавюрте и Новолаке (последний как раз располо-
жен на территории прежнего Ауховского района) 
как о спорных территориях. События в Ингушетии 
могут поставить крест на такого рода претензиях. 
Все-таки в Дагестане живут 3 миллиона человек, 
если вопреки своему пестрому этническому со-
ставу они смогут объединиться, последствия могут 
быть гораздо более серьезными.

— Второй митинг противников соглашения 
между Ингушетией и Чечней начнется в Магасе 
31 октября. К чему это может привести? 

— Первая часть протестов показала доста-
точную зрелость их участников и высокий уровень 
самоорганизации. Будем надеяться, что и в этот 
раз удастся избежать провокаций.

Артур АВАКОВ.

Пятничная молитва в Магасе.

Ахмет Ярлыкапов.

ЖЕРтвОпРИНОшЕНИЕ

ЕвкуРОва
ахмет Ярлыкапов, старший 
научный сотрудник Центра 
проблем кавказа и региональной 
безопасности МГИМО:

— Решение суда было предсказуемым, так 
как еще в процессе рассмотрения соглашения 
в парламенте председатель Конституционного 
суда Аюп Гагиев заявил, что вопрос должен 
рассматриваться на референдуме. Очевидно, 
теперь главы Ингушетии и Чечни Юнус-Бек 
Евкуров и Рамзан Кадыров будут искать способ 
обхода решения суда. Как бы то ни было, Ка-
дыров не отступится от своих прав на спорную 
территорию. Ранее он заявлял, что ингуши сами 
должны разобраться с Евкуровым, как так вы-
шло с соглашением, и его в это вмешивать не 
надо, но договор уже заключен и он является 
его подписантом. Чем бы ни закончился кон-
фликт в Ингушетии, Кадыров уверен, что земля 
уже его. Разрешить конфликт может только 
федеральный центр. Причем решение должно 
подразумевать возможность сохранения лица 
как Кадырова, так и Евкурова. 
владимир Новиков, старший 
научный сотрудник Института 
социально-политических 
исследований стран 
Черноморского региона:

— Решение Конституционного суда Ингу-
шетии выводит конфликт на Северном Кавказе 
на новый уровень. Во-первых, в Чечне такой 
вердикт точно не примут. Во-вторых, в самой 
Ингушетии наверняка обострится борьба про-
тив Евкурова. Нет никаких сомнений в том, что 
кризис сам собой не разрешится. Напротив, 
последние несколько месяцев доказывают нам, 
что действия местных игроков приводят только 
к эскалации конфликта. По идее, в ситуацию 
должен вмешаться федеральный центр, но у его 
представителя — полпреда президента России 
в СКФО Александра Матовникова — пока тоже 
ничего не получается. В частности, его пере-
говоры с ингушскими оппозиционерами ни к 
чему не привели.

Как разрешить проблему, пока не очень 
понятно. Но купировать ее можно, например, 
при помощи введения моратория на изменение 
границ на Северном Кавказе. По крайней мере, 
это точно будет лучше, чем пытаться укрупнить 
субъекты Федерации.

Артур АВАКОВ.

БЕЗГРаНИЧНОЕ 
пРавОСуДИЕc 1-й стр.

Благодаря скандальному 
соглашению о границе 

ингуши обрели 
национальную идею.

Непризнание новых границ для ингушей стало объединяющей идеей

Конституционный суд Ингушетии 
выносит решение.



В рамках своего юбилейного 100-го 
сезона Музыкальный театр имени Ста-
ниславского и Немировича-Данченко 
выпустил первую премьеру — вечер 
одноактных балетов «Кончерто барок-
ко», «Восковые крылья», «Пижамная 
вечеринка». Помимо возвращенного 
в репертуар балета Килиана «Воско-
вые крылья» в программу вошли балет 
классика и основателя американского 
балета Джорджа Баланчина «Кончерто 
барокко», а наряду с ним балет совсем 
молодого хореографа Андрея Кайда-
новского.

Выпуская очередную, уже четвертую по сче-
ту программу одноактовок в новом юбилейном 
сезоне, экс-этуаль Парижской оперы и нынешний 
худрук «Стасика» Лоран Илер продолжает свою 
излюбленную политику, пытаясь найти строгий 
баланс между классикой и современностью. 
Причем ставка на не слишком характерную для 
«Стасика» «бессюжетную» хореографию в выборе 
Илера явно преобладает.

За классику в новой программе отвечает 
балет Баланчина 1941 года рождения «Кончерто 
барокко», уже знакомый российской публике: 
балет ставился в Большом, а также в Пермском 
театре оперы и балета. После первого в истории 
обращения «Стасика» к творчеству Баланчина и 
его балету «Серенада» (премьера прошла в про-
шлом сезоне), это уже вторая попытка освоить 
наследие классика американской хореографии 
за время правления Илера. А вещь сложная: по-
ставлено «Кончерто барокко» на музыку Концерта 
ре-минор для двух скрипок и струнного оркестра 
Баха, и тут Баланчин пытался найти хореогра-
фическое воплощение этой музыки, передать 
ее метафизический смысл. А для этого нужно 
строгое и чистое исполнение. 

Однако труппа вполне адекватно, хотя и не 

без недочетов и помарок, справляется с этой 
сложнейшей хореографией. А неувядаемый Геор-
ги Смилевски-старший, единственный солист-
мужчина в этом балете, вполне может начинать 
балетную карьеру по второму кругу — в такой ве-
ликолепной форме находится этот танцовщик.

Другой премьерой, показанной в этот ве-
чер в третьем отделении, был одноактный 24-

минутный балет Андрея Кайдановского «Пи-
жамная вечеринка». Правда, премьера эта уже 
мировая. Спектакль специально создан для 
музыкального театра и его артистов. Ведь Кай-
дановский — открытие этого театра: его лабо-
раторный балет «Чай или кофе», поставленный 
два года назад, был номинирован на «Золотую 
маску». Разумеется, после балетов двух гениев 

XX века — Баланчина и Килиана — балет начи-
нающего хореографа, и к тому же принципиально 
не танцевальный (творчество Кайдановского 
скорее может быть отнесено к танц-театру, не-
жели балету), смотрелся не слишком серьезно, 
но оригинально. 

Для Кайдановского, о чем он заявляет в 
программке, люди делятся не по «цвету кожи, 
национальностям, вере», а по половой принад-
лежности: на мужчин и женщин. И вот различиям 
этих миров и посвящен балет. Мужчина в его 
представлении: это вечный ребенок, а женщина 
— его вечная мама. Вот только игры этого дитя 
с возрастом становятся «страшнее и разруши-
тельнее». Например, война с применением по-
душек: участники, одетые в пижамы, лупцуют ими 
друг друга, пока не вернется «мама» (жена). Тут 
проблема глобальная: заигравшийся в войнуш-
ку пацан, представляющий себя суперменом с 
развивающимся плащом и в боевой раскраске, 
с искаженным от ярости лицом готов нажать на 
«запретную» красную «ядерную» кнопку. Но... 
возвращается из ванной жена с полотенцем на 
голове, и страшная кнопка оказывается всего 
лишь ночником. Одно  нажатие — и  по потолку 
и залу кружатся звезды,  как на дискотеке.   

Важным компонентом этого танц-спектакля 
становятся сценография и костюмы, придуман-
ные Каролиной Хёгль, и свет вместе с видео 
(Александр Сиваев, Сергей Рылко): по сцене раз-
бросаны матрасы, а с колосников летят подушки и 
перья. Самая гигантская подушка, накрывающая 
героев в конце, как и кнопка-ночник, оказывается 
не тем, чем кажется поначалу, а всего лишь уют-
ным одеялом. Под ним герой продолжает видеть 
свои «сладкие» и «страшные» сны. Многое в этом 
танц-театре зависит и от актеров. Совершенно 
поразительная актерская работа Дениса Дми-
триева, на которого этот спектакль, собственно, 
и ставился. Эта работа открывает в танцовщике 
новые грани. 

Третий балет, показанный в рамках новой 
программы, стал возобновлением. В отличие 
от хореографии Баланчина, к хореографии 
Иржи Килиана «Стасик» обратился первым из 
российских театров: балет «Восковые крылья» в 
репертуар вошел еще 5 лет назад. Он добавил-
ся к другим шедеврам Килиана — «Маленькая 
смерть», «Шесть танцев», «Бессонница» (изна-
чально поставлен был для Нидерландского теа-
тра танца (NDT) в 1997 году. Сейчас «Восковые 
крылья» возобновлены, и перед нами предстает 
один из самых сложных балетов этого чеш-
ского гения. Мы попадаем в «перевернутый 
мир» хореографа, в его «четвертое измере-
ние», где музыка Бибера и Баха соединена с 
«Прелюдией к медитации для подготовленного 
фортепьяно» Кейджа и «Струнным квартетом» 
Гласса (ХХ век).

В названии «Восковые крылья» Килиан 
вспоминает древнегреческий миф об Икаре, 
в котором герой Эллады побеждает не каких-
то абстрактных чудовищ из подсознания, а 
стихию воздуха. В принципе Килиан поставил 
абстракцию, хореография которой лишь на-
веяна древнегреческим мифом, а также кар-
тиной голландского живописца Питера Брей-
геля (старшего) «Пейзаж с падением Икара» и 
комментирующими ее стихами Одена. И тут 
зрителю оставлено большое пространство 
для размышлений и фантазии. Однако ощу-
щение парения, полета в воздухе — главное в 
неуловимом и богатом красками и оттенками 
импрессионистическом стиле этого балета. 
И тут давно знакомая с хореографическими 
тонкостями Килиана труппа подарила зрителю 
проникновенное и тонкое, а главное, осмыслен-
ное исполнение, которое намного превзошло 
то, которое мы видели в этом театре 5 лет назад. 
Собственно, это и стало главным событием 
премьерного вечера. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

“Московский коМсоМолец”    
31 октября 2018 года 

  стр.

ПО ТУ СТОРОНУ 5

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«Специфический 
тюремный запах 
въедался в кожу»

Сергей Телятников родился и вырос в Кир-
гизии. После окончания восьмого класса ушел 
в техникум и одновременно стал заниматься в 
аэроклубе ДОСААФ. Поступил в Черниговское 
высшее военное авиационное училище летчиков. 
Но вскоре грянула перестройка, которая потянула 
за собой хаос, всеобщее обнищание и развал ар-
мии. Молодые летчики стали никому не нужны. 

— Одно время я работал на военном заводе. 
А потом муж сестры, танкист, кто годом ранее 
устроился работать в следственный изолятор 
в Омске, позвал меня к себе. Оба решили: на-
ладиться обстановка в армии, пойдем служить 
дальше, — рассказывает Сергей Вениаминович. 
— Стал работать в Службе исправительных дел и 
социальной реабилитации УВД Омского облис-
полкома. Два года отработал инспектором по 
воспитательной работе с несовершеннолетними. 
Потом мне предложили перейти на оператив-
ную службу. Оттуда меня забрали в управление 
Федеральной службы исполнения наказания по 
Омской области. Возглавлял отдел экономиче-
ской безопасности, после чего мне предложили 
должность начальника омского СИЗО. В то время 
как раз началась работа по приведению условий 
содержания в следственных изоляторах к евро-
пейским нормам. СИЗО в Омске вскоре было 
признано одним из лучших. 

— В 2010 году вы возглавили «Бутырку». 
Весь предыдущий год следственный изо-
лятор сотрясали скандалы, связанные со 
смертью юриста Сергея Магнитского. Как 
решились взять под начало столь хлопотное 
хозяйство? 

— Прежде чем возглавить Бутырскую тюрьму, 
я говорил с ветеранами, кто там работал, многое 
почерпнул из их рассказов. Сложная обстановка 
здесь была с 1998 по 2003 год, когда численность 
арестованных доходила до 9 тысяч человек. Тог-
да и в омском изоляторе сидели около 4 тысяч 
человек, кровати стояли в три яруса, люди спали 
по очереди. В камерах и коридорах из-за влаж-
ности и испарений стоял туман и специфический 
запах. Панели были выкрашены в темно-серый 
цвет, а дальше шла известка. Но из-за взвеси, 
постоянно висящей в воздухе, стены вскоре по-
сле побелки становились ядовито-желтыми, а 
потом серыми. После смены, как бы я по три раза 
ни намыливался в душе, в троллейбусе на меня 
оглядывались. Специфический тюремный запах 
въедался в кожу. 

С 1993 года прошло 25 лет, изменения в си-
стеме произошли колоссальные. Сейчас заходишь 
в СИЗО, как в детский сад. Один коридор выкра-
шен в салатовый цвет, другой — в фисташковый, 
третий — в синий. И запахов практически нет. 

— Сколько людей у вас сидит? 
— Лимит наполнения Бутырской тюрьмы 

— 1847 человек. Это из расчета, что на одного 
человека приходится 4 квадратных метра. Наше 
законодательство приняло такую санитарную 
норму, в Европе, мы знаем, что это норма со-
ставляет 7 «квадратов». На сегодняшний день в 
изоляторе содержится 2395 человек. У нас пере-
лимит на 28%. 

Размеры «Бутырки» — около 4 гектаров. Рас-
стояние по периметру зданий — почти тысяча 
метров. На сегодняшний день таких учреждений 
по стране очень мало. Следственные изоляторы 
переделывались из чего угодно: из монастырей, 
казарм. А «Бутырка» сразу была построена по 
приказу Екатерины II в 1771 году как тюремный 
замок. 

— В подвале «Бутырки» до казни содер-
жался Емельян Пугачев. Согласно легенде, 
императрица Екатерина приезжала на карете 
взглянуть на бунтовщика по подземному ходу, 
который был проложен из Кремля в тюрьму. 
Он на самом деле существовал? 

— Никто из сотрудников подземный ход не 
видел. До Кремля от нас в принципе недалеко, 
3900 метров. Был один интересный момент. У 
нас по соседству, на улице Лесной, стоит здание, 
построенное из такого же красного кирпича, что 
и у нас. Там располагается завод «Трансмаш». 
Им руководит Николай Анатольевич Егоренков, 
с которым мы дружим. Когда мы только познако-
мились, он сказал: «Между нами есть подземный 
ход». Старожилы завода, седовласые мужики, 
рассказывали ему, что во время войны из «Бу-
тырки» к ним на завод по подземному ходу водили 
арестованных на работу. 

В 2001 году из следственного изолятора, из 
камеры смертников, сбежали трое арестованных 
— Борис Безотечество, Владимир Железогло и 
Анатолий Куликов. Преступники проломили ветхий 
пол и попали в техканал, высота которого была 
около трех метров. Чертежей тюрьмы со времен 
строительства не сохранилось. Но если были 
технические каналы такого размера, то, возможно, 
существовали и подземные ходы. Техканал вы-
ходил аж за Горлов тупик. По нему трое опасных 
преступников и выбрались наружу. Двоих из них 
поймали через три недели, третий попался на 
краже только через полтора года. 

После побега в СИЗО начался масштабный 
ремонт. Любопытно, что в подвалах, где проходят 
коммуникации, были видны очертания арок. Это 
давало повод думать, что за ними могли быть 
некие ходы. Все эти выемки во время ремонта 
были тщательно забетонированы. Возможно, 
когда «Бутырка» в конечном итоге станет музе-
ем, эти подземные ходы в ходе раскопок будут 
найдены. 

 — В Бутырской тюрьме в разное время 
сидело немало известных людей… 

— Здесь содержались поэты Владимир Мая-
ковский и Осип Мандельштам, писатели Исаак 
Бабель и Александр Солженицын, а также будущие 
политические лидеры, такие как Владимир Ленин, 
Нестор Махно, Лев Троцкий. А Дзержинский про-
сидел под арестом целых 7 лет, до самой револю-
ции. Работал в мастерской, шил тапочки. 

В Бутырской тюрьме было создано конструк-
торское бюро, так называемая шарашка. И именно 
здесь был разработан первый самолет Поликар-
пова ПО-2. Сохранились фотографии будущего 
конструктора Сергея Павловича Королёва, ко-
торый в 1940 году был закреплен за особым тех-
ническим бюро при наркомате внутренних дел. В 
«Бутырке» он провел более пяти лет. Тогда же было 
арестовано более 30 специалистов по самолетам, 
двигателям и авиационному оборудованию. 

«Закачивают шприцем  
в апельсины спиртное»
— Футболисты Мамаев с Кокориным на-

ходятся в корпусе, который из-за цвета кори-
дора называют «зеленой милей»? 

— Там стены на самом деле были выкрашены 
в зеленый цвет, а сейчас — в светло-фисташковый. 
В этом корпусе находятся маломестные камеры, 
где в основном содержатся лица, подозреваемые 
в преступлениях экономической направленности. 
Всего в «Бутырке» почти 400 камер. Согласно за-
кону, лица, впервые привлекаемые к уголовной 
ответственности, и те, кто ранее содержался в 
местах лишения свободы, содержатся отдельно. 
Градация идет и дальше, отдельно из «первохо-
дов» содержатся те, кто совершил насильственные 
преступления, преступления против половой 
неприкосновенности, а также тяжкие и особо 
тяжкие. Статья у спортсменов Мамаева и Коко-
рина подпадает под преступления небольшой и 
средней тяжести. Они впервые привлекаются к 
уголовной ответственности. Таких лиц мы раз-
мещаем отдельно, чтобы они не соприкасались 
с криминально зараженными арестованными. В 
основном криминальную субкультуру поддержи-
вают и стараются распространять лица, ранее 
судимые. 

— Сколько спортзалов в «Бутырке» и на-
сколько сложно в них попасть? 

— У нас четыре спортзала. Один при психиа-
трической больнице, где 4 года назад мы создали 
реабилитационное отделение для наркозависимых 

лиц, которые решили избавиться от этой зависи-
мости. Арестованные там занимаются по назначе-
нию врачей. Там же находятся учебная мастерская 
и помещение для арттерапии, где они делают 
всякие поделки. 

Есть еще три спортзала. Те, кто содержится 
в общих корпусах, могут написать заявление. 
Услуга платная, час занятий с посещением душа 
стоит 300 рублей за час. Все оформляется через 
бухгалтерию, составляются списки. Опять же 
предусматриваем меры, чтобы не пересекались 
на занятиях подельники, выводим их по видам 
режима. Желающих, конечно, много, поэтому 
существует очередь. Там есть беговая дорожка, 
теннисный стол и силовые тренажеры. 

 — У вас на самом деле можно сделать 
заказ и сидящему в СИЗО принесут изыскан-
ные блюда? 

— Законодательно это было принято давно, 
еще в 1995 году, но практики такой раньше не 
было. Лица, содержащиеся под стражей, имеют 
право за свой счет покупать продукты питания 
и готовые блюда из розничной сети. А админи-
страция учреждения должна им это по заявлению 

обеспечить. Условие одно: наличие денег на их 
лицевых счетах. Поставкой продуктов и всего 
прочего занимается ФГУП, с которым у нас за-
ключено соглашение. Они в том числе взаимо-
действуют и с общепитом. Есть прайс-лист, где 
на 10–15 листах описываются предоставляемые 
блюда. В перечне около 10 салатов, 10 первых и 
вторых блюд. Находящиеся в СИЗО могут заказать 
себе меню на неделю вперед, чтобы блюда не 
повторялись. Берут совершенно разные блюда. 
Мы заходили, например, к Мамаеву и Кокорину, 
один из них выбрал свекольный салат, а на второе 
— курицу с рисом и приправами. Второй заказал 

картошку по-деревенски с грибами и гуляш. Все 
без излишеств. 

— Любопытно, почему телевизоры в ка-
мерах разрешены, а часы нет? 

— Часы и ремни разрешены осужденным, кто 
уже попал в колонию. У них статус определен, ре-
шение вынесено, они психически уже стабильны. 
Подозреваемым и обвиняемым часы запрещены 
законодательно. В свое время очень многое было 
запрещено. Изымали даже супинаторы, чтобы 
арестованные не нанесли повреждения ни себе, 
ни другим. 

— Почему апельсины разрешено пере-
давать в СИЗО, а мандарины и бананы нет? 

— Есть такое понятие, как скоропортящиеся 
продукты, куда входят и фрукты. Различают еще 
летний и зимний периоды. Летом мы вывешиваем 
отдельный список, что можно передавать, а что 
нельзя. Сюда входит определенная рыбная и 
кисломолочная продукция, некоторые фрукты 
и овощи, которые быстро портятся. Их на опре-
деленный период мы передавать запрещаем. 
Это делается, исходя из требований СЭС, чтобы 
арестованные не отравились. Но их можно при-
обретать по заявлению в магазинах.

— Что из запрещенных предметов изы-
маете чаще всего? 

— Веревки, которые арестованные плетут, 
сворачивают в клубочки, а потом используют для 
межкамерной связи. Умельцы берут контрольную 
нитку, привязывают к ней маленький самолетик, 
сворачивают трубку в виде дудочки и, выдыхая, 
выстреливают этой стрелочкой. Легкие такие, 
что стреляют порой до ста метров. С одной ка-
меры стрельнули, с другой, нитки пересеклись, 
их подтягивают, привязывают веревочку. И все, 
готов «конь», которого они по ночам гоняют через 
окна. Это нарушение, мы всегда с этим боролись 
и будем бороться. Но природа человека такова, 
что, находясь в изоляции, он будет искать способ 
общения с другими арестантами. И Ленин, и дру-
гие революционеры, которые сидели в «Бутырке», 
тоже протягивали веревки между окон, более 
того, была разработана специальная система 
межкамерного общения путем перестука, типа 
азбуки Морзе.  

Также чаще всего из запрещенного мы из-
ымаем всевозможные заточки. В корпусе есть 
ножи, которые выдаются под роспись дежурному 
по камере. Потом также под роспись они заби-
раются.  Но арестантам хочется иметь что-то 
режущее свое, кто-то ими мастерит поделки. И 
вот они берут ложку, отламывают от нее ручку и 
начинают точить ее о кровать или пол. 

Изымаем также сотовые телефоны, которые 
разными путями попадают в следственный изоля-
тор. Бывает, что умельцы из хлеба, сахара и воды 
в целлофановом пакете ставят бражную жидкость. 
Еще и таблетку аспирина туда добавляют, которую 
выпросят у врача от головной боли. Есть рецепты, 
когда брага доходит, выстаивается буквально за 
сутки. Прячут закваску, проковыряв нишу в стене, 
в светильники или в систему вентиляции. Мы все 
их уловки знаем. Каждый день проводим осмотры. 
Порой поражаемся их фантазии. Арестованные 
могут, например, что-то запрещенное обернуть 
в несколько слоев в целлофан, запаять его, при-
вязать к этому предмету веревку и смыть через 
унитаз в канализационную трубу. Надеясь потом 
втихаря подтянуть веревку и достать этот предмет. 
Нашим сотрудникам порой приходится изрядно 
помучиться, чтобы вытащить эту закладку из труб, 
где много разных изгибов и колен.   

— В августе 2010-го в камере психиатри-
ческой больницы отравились наркотиками 
четверо арестованных, одного спасти так и 
не удалось. Опасная «химия» была зашита 
в швы банного полотенца, которое вместе 
с тапками и носками передала одному из 
арестантов жена. На какие еще ухищрения 
идут родственники сидельцев, чтобы пере-
дать им что-то из запрещенного?  

— Наркотики — это общая мировая беда. 
Можно перечислять сотню способов, как их пы-
таются спрятать. Одно время наркотики насыпали 

в сахар. Визуально их наличие не определишь. 
Благо у нас появилась техника, специальный ап-
парат, который чутко реагирует на изменение 
плотности. Так потом начали пропитывать рас-
твором с наркотиками стельки в обуви, которую 
передавали арестантам. Распознали и это. Начали 
пропитывать резинки от трусов. 

Перед праздниками, например, стараются с 
помощью иголки и шприца закачать в апельсины 
спиртное. А передач-то в предновогодние дни 
идет целый вал. Ставим тогда усиленную группу 
досмотра. Все просматриваем через аппарат 
очень внимательно. 

«Спецсредства применяем 
очень редко»
— У вас действует и церковь, и молельная 

комната для мусульман, и синагога? 
— Все три конфессии у нас работают на по-

стоянной основе. Мы полностью восстановили 
наш храм Покрова Пресвятой Богородицы. Три 
раза в неделю в нем проводятся службы. На его 
посещение тоже есть очередь. Человек пишет 
заявление, и сотрудники отдела воспитательной 
работы формируют группы. 

Кроме службы в храме у нас священники 
проходят по камерам. В этом году на Пасху к нам 
в «Бутырку» приезжал патриарх Кирилл.   

35% заключенных у нас исповедуют ислам. 
В молельной комнате проходит пятничный на-
маз. Иудеи собираются в синагоге по четвергам 
и субботам. Мы понимали, что попасть в храм, 
молельную комнату и синагогу будут стараться 
заключенные вне зависимости от того, верующие 
они или нет. Только чтобы сменить обстановку 
и развеяться. Поделились своими сомнениями 
со священнослужителями и услышали: «Ни-
чего страшного, раз человек пришел, значит, 
он уже не против. Пусть послушает молитвы и 
проповедь».  

— Насколько часто приходится приме-
нять спецсредства — резиновые дубинки и 
наручники?

— Очень редко. Например, за прошедший 
год у нас было только три таких случая. Все дей-
ствия сотрудников при применении спецсредств 
записываются на видеорегистратор. Один из 
подследственных хотел ранить себя заточкой. 
Ему грозил большой срок. Он переживал, у него 
на родине существует кровная месть. Он наде-
ялся, что его признают невменяемым, но этого 
не произошло. Я сам с ним минут десять раз-
говаривал. Но у человека начался психоз. Чтобы 
он не нанес повреждений сам себе, были при-
менены физическая сила и наручники. Сейчас он 
находится в нашей психиатрической больнице, 
его лечат. 

— Что из живности обитает в 
«Бутырке»?

— От крыс мы давно избавились. Площадки 
под  мусоросборниками все заасфальтированы. 
Как только машина увозит мусор, все площадки 
тут же моют. Но мыши все равно есть. Склады 
и подвалы у нас охраняют от грызунов порядка 
десяти кошек. 

— Сколько человек у вас в хозотряде и 
какие функции выполняют осужденные?

— В хозяйственном отряде у нас 120 человек. 
Это лица, впервые привлекаемые к уголовной от-
ветственности. Мы отбираем их очень тщательно. 
С ними беседуют психологи. Также мы смотрим, 
чтобы никто из них не состоял на профилакти-
ческом учете. Потом они становятся поварами, 
пекарями, пищераздатчиками, операторами в 
котельной, слесарями, сантехниками, электри-
ками, разнорабочими, уборщиками. Государство 
им платит зарплату, равную МРОТ (минимальный 
размер оплаты труда). Сейчас это 11 163 рубля. 
Из этой суммы удерживаются средства на форму 
и питание. Также с зарплаты они погашают иски. 
Где-то 50% от нее им остается. 

— Есть дефицит сотрудников?
— У нас есть некомплект. Москва — специ-

фичный регион, те заработные платы, которые 
люди здесь получают, выше, чем у наших со-
трудников. Сотрудник из младшего начсостава 
— рядовой, сержант, прапорщик — на первом 
году службы получает на руки 25 тысяч рублей. 
Отслужив 5 лет — 28 тысяч, 10 лет — 30. Офицер 
с выслугой, допустим, 10 лет получает 40 тысяч 
рублей. Конечно, это небольшие деньги. У нас 
460 сотрудников, и больше половины из них 
— это приезжие из Подмосковья, Владимира, 
Иванова, Твери и даже Тамбова. Они постоян-
но сталкиваются с негативом. Арестованные 
считают, что следователь неправильно ведет 
дело, не дословно записал то, что он хотел. Не 
так сформулировал. Адвокат не так его защища-
ет. Судья его не услышал. И все недовольство, 
все негативные эмоции изливаются на наших 
сотрудников. 

Есть, конечно, льготы, которые стимули-
руют приход людей в систему. Например, у 
нас стаж идет год за полтора. Также имеется 
возможность получить бесплатное высшее 
образование, как юридическое, так и эконо-
мическое. Для этого есть семь профильных 
вузов. Эта льгота распространяется не только 
на сотрудников, но и на их детей. Еще один 
стимул — в 2013 году вступил в действие закон 
о получении единовременной социальной вы-
платы на приобретение жилья. Проработав 10 
лет, сотрудник имеет право встать на очередь 
на получение этой выплаты. 

Я очень надеюсь, что, когда нашим сотруд-
никам  лет через 20 поднимут заработную плату, 
очередь, чтобы устроиться к нам на работу в 
тюрьму, будет как когда-то в царской России. 
Конкурс в 1913 году, например, на тюремную 
должность был сто человек на место. 

— Как восстанавливаетесь после ра-
бочего дня?  

— Иногда вечером приезжаю домой, жена 
просит: «поговори со мной», а у меня сил нет. 
Так наговоришься за день во время обходов и 
встреч… Но она человек понимающий, мы вме-
сте уже 30 лет. 

Нагрузка, конечно, большая. Стараюсь зани-
маться гимнастикой. Когда есть возможность, еду 
прыгать с парашютом, летаю на Як-52. По возмож-
ности выбираемся всей семьей на рыбалку.

Светлана САМОДЕЛОВА.

ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК 
ТЕЛЯТНИКОВ 
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внутренней 

службы 
Сергей 

Телятников. 

С коллегами  
из Южной Кореи. 

707-29-98             mknews@mk.ru
telegram: @mk_srochno

СРОЧНО В НОМЕР

СУПЕРМЕН  
С ПОДУШКОЙ  
В Музыкальном 
театре имени 
Станиславского 
и Немировича-
Данченко показана 
первая в 100-м сезоне 
балетная премьера
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СМЕРТЬ ПОДРОСТКА-
КАДЕТА СТАЛА 

ЗАГАДКОЙ ДАЖЕ  
ДЛЯ ВРАЧЕЙ

Воспитанник кадетской школы-интерната 
умер 30 октября во время утренней раз-
минки, вероятнее всего, от трудно диагно-
стируемого скрытого порока сердца. Так 
говорит его убитый горем отец, который 
трудится в этом же учреждении на западе 
Москвы.

Как стало известно «МК», 14-летний Егор 
поступил в кадетскую школу год назад. Он 
из семьи военнослужащих, есть старшая 
21-летняя сестра. Отец юноши, выпускник 
Омского высшего общевойскового учи-
лища, в кадетской школе работает вос-
питателем. Перед поступлением мальчик 
прошел диспансеризацию по месту своей 
прописки в наро-фоминской поликлинике, 
где в том числе был сделан снимок ЭКГ. 
Медики сочли юношу полностью здоро-
вым. Он никогда не жаловался на плохое 
самочувствие.

В последний раз отец общался с сыном 
около 22.00 понедельника. Юноша жил в 
школе 5 дней в неделю, а 2 дня проводил 
дома. Егор делал уроки и вскоре готовился 
лечь спать. Сам отец в тот момент был дома: 
в школу он приезжает позже.

Кадеты просыпаются в 7.00, затем идут 
на улицу на спортплощадку делать утрен-
нюю разминку — обычно они просто машут 
руками и ногами. Со слов отца, Егор даже 
не успел получить нагрузку — он только 
подошел к турнику, поднял руки и рухнул 
как подкошенный. Бригада реанимато-
логов пыталась завести сердце, но это не 
удалось. 

Отец находится в полнейшем недоуме-
нии: медики сказали, что причина смерти 
— острая сердечно-сосудистая недостаточ-
ность, скорее всего порок сердца, который 
сложно диагностируется. Никто из членов 
семьи на сердце никогда не жаловался.

 

КАЖДЫЙ ВТОРОЙ 
ВОДИТЕЛЬ В МОСКВЕ 
ПОПАДАЕТ В ПРОБКИ 

ЕЖЕДНЕВНО
Водитель со стажем более 10 лет, еже-

дневно проводящий свое время в пробках 
на подержанном седане, — таков портрет 
среднестатистического автомобилиста 
Москвы. Эксперты Avito провели анализ 
предложений и описаний машин на сайте, 
а также опросили продавцов и выяснили, 
кого чаще всего можно встретить на до-
рогах столицы.

Как рассказали «МК» в пресс-службе 
компании, 75% респондентов приобрели 
свой нынешний автомобиль на вторичном 
рынке. А почти треть автомобилей (28%), 
на которых ездят москвичи, старше 10 лет. 
Почти 26% опрошенных владеют маши-
нами в возрасте 7–10 и 4–6 лет, еще 14% 
— от одного до трех лет, и лишь 6% ездят 
на новых машинах (до 1 года). Самым по-
пулярным типом кузова стал седан — на 
автомобиле такого типа ездят 36% горожан. 
Второе место заняли внедорожники (26%), 
третье — хетчбэки (17%). Универсалам до-
сталось четвертое место (11%). В мень-
шинстве остались купе и спортивные — по 
1%. Среди автомобилей, на которых ездят 
респонденты, Hyundai держит первенство 
— его доля составляет 7%. Второе место 
разделили Volkswagen, Nissan, Ford, BMW и 
Audi (по 6%), а третье — Toyota, KIA, LADA и 
Opel (по 5%). При этом, как отмечали опро-
шенные, LADA была первым автомобилем 
у 32% столичных жителей.

Ежедневно автомобилем пользуются 
68% водителей, а четверть москвичей (21%) 
пользуются им только для разовых поездок: 
два-три раза в неделю. 1% опрошенных не 
садились за руль после получения прав, 
столько же пользуются авто реже раза в 
месяц. Почти две трети респондентов (65%) 
— опытные водители, чей стаж превышает 
10 лет. 55%  получили права в возрасте 
18–20 лет, а 27% сделали это, когда им было 
21–25 лет. 27% автомобилистов меняют 
свою «ласточку» раз в четыре-пять лет. А 
12% столичных водителей преданы своей 
первой машине. В пробках ежедневно те-
ряют время 51% шоферов. 27% попадают 
в них два-три раза в неделю, и всего 9% 
счастливчиков в пробках почти не стоят.

СЕРГЕЙ ЗВЕРЕВ 
ОКАЗАЛСЯ В ДОЛГАХ 

КАК В ШЕЛКАХ
Король красоты и гламура Сергей Зверев 

угодил в базу должников службы судебных 
приставов. На официальном ресурсе сооб-
щается, что эпатажный модельер задолжал 
налоги за автомобиль и жилплощадь, а сам 
стилист находится в бешенстве, потому что 
все его счета давно оплачены.  

Как удалось выяснить «МК», Сергей Зве-
рев воюет с судебными приставами уже 
почти целый год. Дело в том, что звезда 
«висит» на сайте ФССП как должник по це-
лым пяти исполнительным производствам 
на общую сумму более 100 тысяч рублей. 
В одном из отделов судебных приставов 
ЦАО находится материал по взысканию с 
эпатажного мастера парикмахерского ис-
кусства транспортного налога чуть более 10 
тысяч рублей, два материала о взыскании 
налогов и сборов, включая пени на 11 тысяч 
461 рубль и на 20 726 рублей, а также два 
материала на взыскание задолженностей 
за жилплощадь и «коммуналку» — около 
45 тысяч рублей и около 24 тысяч рублей. 
Сам же Сергей Зверев крайне возмущен 
сложившейся ситуацией. Его помощница 
Светлана пояснила приставам, что все дол-
ги давно оплачены, а транспортный налог 
вообще начисляется неправомерно. 

— Сергей постоянно гастролирует, и, 
естественно, ему некогда изучать «пла-
тежки». А если он в Москве, как сейчас, то 
он все равно на репетиции, а завтра у него 
концерт. Так что все дела Зверева веду 
я, на что имею доверенность, — заявила 
Светлана.

По ее словам, транспортный налог начис-
ляется звезде за «Порш Кайен С», который 
Сергей продал еще в 2012 году. 

— Это возмутительно! Я несколько раз 
ездила и в налоговую, и в ГАИ, и вроде бы 
признали, что налог начисляется неправо-
мерно, но все равно его постоянно начис-
ляют. А мы платим, ведь Сергею Анатолье-
вичу не нужны проблемы с законом, ему по 
работе постоянно нужно беспрепятственно 
перемещаться по миру. И эти 10 тысяч я 
оплатила около 7 месяцев назад, — жалу-
ется помощница модельера.

Что касается задолженностей за жилпло-
щадь, коммунальные платежи и налоги, то 
тут речь идет об одном адресе — это ши-
карная квартира Сергея Зверева в районе 
Тверской. Подъезд дома, где она занимает 
почти весь 1-й этаж, выложен мрамором, 
у входной двери дежурит вахтер. Проек-
тировал свое жилье знаменитый стилист 
сам. На окнах с улицы стоят решетки с экс-
клюзивной ковкой, внутренний интерьер в 
основном в итальянском стиле, с присущим 
ему шиком, помпезностью и грацией. В 
хоромах есть место и гостевой комнате, 
где останавливаются его родственники. 
Платежи за эту квартиру производятся 
действительно нерегулярно, призналась 
помощница модельера, ссылаясь на боль-
шую занятость. Однако Светлана уточнила, 
что в настоящий момент все задолженности 
погашены. Со слов помощницы, послед-
ние платежи вносились ею около месяца 
назад. 
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Терновая неуступчивость
Подъезд многоквартирника, куда вошли 

запорошенные снегом большеносая женщина 
и ребенок с поврежденной рукой, произрастал, 
как из грибницы, из неистребимого фундамента 
древнего, в незапамятные дни воздвигнутого и, 
спустя века, улетучившегося монастыря. 

Первым испытанием для обители, зародив-
шейся средь буйных лесов и вблизи бьющего 
под могучими дубами прозрачного источника, 
стал набег кочевников. Смоляными факелами 
гикающие перекати-польцы пытались подпалить 
стены мирной цитадели, сложенные из плотно 
пригнанных одно к другому неохватных бревен, 
но тесовые стволы (для пущей прочности, вымо-
ренные в водах живительного родника) и резной 
заборчик примыкавшего к крепости цветника не 
занялись и не закоптились. Успевшая укрыться 
за надежным заслоном братия затянула за-
здравный фимиам Спасителю. 

Не слезавшие с коней хищноглазые всад-
ники (даже нужду они справляли, орлино при-
поднимаясь над седлом и упершись кривыми 
ступнями в стремена), яростно нахлестывая 
мускулистых скакунов, вздымали их до верхних 
венцов бастиона, но иноходцы, напружиненно 
взвиваясь, не могли прорвать невидимую, до 
неба простиравшуюся прозрачную непреодоли-
мость хранившего Божий град покрова. В узень-
ких зарешеченных дозорных окошках завоева-
тели видели посмеивающихся насельников.  

Тараном, взгроможденным на разно-
великие, из придорожной липы выточенные 
кругляши-колеса, взбешенные захватчики воз-
намерились разметать воспринимавшиеся шат-
кими ворота и сделать пробоину в раскисшей 
части земляного вала — напротив зеленеющего 
тиной рва, но дразнившая невоспламеняемо-
стью загадочная непроницаемость отбрасывала 
галдящую орду. Чернецы голосисто возносили 
хвалу Всевышнему.  

Отвергнув тактику устрашающего нахра-
па (не нанесшего оборонявшейся стороне ни 
малейшего ущерба), иссякше откатившиеся 
к исходному рубежу неугомонцы устремились 
на приступ, используя непривычное для рав-
нинных жителей вскарабкивание по отвесной 
круче и цепляние за сучки-задоринки, однако 
безлошадный штурм не задался: смельчаки пау-
чьи зависали на высоте, опутанные своими же 
пеньковыми жгутами, либо маслянисто сползали 
по гладкой, будто отлакированной палехски-
ми мастерами, плоскости. Продолжавшиеся в 
осажденных недрах напевы вводили наружних 
слушателей в исступление. Заткнув уши пенькой 
и нунчаками, спотыкавшиеся от изнеможения 
коневоды стреножили вспененную копытную 
подмогу и разбили походный лагерь.  

Взятая на вооружение изобретательным 
врагом выжидательная позиция обрекала удер-
живаемых в тисках осады схимников медленной 
мучительной гибели, но вылущить и растоптать 
ядро Христовой веры атакующим по-прежнему 
не удавалось, скорлупа православной твердыни 
не давала трещин: лишенные пищи и влаги от-
стаиватели терновой неуступчивости не пре-
дались отчаянию, измор, длившийся три долгих 
жарких месяца, их не сломил. Журчащий родник 
волшебным образом переместился в сердце-
вину удушающего кольца и снабдил узников 
кристально чистым прохладным питьем. За-
тягиватели петли принужденно утоляли жажду 
из гниловатого рва и покрытого ряской озерца, 
которое в доосадные времена использовалось 
для полива огородов. 

Инок Авксентий темной ночью, стараясь 
остаться незамеченным, пробрался к дубра-
ве, чтоб раздобыть питательных кореньев и 
желудей, но был схвачен и подвергнут пыткам. 
Истязуемый не просил пощады и к изнуренным 
своим товарищам о заступничестве не взывал, 
они добровольно, еле волоча ноги и пошатыва-
ясь от истощения, вышли и объявили: «Не по-
кинем друга сваво, не отдадим на поругание». 
Победители торжествующе ринулись в кельи, 
круша утлую монашескую утварь. 

Перед казнью защитники неколебимых 
устоев прощально расцеловались и зафаль-
цетили: «Славься в Сионе…» Ятаганы, ко-
пья и секиры выскользнули из рук палачей и 
заштопали-замуровали входную прореху, а ча-
стично поступили в распоряжение приготовив-
шихся умереть жертв. Злодеи сами оказались в 
плену. Не чаявшие избавления, но отпущенные 
на все четыре стороны, они, перед тем как с по-
зором умчаться, закидали не сдавшийся оплот 
(и отовсюду заметный, предостережением для 
будущих посягателей вздымавшийся крест свое-
го поражения) — головешками разметанных ко-
стров, в которых дотлевали соломенные лежанки 
и прочие аскетичные пожитки нестяжательных 
(а потому неуязвимых) братьев во Христе. Сама 
святыня не задымилась и не обуглилась. 

Претерпевшие муки смиренцы восстанови-
ли силы и продолжили молитвенную и трудовую 
поденщину: били поклоны перед образами, 
выращивали морковь и репу, пряли лен, при-
пасали на зиму бруснику и тыкву, не отказывали 
в приюте сирым странникам, участвовали в 
возведении начавшей разрастаться поблизости 
деревушки. Из лесной чащобы приблудились 
волк и медведь и стали ручными.

Благоденствие длилось, пока дождливой 
ночью в окованную медным утолщением калитку 
не постучались (коварно тихо) тяжело выпро-
ставшиеся из седел рыцари в громоздких до-
спехах и шлемах, имевших форму песьих голов. 
Обремененные массивной сбруей буцефалы 
гулко громыхали увесистыми подковами. Усы-
пленная спокойным течением бытия община 
почивала. Волк-собака не залаяла, косолапый 
плясун не зарычал. Сторож, застигнутый вра-
сплох и пребывая во власти тягучей дремы, не 
озаботился иерихонским ржанием и наглостью 
настойчивого, все громче звучавшего смеха, 
неосторожно глянул в смотровую щель и был 
пронзен пикой, протиснутой в узкую, как у по-
чтового ящика, прорезь. Гортанный убийца, 
расширив проем ударом алебарды, отодвинул 
рукой в чешуйчатой металлической перчатке 
внутренний засов. Внушительно вооруженный 
отряд с лязгом вступил во двор и изрубил кре-
стообразными мечами камень, древесину, рас-
тянутые для просушки холсты и подвернувшиеся 
протестующе взметнувшиеся человеческие 

конечности. Игумен успел взобраться на коло-
кольню и ударил в набат. 

Подоспевшая деревенская дружина колья-
ми, оглоблями, хворостинами изгнала неуклюже 
ворочавшихся в негибких доспехах истуканов, 
некоторых столкнула для охлаждения в затя-
нутое ряской озерцо. Прочие громыхаи, унося 
ноги, потрясали кулаками и обещали вернуться 
лет через пятьсот-шестьсот. А, может, и раньше. 
Искромсанные тела монахов положили рядком 
возле живительного источника и окропили. От-
члененные головы утвердились на кровоточащих 
шеях. Приросли руки и ноги. Воскресшие стра-
стотерпцы выловили из мелкобродья недоутоп-
ших барахтальщиков. Угостили их, дрожавших от 
озноба, крепким сбитнем. Оценив достоинства 
предложенного напитка, согревшиеся интервен-
ты скинули панцири, опустились на четвереньки 
и лизались с медведем и волком. 

Очередные лазутчики — подгадав наикуль-
минационнейший момент всенощной службы 
— змеисто вползли в главный храм через тайно 
вырытый ими подкоп. Застигнутые врасплох 
распевавшие акафисты послушники отнеслись к 
вторженцам (и их шелковым, по-женски длинным 
балахонам) без предубеждения, а те в недо-
пустимо директивном тоне потребовали от не 
прервавших литургию хористов присягнуть (и 
притом немедленно!) правильной, как они изво-
лили выразиться, религии. Устав ожидать испол-
нения своего категоричного приказа (не поня-
того продолжавшими осуществлять привычное 
таинство по заведенному канону тугодумами), 
миссионеры спустились в подвал-кладовку, на 
которую наткнулись, лопатя подземный ход, и 
предались пиршеству. Провианта и настоек 
хватило надолго. Огрузшие ясновельможцы не 
показывались на поверхность, пока не съели и 
не вылакали все, а когда, бледные из-за отсут-
ствия солнца и свежего воздуха, высунулись, не 
могли не проникнуться прелестью окружавших 
пейзажей, примкнули к пасхальной процессии, 
а на праздник водосвятия окунулись в студеную 
родниковую купель.

Эпидемия чумы (по слухам, накликанная 
кальвинистами, гугенотами и одним из двух не 
утвердившихся на русском престоле Лжедми-
триев) выкосила отшельников — сберегателей 
исконности — и прикипевших неофитов. Кельи 
опустели и подернулись паутиной, звонница 
онемела, мимоезжие и пешие путники, опаса-
ясь притаившейся в руинах болезни (она могла 
выпрыгнуть и вцепиться в каждого!), огибали 
смертоносные развалины стороной. Скорбя, 
окрестные поселенцы постановили: предать 
обветшавшее урочище выжиганию. Взыгравший 
кастальский гейзер (так его с тех пор называли) 

оросил заросшую бурьяном пустынность, извел 
(о чем бесстрастно повествует летопись) инфек-
цию, брызги, упав, указали точки первовсходов 
будущих огнеупорных башен. 

Нашествие элегантной армии, вторгшейся 
с барабанным боем и в лайковых перчатках на 
избранную Господом для взращивания белока-
менных палат делянку, ненадолго отсрочило по-
явление лепестковых архитектурных соцветий. 
Насморочно грассирующие солдаты, занятые в 
основном вылавливанием из тинистого пруда 
квакуш (которых — перед тем, как с жадным 
чавканьем съесть, окунали в обнаруженные в 
подмонастырском подземелье бочки с порохом 
— деликатес ввергал ортодоксально постив-
шихся кондовых укорененцев в помрачение), 
улучили межобжирательную паузу, облили шат-
кий иконостас лампадным маслом (в изобилии 
имевшемся в других бочках, но по причине не-
съедобности не оцененном лягушатниками: в 
нем не замаринуешь улитку или слизняка) и 
на длинной жерди поднесли пылающую паклю 
к намалеванным стародавними богомазами 
ликам. От пламени киот загустел (показалось 
поджигателям, яичницей-глазуньей), бугристые 
желтки обернулись ризами, белковая известко-
вость подернулась ровнехонькой майоликовой, 
как майонез с измельченным укропом, мозаикой, 
фасады сорганизовались в стройный церковный 
ансамбль-перечницу. Витязево, плечом к плечу, 
сплотились купола. Чарующий колокольный 
звон поплыл над пепелищами, спроваживая 
недовкусивших ратной виктории и валтасаровых 
услад поджаривальщиков. Над грабительски 
разоренными угодьями, в обрамлении рассветов 
и закатов, взошло посреди звездной Псалтири 
лучащееся светило — льнущий к Богоматери 
Кучерявый Малыш. Ласточки и стрижи оплета-
ли нерасторжимый союз недолгого Успения и 
вечного Воскресения виньетками в форме сер-
дечек. Умевшие читать обнаруживали в птичьих 
виражах выведенные в небе, как в тетрадке, бук-
вы имен первых монастырских настоятелей. 

Неопалимая вотчина
Истовее, одержимее свирепели нападки 

на неопалимую вотчину. Почившие монахи, сто-
рожуя свой обетованный оазис, несдобровали 
против святотатцев, низведших необоримый 
надел до юдоли истязательств: трапезная пре-
вратилась в пыточную камеру, из столярной ма-
стерской сюда перефуговали ставшие орудиями 
издевательств над арестантами стамески и 
плоскогубцы, католический лаз (почитавшийся 
музейной достопримечательностью) приспосо-
били под нужник и топили в нем приверженцев 

непорочности. Воскресая, убиенные омывались 
в сочившемся сквозь нечистоты роднике, но 
после насильственного вымокания в отхожей 
яме стыдились являться людям. 

Крест на колокольне изуверам подломить 
не удавалось, он рухнул сам от удара молнии 
— вряд ли случайной, она упредила взрыв не-
доопорожненных пороховых бочек с остатками 
наполеоновско-робеспьеровской лягушатины, 
сим гремучим детонатором планировали раз-
долбить отторгавшие огонь остовы рассыпаю-
щихся построек. Прахи, потревоженные вестью 
о готовящемся антибожественном салюте, оку-
тали многовековое пристанище плотной пеле-
ной, благодаря которой летчики-асы, потомки 
закованных в латы рыцарей, не могли — даже на 
бреющем снижении — разглядеть искалечен-
ную молельню и бомбили ее наугад (но столь 
интенсивно, будто аэродром или штаб). Фуга-
сы, «зажигалки», фаусто-мефистофилевские 
фау-патроны — возможно, еще и по причине 
ослепленности мстителей ненавистью, летели 
мимо или, притянутые родником-магнитом, 
мягко, не вздымая почву веерным дыбом, уте-
кали по водоносным пластам туда, где сошли 
с конвейера, и вершили разрушения в далеких 
противничьих тылах. Пилотируемые вполне 
цивилизованно обмундированными (а не пе-
сьеголовыми) люфтваффовцами, железные 
стервятники распадались на части и склади-
ровались в затянутое ряской озерцо рядом 
с проржавленными доспехами предыдущих 
носителей металлолома. 

«Монастырь — первый, и последующий, 
всегдашний, не исчезал и не исчезнет, — внуша-
ла Антону Евфросинья. — Его благость пребудет 
до Второго Пришествия, а, может, и дольше!» 

Евфросинья прибавляла: после войны 
группа энтузиастов, обозванных властью 
вивисекционно-рассекающим словечком 
«сектанты», взялась обихаживать исток чудот-
ворности — окафелила иссыхающую криницу, 
посадила молоденькие деревца, подмалевала 
шелушившиеся фрески. Но остатки останков 
уже не откликались на доброту — снег валил 
в обескрышенные пустоты, дождь отбивал 
чечетку на треснувших ступенях, чертополох 
и крапива агрессивно гнездились на уступах 
былого неупадничества. Вонзавшиеся в небо 
стропила навевали мысль о поломанных ребрах 
обглоданного бурями исполина, ставшего после 
перемалывания беспозвоночным. 

Испив чашу унижений, кои было не снести 
(а снесение неминуемо подразумевалось), и не 
желая повторить участь соседних и отдален-
ных скитов, монастырь в одну из ночей истаял, 
иссушив родник; обесцерковленный (и обе-
зводевший) компост поступил в распоряже-
ние вавилонски перенаселенной девятиэтажки 
— контурно схожей, полагала Евфросинья, с 
улетучившейся (но не исчезнувшей, значит, 
полностью) храминой. Одноного устоявшие (а 
мнилось — отпрыгнувшие к краю взбурлившей 
стройплощадки) ясени, липы, тополя с нескры-
ваемым тремором (похоже трясутся чудесно 
помилованные жертвы, пятясь от прохаживаю-
щихся возле плахи палачей), взирали, не чая 
осенившей их стволы и кроны нетронутости, на 
забубенных, недоотмытых, хронически недовы-
сыпавшихся и кое-как одетых неоприхожан — не 
молившихся, не исповедывавшихся, злоупотре-
блявших, в отличие от прежних благочестивых 
богомольцев, алкоголем и табаком. 

Колокольный благовест
Россказни Евфросиньи о якобы ощутимо 

разлитом — в задымленном «Казбеком» и «Бе-
ломорканалом» воздухе — сдобном аромате 
воскуренного ладана и бесплотной пастве, 
стекающейся к невидимому амвону, подтвер-
дились, когда наспех проложенная близ дома 
теплотрасса обнажила ячейки могильных сот. 
Средь оскаленных мумий выделялась фигура 
в хрупком клобуке: сложенные на груди руки 
удерживали тусклый медный крест. «Авксен-
тий Желудев» — значилось на атласной ленте, 
охватившей седую шевелюру. 

Поглазеть на невидаль сбежалась детвора. 
Взрослые тоже пришли и тихо переговарива-
лись. Яму оцепили гирляндой трепыхавшихся 
на ветру флажков — бригадир натянул их меж 
криво вбитыми кольями. Прибыли строгие дяди 
в костюмах и тщедушный старичок-священник, 
он просил передать нетленные мощи церкви 
(пока не утрачены под воздействием ливневых 
осадков), мужчины в костюмах посовещались 
и отказали. Подрулил грузовик, рабочие (те 
самые, что обнаружили клондайк погребений), 
совковыми лопатами переправили в кузов прахи 
и черепки. Клобук хотели забрать в музей, он об-
ратился в пыль. Участковый Николай Захарович 
оттеснил зевак. Тут и коснулось ушей Антона 
жалобное, повисшее над траншеей: «Иже еси 
на небеси...» и «Ныне отпущаешь…» Николай 
Захарович обвел собравшихся испытующим 
взором. Кто устроил провокацию? Оказалось, 
псаломили (к вящему удивлению участково-
го, Антона и прочих свидетелей) зашвырнутые 
в грузовик солисты. Покружив над вскрытым 
ульем (не пчелками, а поземкой песцовых серо-
вьюжных — а ведь стоял август! — хвостов) 
певуны развеялись.  

С той поры во дворе и впрямь нередко зву-
чал колокольный благовест, а собравшиеся слу-
шатели глазели на будто бы видневшиеся над 
купой тополей купола. Девчонки (сверстницы Ан-
тона) относились к «миражникам» сочувственно, 
игравшие в казаков-разбойников или гонявшие 
по газону тряпичный мяч мальчишки высмеивали 
придурошных: «Больные, и не лечатся!»  

С приближением сумерек юродивых сме-
няли оборванные, обезображенные вздутиями 
и сыпями на коже увечные попрошайки, они 
группировались там, где, согласно уверениям 
Евфросиньи, некогда была паперть. И чудесным 
образом (уж не под воздействием ли высохшего 
волшебного родника?) — исцелялись, стерев 
тряпочкой наведенную красками или губной 
помадой «рожу», «проказу», «экзему», даже про-
зревали, сдергивая повязку с необельмованных 
глаз. У безногих и безруких вырастали недо-
стающие части тел. Балаганно переругиваясь, 
шайка в лохмотьях подсчитывала выручку. Купю-
ры и монеты высокого номинала оставляла себе, 
мелочевку разбрасывала по асфальту. «То-то бы 
порадовался Харон!» — говорила при виде этих 
россыпей Евгения Казимировна Ивановская, 
вселившаяся в послемонастырский дом вслед за 

мамой и Антоном. Еще один квартирный сосед 
— худющий, страдающий несварением желудка 
Никодим Сердечкин, в отличие от покладистой 
Евгении Казимировны, исходил стервозностью: 
«Псевдонищие делятся с участковым нетру-
довыми доходами, вот Николай Захарович и 
смотрит на этот антиобщественный элемент 
сквозь пальцы!»

В предзакатных лучах монеты переливалась 
чешуей дракона. (Не того ли, которого пронзил 
копьем покровитель Москвы святой Георгий 
Победоносец? Побывав на небе, Антон узнал: 
медной милостынею вымощены надоблачные 
дороги, но денежно-облицовочного материала 
всегда недостает, поэтому следует жертвовать 
просящим как можно больше.) Отдельные кро-
хотно сиявшие овалы уворовывали вороны, 
им нравилось все блестящее (но, возможно, 
птицы преследовали малопочтенную цель: ме-
шать упрочнению небесных магистралей, вот 
и уносили подобия маленьких солнц птенцам), 
монетки проскальзывали сквозь прутики гнезд, 
падали на газон, выкатывались из двора на ули-
цу, становясь добычей прохожих и намеренно 
охотящейся за прибылью детворы — собранной 
в кулачок суммы хватало на фруктовое сирене-
вого цвета мороженое!

«Так заботятся о вас, младенчики, небесные 
покровители», — ликовала вместе с малышней 
Евфросинья. 

Ее предсказание о монастыре, который 
непременно возродится, Антон вспомнил, став 
взрослым и побывав в Праге, где над Вышегра-
дом осязаемо реет невидимый собор Иоанна 
Предтечи, умышленно и дальновидно опро-
зрачненный зодчими — ради необнаружения 
их искусного творения всюду шнырящими уни-
чтожителями прекрасной исключительности: 
стоит вынюхивальщикам запеленговать шедевр 
или натолкнуться на образец нерасхожести, и 
неповторимость будет истреблена! Очень редко 
непошлости удается себя обезопасить — неуем-
ным разрушителям неймется, они просеивают и 
выявляют: что еще уникальное можно разломать 
и расквасить? В целях сбережения находящихся 
под угрозой исчезновения экспонатов учреждена 
в потайном уголке Вселенной безразмерная 
(огороженная и неприступная) кладовка, там 
хранятся модели всех когда-либо ездивших 
по дорогам, рельсам (и монорельсам, и без-
дорожью) автомобилей, паровозов, трамваев 
(неудачно сконструированных — наряду с вы-
державшими испытание), соседствуют слепки 
и оригиналы глиняных шумерских табличек и 
новгородских берестяных грамот, учтены (на 
случай, если человечество впадет в беспамят-
ство и не сумеет без подсказки восстановить 
пройденный путь) находящиеся в статике и 
развитии разновидности отслуживших и на-
рождающихся способов народоуправления, 
проекты госустройств и тепло-электростанций; 
пребывают в первозданной неприкосновенности 
тунисский Колизей и римский водопровод, а 
целехонькая Сухарева башня (с вмурованной в 
нее тетрадью колдуна Якова Брюса) покоится 
рядом с обернутой теплоизоляционной водоне-
проницаемой пленкой Янтарной комнатой; гро-
моздятся отреставрированная, под собственным 
весом рухнувшая статуя Колосса Родосского и 

прошитые самолетными заточками небоскребы 
нью-йоркского Торгового центра; пляшут на 
приколе каравеллы Христофора Колумба и про-
щально гудят сгинувшие в пучине Бермудского 
треугольника торговые и военные суда; посвер-
кивают не помятые метеоритами космические 
шаттлы; сгрудились Атлантида, Гиперборея, пер-
вый Иерусалимский храм, синусоидный, как до 
обрушения, Генуэзский виадук и пострадавшие 
при землетрясении глинобитные хижины Спи-
така… Разграбленный гитлеровцами Петергоф 
и стертый с лица земли храм Христа Спасителя 
возвращены (или ненадолго одолжены?) бал-
тийскому берегу и Москве — непосредственно 
из этой богатейшей коллекции. 

В копилочную прорезь опущены ленинград-
ские, дрезденские и киевские жилые кварталы, 
расколошмаченные в 1941–1945 годах, а также 
поглощенный Олимпийским проспектом Са-
марский переулок, где в деревянном домике 
росла бабушка Антона Анна Вихерт… Пере-
транспортирована и развернута в надоблачной 
кладовой булыжная улица Бахрушина: камни 
ровнехонько укладывали пленные вермахтовцы, 
среди них — Ганс, жених не ставшей балериной 
тетушки Клары, в наземной Москве лежит близ 
Павелецкого вокзала бледная копия этой улицы с 
краснокирпичным зданием театрального музея. 
Плющиха и три Неопалимовских переулка пере-
базировались в сочленяемую на протяжении 
веков преобъемнейшую экспозицию — визу-
ально переиначив ее вкраплением кубически 
безликих диппредставительств. 

Наряду с материальными, вещественными 
артефактами, в фондах собрания (в специаль-
ных банках: металлических, стеклянных с крыш-
ками и информационных — но их правильнее 
именовать «дайджестами») законсервирован 
воздух разных широт и эпох, присутствуют 
стенографические отчеты всех без исключения 
конференций, заседаний и конгрессов, име-
ются звукозаписи докладов, произнесенных 
с трибун, кафедр и балконов, зафиксированы 
проскочившие мельком в головах возражения 
и замечания (начисто отвергнутые и бурно одо-
бренные, плюс нашептанные внутренним голо-
сом ругательства, включая многозначительные 
междометия); пронафталиненные шубы со-
перничают с пронафталиненными репризами 
известных и посредственных конферансье, 
афоризмы и крылатые выражения помещены 
в несгораемые футляры различной величины 
с пришпандоренными пояснительными метка-
ми; воплощенные и незадавшиеся идеи рас-
сортированы по остекленным, удобным для 
обозрения витринам; проекции состоявшихся 
и не сложившихся судеб (их варианты и эскизы) 
дополнены вспомогательными набросками 
мечтаний; по стенам развешены или сложены 
в многочисленные высокие и низенькие шта-
беля (иногда свалены в объемистые короба) 
портреты мужчин, женщин, стариков, старух, 
детей — послойно запечатлевшие перемен-
чивость лиц и туловищ — вплоть до мельчай-
ших изгибов бровей и ресниц, линий губ и 
ведущих к победам или поражению линий на 
ладонях... Перечни находящейся на балансе 
разносортицы регулярно переуточняются и 

инвентаризируются, свежие поступления при-
ходуются, предыдущие — индексируются (в 
зависимости от амортизации), их стоимость 
соотносят с курсом золоторезервных запасов, 
о ревизии составляют акт. 

В пыленепроницаемых (и пуленепробивае-
мых) ангарах на стеллажах томятся в ожидании 
быть затребованными и пущенными в оборот 
своды утративших актуальность законов и тома 
поправок к ним, чертежи градостроительных 
пертурбаций, дипломатические ноты и ноты 
законченных и незаконченных музыкальных 
произведений, литературные экзерсисы и их 
черновики, дневниковые записи частных граж-
дан и подлинники правительственных указов. 
Почетного места в бумажном запределье удо-
стоена скрепленная суровой нитью тетрадь 
мудреца Шимона: ради ознакомления с этим 
непреходящего значения конспектом стреми-
лись (и стремятся) проникнуть в оберегаемые 
от посторонних посещений воздушные закрома 
многие пытливцы, иные, проплутав в поисках 
вожделенного эталона всеведения долгие годы, 
свернули на окольные тропы и, разуверясь в 
успехе, отказались от притязаний, другие, в 
блаженном самоубеждении: поход приведет 
(не может не привести!) к намеченному триум-
фу, не прекращают стараний и, не жалея себя, 
пробиваются — туда, где, спрессованы рулоны 
отснятых и засвеченных кинопленок и громоз-
дятся пирамиды запиленного граммофонного 
винила, а среди и вышедших из употребления 
патефонов и диктофонов раскинулись острова 
ломких от времени дамских сумочек и стога 
мужских помочей. 

Два ковчега
Антон не исключал: путь в запрятанную меж 

созвездиями (по неустановленному пока адресу) 
сокровищницу пролегает через ее надземно-
подземные предварительно-накопительно-
перевалочные терминалы: отправной точкой 
связующей тот и этот свет экспедиции мог стать 
перекопанный теплотрассой дворик (следо-
вало призвать провожатыми переливчато-
поземчатых, как песцовые хвосты, измогиль-
цев) или выстроенный по проекту Корбюзье на 
задворках Петроверигского переулка террариум 
для выдающихся деятелей Третьего Интернаци-
онала (его обитатели владели уникальными до-
кументами и делились захватывающими мемуа-
рами), средь провалов-перемычек-прободений 
(с двойным, как у раритетного шпионского че-
модана, дном) выделялись желтенькое, при-
мостившееся неподалеку от этого террариума 
цыплячьего цвета лукошко с чугунной оградой, 
взрастившее трех братьев-врачей Боткиных, 
и подзорно-башенно-округлая, с бубновыми 
прорезями окон, нацеленная в галактические 
дали цилиндрическая жилая труба Мельникова 
на Арбате… Московские, сопряженные с вечно-
стью башенки Шехтеля, Кекушева, Жолтовского 
маяково угадывались в размытых очертаниях 
собора Парижской Богоматери и лондонско-
го Тауэра. В треугольной четырехугольности 
белесо-желтых египетских пирамид и испещ-
ренном угольными подпалинами песчанике ко-
лоннады Сан-Суси скрывался прототип альбома 

черно-белых фотографий бабушек Оли и Лены. 
Безжалостно срубленные серебристые тополя 
сквериков Пречистенки и Остоженки качались 
метрономами внутри стеклянно-глянцевых нью-
йоркских и чикагских высоток... 

Коломбо, Сан-Франциско, Тобольск, 
Антверпен… Но в начале начал отправными 
материками (неколебимо якорными, при том, 
что с якоря всегда можно сняться и покинуть 
порт приписки) надежнели — не поспевавший 
(и не спешивший) за эпохой, медлительный, 
основательно-патриархальный (с ленточны-
ми лепными фасадом и удавьими перилами 
широких лестниц), подвально допотопный, в 
толщу небытия опускавшийся (вслед за своим 
ровесником «Титаником») особнячок-ларец-
краса неказистого Еропкинского переулка, где 
— и после того, как умерли, — остались жить: 
папа, дедушка Петр, три бабушки и считавшиеся 
полноправными членами утопленнического 
экипажа неугомонный Григорий Ефимович 
Распутин и желчный, въедливый, с капризно 
поджатыми губами Константин Петрович По-
бедоносцев; и жилетно-резиновый, надувно-
продувной спасательный Неопалимовский, 
брошенный тонущему, но барахтающемуся 
ребенку Выручальщицей-Судьбой… 

Ни один из роскошно-люксовых номеров 
пятизвездочных отелей, ни изысканные лоф-
ты, поделенные условными перегородками на 
спальни и кухни, ни новомодные пент-хаусы и 
таун-хаусы, ни полная снующих ящериц-геконов 
викторианская резиденции на вершине холма 
близ знаменитого алмазного форта Голконда, 
ни ходивший ходуном под артобстрелом бам-
буковый дзот, где Антону довелось очутить-
ся по журналистской надобности, не могли 
соперничать с наипервейше влившимися в 
память и кровь непотопляемыми ковчегами. 
Библейский Ной располагал недурственным 
плавсредством, позволившим человечеству и 
бессловесным тварям спастись из наводнения. 
Антон был облагодетельствован аж двумя не 
менее вместительными и просторными, скольз-
ившими сквозь шторма и поверх океанических 
впадин универсальными понтонами-паромами, 
умевшими трансформироваться (в зависимо-
сти от пожеланий и потребностей владельца) 
в пиратские бриги, нефтеналивные танкеры, 
быстроходные глиссера, прогулочные ката-
мараны, атомоходы, эсминцы, авианосцы, па-
трулирующие траулеры, сторожевые катера, 
сухогрузы, баржи, круизные многопалубники… 
Маневренно (и неотфильтровываемо) цирку-
лируя в артериях и мозговых фиордах, они 
прочней прочного закалили храбрившегося 
салагу-юнгу, научили безбоязненно встречать 
пятые, седьмые, девятые накатывающие валы, 
помогли мнившему, что наматывание кругосвет-
ных петляний прибавляет лоцманских навыков 
корсару преодолеть коварно неприметные рифы 
и лобовые торосы, а потом, грозя вспороть 
бортами и мачтами стенки утративших эла-
стичность кровеносных сосудов, закупорить 
тромбами форштевней гортань и легкие, разво-
ротить лопастями износившуюся, заплатанную 
спайками мешковину сердца, взяли на буксир 
седовласого устальца. 

Андрей Яхонтов работает 
над историческим полотном, 
которое охватит весь  
XX век. В романе «Божья 
копилка» действуют 
Григорий Распутин, 
Николай II, обер-прокурор 
Святейшего синода 
Константин Победоносцев, 
Фрейд, Кафка, Лев Толстой, 
Дмитрий Менделеев, Ленин, 
Сталин, Берия, Гитлер и 
обыкновенные простые 
люди: регент Успенского 
собора в Кремле Виссарион 
Былеев, его сын Петр, 
мудрец Шимон, красавица 
Ревекка и ее жених Пинхас.
Действие произведения 
начинается на кладбище 
и разворачивается в 
удивительных домах старой 
Москвы.

БОЖЬЯ КОПИЛКА

Андрей ЯХОНТОВ

Сергей Иванов. «В смутное время. 
Лагерь Лжедмитрия II в Тушино».

Аполлинарий Васнецов.  
«Москва времен Ивана III». 

Рисунок из летописи. 



Гром грянул на «Беллинсгаузене» 
9 октября. Электрик Сергей Савиц-
кий напал на сварщика Олега Бело-
гузова во время обеда — схватил 

со стола нож и пырнул товарища в область груди. 
Высокий 52-летний мужчина рухнул на пол, коллеги 
вызвали «скорую». А 54-летний Савицкий, даже 
не пытаясь сбегать — куда тут сбежишь, ведь 
на полярной станции все как в одной подводной 
лодке, — пошел сдаваться начальству. Он говорил, 
что жалеет о содеянном, что в принципе Олег — 
такой же, как он, полярник, у него такие же, как и 
у Сергея, престарелые родители... 

Первым же рейсом Савицкого отправили по 
месту жительства в Санкт-Петербург, где по при-
бытии, 20 октября, в отношении него возбудили 
уголовное дело по ч. 1 ст. 105 УК РФ «Покушение 
на убийство», а после Василеостровский район-
ный суд в качестве временной меры пресечения 
избрал для Сергея домашний арест до 8 дека-
бря. Он не возражал. Белогузова с проникающим 
колото-резаным ранением на «скорой» отправили 
в чилийскую больницу. 

— К счастью, ранение оказалось не смер-
тельным, жизнь нашего сотрудника вне опас-
ности, — сообщил «МК» директор Арктического 
и антарктического научно-исследовательского 
института (ААНИИ) Александр Клепиков. — В эти 
выходные он своим ходом, на рейсовом самолете, 
добрался до Санкт-Петербурга (Олег проживает 
в городе Тихвин Ленинградской области. — Авт.) 
и был помещен в больницу для дальнейшего об-
следования и реабилитации. Врачам пришлось 
переводить с испанского все медицинские за-
ключения чилийских коллег. 

 Что же произошло в роковой день на острове 
Кинг-Джордж, в столовой российской станции 
«Беллинсгаузен»? Следствие по этому поводу не 
распространяется. Олег, которому мы дозвонились 
в больницу, говорит, что пока не имеет возможно-
сти говорить, ссылаясь на плохое самочувствие. 
«Я испытывал к нему личную неприязнь», — от-
метил лишь Белогузов, почти как герой Фрунзика 
Мкртчяна в фильме «Мимино».

Между тем, с самой станции на Большую зем-
лю просачиваются разные версии. Кто-то расска-
зывает, что суровые полярники приняли на грудь 
горячительное и повздорили после того, как Олег 
предложил Сергею встать на стол и станцевать. 
Более широкое распространение получила байка 
о том, что Олег Белогузов «троллил» своего визави 
тем, что занимался спойлерством — раскрывал 
концовки всех книг, которые брался читать Савиц-
кий, и его это очень веселило. А Сергея — злило. 
В соцсетях упоминается даже злосчастное про-
изведение, услышав концовку которого Савицкий 
не выдержал и схватился за нож. Это детектив 
Брижит Обер «Четверо сыновей доктора Марча». 
Служанка, работающая в семье доктора Марча, 
находит в шкафу дневник одного из хозяйских 
сыновей, из которого узнает, что пишущий — же-
стокий убийца. Но автор дневника не называет 
своего имени, и героине приходится гадать, кто 
же из четырех совершенно нормальных с виду 
парней — преступник... 

Лучше бы Олег не раскрывал Сергею имени 
убийцы. Теперь вот с ножевым ранением сам лежит 
на больничной койке. 

Правдива эта версия или нет, нам доподлинно 
неизвестно. Но вот о том, что между Олегом Бело-
гузовым и Сергеем Савицким давно пробежала 
черная кошка, еще с предыдущей совместной 
экспедиции на «Беллинсгаузене», нам рассказал 
их бывший начальник Владимир Чурун.

— В этом году была их вторая встреча на 
станции «Беллинсгаузен», — говорит Владимир Ни-
колаевич. — До этого они пересекались на станции 
в экспедиции 2014–2015 годов, где я был началь-
ником. У Олега были тогда небольшие конфликты с 
представителями строительной группы, это была 
небольшая группа среди общей, в которую всего 
входило 18 человек. Они возводили фундамент, 
переносили контейнеры, ставили под них пло-
щадки, зашивали сайдингом здания, занимались 
малярными и электромонтажными работами. 
У Олега Белогузова свой взгляд на жизнь, свой 
подход к делу. По-моему, у него были повышенные 
требования к служебным обязанностям — и соб-
ственным, и чужим. Своя точка зрения на то, как 
человек должен работать. Он считал, что некоторые 
недостаточно полно отдаются работе. Но это, ко-
нечно, был очень личностный взгляд, потому что на 
станции был руководитель, который четко и ясно 
ставил задачи всем и сам все контролировал. Тем 
более, Олег и Сергей отвечали за разные участки 
работы: Олег — электрик, Сергей — сварщик. По 
работе они, как правило, были разведены. Где и 
встречались, то только в столовой, во время за-
втрака, обеда и ужина.

— Как возникали конфликты?
— Сказать, что конкретно было между одним и 

вторым, не могу, но какое-то напряжение было.
Олег достаточно непростой по характеру 

человек, он бывал груб не только с ребятами из 
строительной бригады, но и с другими сотрудника-
ми, которым он, по их словам, иногда угрожал.

 Я даже ставил как-то вопрос о вывозе Олега 
со станции. Мне казалось, что он является ис-
точником некой опасности для сотрудников. И я 
сказал ему о том, что если еще раз повторится 
грубое отношение к моим подчиненным, он будет 

отправлен восвояси. Впрочем, за него вступились 
друзья, и я решил, что не стоит горячиться. Вклю-
чать административный тон не всегда правильно 
— я много разговаривал и с Олегом, и с Сергеем 
по душам, и как-то до такого серьезного противо-
стояния, как сейчас, тогда не доходило.

 Когда заканчивался сезон, я в отчете давал 
характеристику сотрудникам. Но, похоже, к моим 
советам не особо прислушались, отправив их 
в этом году в одну экспедицию. Я встретил их в 
морском порту в Кейптауне: я возвращался из 
Антарктиды на «Академике Федорове», а они шли 
туда с новым начальником станции на «Академике 
Трешникове». Я еще сказал тогда Савицкому, что 
очень обеспокоен тем, что они с Олегом снова 
будут работать на одной станции. Он ответил, 
что беспокоиться нечего, он относится к этому 
достаточно спокойно, ситуацию контролирует. 
К сожалению, как вы видите, мои опасения под-
твердились. Хотя я всех предупреждал о необ-
ходимости повышенного внимания к этим двум 
участникам экспедиции.

— Вы не поднимали вопрос об опасном 
поведении Олега?

— Нет. Я обоих рекомендовал в следующие 
экспедиции. Понимаете, Олег, в общем, совер-
шенно нормальный и спокойный человек. Просто 
с Сергеем они образовывали некий быстро вос-
пламеняющийся тандем. Олег — более спокойный, 
если заводил дружбу, то с одним-двумя членами 
экспедиции. Сергей — более общительный, от-
крытый, но импульсивный. И между ними всегда 
словно высекалась искра. Нельзя было соеди-
нять их вместе, вот и все. Чувствую после всего 
случившегося даже свою вину, что не настоял на 
их разделении.

— Чем они занимались до того, как стали 
ходить в экспедиции?

— Оба — настоящие профессионалы своего 
дела. Работали на предприятиях по месту житель-
ства, показывая себя с хорошей стороны. Сережа 
полностью заменил электропроводку на продо-
вольственном складе. Олег отлично производил 
сварочные работы.

— Алкоголь мог подогреть их взаимную 
неприязнь? 

— Кто бы что ни распространял в Интернете, 
знайте — Олег вообще не употреблял. Сергей 
если и мог позволить себе, то слабоалкогольные 
напитки — пиво или немного вина. Версия о том, 
что покушение могло произойти на почве алкоголя, 
маловероятна. 

— Расскажите о жизни на станции 
«Беллинсгаузен».

— Станция по своему расположению и по 
климату достаточно комфортна: зимой темпера-
тура не опускается ниже 15–20 градусов, не то что 
на станции «Восток», где столбик падает за -80. 
«Беллинсгаузен» часто называют курортом. Еще 
плюс в том, что она открытая — рядом соседние 
станции наших чилийских, китайских, корейских, 
уругвайских коллег. Все друг с другом плотно 
контактируют, проводят совместные спортивные 
и культурные мероприятия. Здесь хорошая связь с 
Большой землей, благодаря чему Олега и удалось 
быстро эвакуировать и положить в чилийскую 
больницу. 

Но по большому счету, «курорт» здесь только 
в сравнении с «космической», изолированной 
от всего мира станцией «Восток». Хоть морозы 
здесь не сильные, но снегопады и ветра порой 
такие задуют!

— Но внутри-то — комфортно?
— Внутри, на станции, очень комфортно. Каж-

дый сотрудник имеет отдельную уютную комнату. 
По окончании рабочего дня вместе ужинаем, по-
сле чего всем предоставляется свободное вре-
мя: настольные игры, теннис, бильярд. У наших 
чилийских и китайских коллег есть прекрасные 

спортивные залы, которыми мы можем все время 
пользоваться, главное, заранее зарезервировать 
время.

— Олег с Сергеем были активными участ-
никами культмассовых мероприятий?

— Оба — с активной общественной позици-
ей. Сережа отстаивал честь станции в бильярде, 
Олег — в перетягивании каната, он достаточно 
крепкий. По возможности старались участвовать 
во всех мероприятиях, включая международные 
соревнования.

 — Оба говорили по-английски?
— Ни тот ни другой. Но в Антарктиде не важно, 

на каком языке ты общаешься, — там все друг 
друга понимают.

— Есть на станции обряд посвящения?
— Как такового нет. Но каждый начальник 

станции старается как-то отметить прибытие но-
вичков. К примеру, в середине зимы мы можем 
вручить им памятные грамоты или даже само-
дельные значки или медали.

А еще... Об этом мало кто знает, но ежегод-
но в Антарктиде проводится международный 
кинофестиваль.

— Вот как? Интересно!
— Да, каждая станция готовит свой фильм на 

конкурс на заданную тему. Тему задают сотрудники 
той станции, которая победила в прошлом году. Как 
правило, это 5–6 слов, обозначающих предметы 
или явления, которые должны быть обыграны в 
фильме. Продолжительность его должна быть не 
более 5–7 минут.

— Расскажите о последнем кинофести-
вале. Какая была задана тематика? Кто стал 
победителем?

— Из того, что помню, — надо было создать 
фильм про австралийца, звуки поросячьего визга, 
в общем, что-то на сельскую тему.

— Предусмотрен ли какой-нибудь приз 
создателям лучшего фильма?

— Нет, это сложно, потому что фестиваль 
проводится не только между близко располо-
женными станциями, но и между дальними. Как 
правило, поздравляем друг друга посредством 
Интернета.

— Нет ли сложностей со связью?
 — Мы постоянно на связи с родными. Не 

забывают про нас и президенты. На середину 
зимовки выпадает период зимнего солнцестояния, 
и в этот день нас по традиции поздравляют главы 
всех наших государств.

— Праздники отмечаете со спиртным?
— Алкоголь на станции есть, но он — под кон-

тролем начальника. Он берется на случай празд-
ничных мероприятий: национальных праздников, 

Нового года, 9 Мая, дней рождения. Руководители 
при этом прекрасно знают особенности и возмож-
ности каждого из своих подчиненных.

— Психологический отбор перед отправ-
кой не очень строгий, как я поняла?

— Несмотря на то что у нас как такового психо-
логического освидетельствования не проводится, 
мы очень внимательно предварительно знакомим-
ся с человеком по его трудовой биографии.

— На страничке в соцсети у Олега много 
фотографий с животными...

— Да, в свободное время, которое, как прави-
ло, у нас выпадает на воскресенье, мы даем воз-
можность сотрудникам погулять по окрестностям. 
Ведь в Антарктиде есть очень живописные места, 
разнообразный животный мир.

— А у Сергея какое было хобби?
— У него была мечта, и он уже реализовал ее 

на своей даче — поставил сделанные своими ру-
ками очистные системы. Пока мы были на станции 
(напомню, это был период 2014–2015 годов), он 
почти все свободное время проводил в Интернете, 
смотрел схемы сооружений очистных. А когда у нас 
на станции очистные сооружения вышли из строя, 
он в свободное от работы время их починил.

— Как на станции с женским полом?
— С женщинами возможность общаться есть, 

как я уже говорил, мы не слишком оторваны от 
мира. И представительницы прекрасного пола 
периодически зимуют у нас. Вот как-то раз зи-
мовала киножурналист Оля Стефанова — она 
делала фильм про станцию «Восток», а зимовала 
на «Беллинсгаузене», при этом выполняя обязан-
ности на кухне. Но если хотите узнать мое мнение, 
присутствие женщин идет полярникам на пользу, 
только если те приезжают на непродолжительное 
время. Мужчины сразу подтягиваются, не по-
зволяют себе грубостей, бороды не запускают 
(смеется).

— Сейчас модно носить бороду. А в по-
лярных условиях это, наверное, еще и по-
лезно — согревает?

— Конечно, борода спасает от обморожений. 
Но у нее есть и минусы — на ней оседают снежин-
ки, появляется изморозь от дыхания. Все-таки 
сейчас, когда для защиты от обморожения у нас 
есть хорошая экипировка с балаклавами, боро-
ды становятся лишь дополнительным атрибутом 
брутальности. Я сейчас работаю на другом конце 
света, руковожу станцией на Шпицбергене, так 
вот в нашей арктической российской экспедиции 
никто из ребят не носит бороды.

— Есть разница в ощущениях между хо-
лодом Арктики и Антарктики?

— И там и там есть разные районы — где-то 
воздух более влажный, где-то сухой. Мне дороги 
оба этих района земного шара. Единственное от-
личие для меня заключается в том, что Антарктика 
все-таки очень далеко, а Арктика воспринимается 
как родные места.

Интересно, какое решение примет после 
случившего ЧП на «Беллинсгаузене» руководство 
российской антарктической экспедиции? Будет ли 
усилена психологическая служба? Ужесточатся 
ли правила отбора в полярные экспедиции? Свое 
мнение по этому поводу высказал и мой собесед-
ник. «Поскольку психиатрическое освидетельство-
вание все полярники проходят в обязательном 
порядке, в дополнительном отборе сотрудников 
по психологическому совпадению нет смысла. 
Скажу вам как полярник — здесь, в снежной пу-
стыне, нельзя предположить, как все сложится. 
Антарктика открывает людей по-новому, и только 
на месте можно понять, что из себя представляет 
новый сотрудник». В принципе, с ним согласился и 
пострадавший в бытовой стычке посреди белого 
безмолвия Олег Белогузов, сказав нам: «Антар-
ктида — это моя жизнь».
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Роспись. 4. Епископ. 10. Зарница. 11. Аэробус. 13. Ланч. 14. Скит. 

15. Цыганочка. 16. Духота. 18. Лайнер. 20. Предлог. 22. Рьяность. 23. Кошениль. 24. Просе-
лок. 27. Патиссон. 30. Аксиома. 32. Реестр. 34. Полоса. 35. Автошкола. 36. Галс. 38. Форс. 
39. Отпрыск. 40. Очкарик. 41. Маркиза. 42. Ряженка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рухлядь. 2. Плач. 3. Синица. 5. Провал. 6. Соус. 7. Пантера. 8. Ка-
рамель. 9. Закоулок. 10. Знахарь. 12. Скандал. 17. Теннисист. 19. Агентство. 20. Посылка. 
21. Гашетка. 25. Ремесло. 26. Косточка. 27. Проектор. 28. Обморок. 29. Трагизм. 31. Кассета. 
33. Разрез. 34. Папайя. 37. Стык. 38. Филе.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

куплю

 платы, КМ, 155, м/сх, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Ртутный «стержень» в термометре. 4. 

Оратор, который просит смягчить наказание 
подсудимому. 10. Заносчивое поведение 
человека, уверенного в своем интеллекту-
альном превосходстве. 11. Оружие, пора-
жающее противника горящей струей. 13. Знак 
зодиака приятеля, рожденного 1 сентября. 
14. Сооружение, которое поджег Герострат 
для того, чтобы его имя запомнили потомки. 
15. Отец, сделавший все, чтобы его дочка 
не вышла замуж за любимого человека. 16. 
Искусственный вал для будущей дороги. 18. 
Очень большое количество выпавших осадков. 
20. «Фирменное блюдо» Берримора для сэра 
Генри Баскервиля. 22. Картина, написанная 
прозрачными красками. 23. Часть войск, на-
ходящаяся впереди главных сил. 24. Креп-
кое и красивое телосложение. 27. Художник, 
изображающий военные сюжеты. 30. Реестр 
землепользователей, подлежащих налогоо-
бложению. 32. Подельник Труса и Бывалого. 
34. «Глазастое» внешнее чувство. 35. «Непри-
касаемая» гордая барышня. 36. Благородное 
дело любителей шампанского. 38. Пропуск за 
границу в загранпаспорте туриста. 39. Часть 
круга, ограниченная дугой и ее хордой. 40. 
Воздушный флот государства. 41. И платок, 

и компьютерный пасьянс. 42. Мужской забег 
в последний день летней Олимпиады.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Морская рыба из семейства сельдевых. 

2. Светило, «вдохновляющее» воющего волка. 
3. Маринованные розовые «лепестки», пода-
ваемые к роллам. 5. Длинная круглая палка, на 
которую насаживается острие копья. 6. Твердый 
плод в рецепте сациви. 7. Коса, снабженная 
бензиновым или электрическим двигателем. 
8. Черта характера отважного бойца, идущего 
в атаку. 9. Детская игра, в которой болтуны 
всегда проигрывают. 10. Боцманская дудка. 
12. Коронный киножанр Альфреда Хичкока. 
17. Исход матча, расстроивший болельщиков 
футбольной команды. 19. Специалист, который 
сводит дебет с кредитом. 20. Черный памятник 
в названии романа Ремарка. 21. Добавочная 
кассета к фотоаппарату. 25. Стиль загорания 
без верха. 26. Черта совы и Афины Паллады. 
27. Иноверец в старину. 28. Каждая остановка в 
метро. 29. Книга с рассказами разных авторов. 
31. Рупор в названии сотового оператора. 33. 
Рассматриваемая доктором «фотка» сломанной 
кости пациента. 34. Царевна из советского 
мультфильма «Летучий корабль». 37. «Шти-
блеты» советского учителя физкультуры. 38. 
«Ноша» козла отпущения.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
31 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7,  
у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69,  
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»
1 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у маг. «Пятерочка»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в,  
у маг. «Кораблик»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро
2 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
3 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Белорусская» (радиальная),  
Ленинградский пр-т., около д. 7
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10б, 
около нового ТЦ
м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава», м. «Пролетарская»  
выход на ул. Воронцовская, вл. 50,  
около кафе «Вареничная»

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ВНИМАНИЕ! Всех читателей, оформив-
ших подписку в киоске у метро «Марксист-
ская» в период с 10 по 14 сентября этого 
года, просим срочно обратиться в киоск или 
позвонить в отдел подписки «МК» по тел:  
8-495-665-40-86 (в будни, с 9.00 до 18.00).  

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно передать оператору 
ксерокопию соответствующих документов.

Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80

c 1-й стр. ПОЛЯРНЫЙ детектив
Члены экспедиции на «Беллинсгаузен» 2014–2015 гг. В верхнем ряду: Олег Белогузов (2-й слева), 
Сергей Савицкий (4-й слева). В центре — начальник станции Владимир Чурун.

Олег Белогузов.

Владимир Чурун.
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«Рубин» (Казань) — «Спартак» (Мо-
сква) — 1:1, «Крылья Советов» (Самара) 
— «Зенит» (Санкт-Петербург) — 0:1, ЦСКА 
(Москва) — «Краснодар» (Краснодар) — 1:2, 
«Ахмат» (Грозный) — «Динамо» (Москва) — 
0:0, «Енисей» (Красноярск) — «Локомотив» 
(Москва) — 0:3, «Ростов» (Ростов-на-Дону) 
— «Анжи» (Махачкала) — 1:0, «Арсенал» 
(Тула) — «Оренбург» (Оренбург) — 2:2, 
«Урал» (Екатеринбург) — «Уфа» (Уфа) 
— 1:1

Снайперы
Федор Чалов (ЦСКА) — 8 голов (1 с 

пенальти). Артем Дзюба («Зенит»), Виктор 
Классон («Краснодар») — по 5 (0). Зе Луиш 
(«Спартак») — 5 (1)

Бомбардиры (гол+пас)
Федор Чалов (ЦСКА) — 8+2. Сердар 

Азмун («Рубин») — 4+4. Артем Дзюба («Зе-
нит») — 5+2. Александр Ерохин («Зенит») — 
4+3. Себастьян Дриусси («Зенит») — 3+4

В 13-м туре 
встречаются
3.11: «Локомотив» — «Арсенал», «Ди-

намо» — ЦСКА
4.11: «Зенит» — «Ахмат», «Краснодар» 

— «Ростов», «Спартак» — «Урал»
5.11: «Оренбург» — «Рубин», «Уфа» — 

«Крылья Советов», «Анжи» — «Енисей»

Представляем вашему вниманию третий 
выпуск рубрики «Тренерская кухня», соз-
данной «МК» совместно с Объединением 
отечественных тренеров. В дебютном 
варианте мы предоставили трибуну гла-
ве российского тренерского сообщества 
Михаилу Гершковичу. На прошлой неде-
ле держал ответ экс-тренер сборной Рос-
сии Борис Игнатьев. В этот раз разбор 
полетов от представителей тренерско-
го цеха ведет депутат Государственной 
думы, экс-тренер сборной России, спе-
циалист, приводивший ЦСКА к победе в 
Кубке УЕФА, Валерий ГАЗЗАЕВ.

«Зенит» не особо  
напрягался в Самаре»
— Начнем с лидирующего «Зенита», до-

жавшего «Крылья Советов». Сами игроки сине-
бело-голубых после финального свистка не 
стеснялись признаваться, что футбол в Самаре 
в исполнении их команды был крайне низкого 
качества. Какую полезную информацию по-
лучил тренерский штаб? Должен ли Сергей 
Семак переживать за не самый яркий игровой 
рисунок? 

— Не могу сказать, что «Зениту» пришлось 
особо напрягаться, чтобы одержать победу. Пи-
терцы играют на несколько фронтов, ведь помимо 
матчей РПЛ у них есть Лига Европы и матчи в своих 
национальных сборных, в которых большинство 
игроков клуба задействованы, так что на первом 
плане в этой встрече для сине-бело-голубых, несо-
мненно, был результат. Ни одна команда не может 
каждый матч неизменно действовать красиво и 
изобретательно. 

Да, «Крылья Советов» старались, но, кроме 
старания, противопоставить «Зениту» им было не-
чего. Пусть Сергей Семак и его игроки и недовольны 
качеством футбола, они взяли 3 очка, а именно это 
самое главное на заключительном отрезке перед 
зимним перерывом в премьер-лиге.

— Самарцы пусть не весь матч, но на многих 
игровых отрезках переигрывали «Зенит», что 
подтверждается не только визуальным впе-
чатлением, но и статистикой. Это следствие 
усталости?

— Я не говорил об усталости. Здесь скорее 
уместно рассуждать о разной степени мотивации 
соперников. «Зенит», который стремится к победе 
в национальном первенстве, не должен позволять 
себе разделять соперников на сильных и слабых, а 
матчи на важные и не очень. «Крылья» находятся в 
непростой турнирной ситуации, их игроки готовы 
выкладываться в каждом моменте, особенно если 
учесть, что матч проходил на прекрасном самар-
ском стадионе, на трибунах которого собралось 
свыше 27 000 зрителей. Такие соперники всегда 
опасны даже для лидера чемпионата. Вспомните, 
как тот же «Анжи» обыграл питерцев на своем 
поле. Это не проблема одного лишь «Зенита», ведь 
схожие трудности во встречах с аутсайдерами 
испытывали и будут испытывать и «Локомотив», и 
ЦСКА, и остальные фавориты первенства.

«Краснодар» 
созрел для Лиги 
чемпионов» 
— Центральный матч 

тура ЦСКА — «Краснодар» 
принес больше новых 
вопросов, чем дал от-
ветов. Готовы ли «быки», 
поднявшиеся после по-
беды над армейцами на 
вторую строчку, к борь-
бе за попадание в Лигу 
чемпионов?

— Думаю, что ны-
нешний 
«Крас-
нодар», 
демон-
стриру-
ющий каче-
ственный футбол, 
созрел для Лиги 
чемпионов. За по-
следний год игра 
команды измени-
лась в лучшую 
сторону. У «бы-
ков» есть свой 

игровой стиль и почерк, а футболистам, очевидно, 
нравится то, что они делают на поле. Игра стала 

более комбинационной, с очень быстрым 
контролем мяча. Как результат — второе 

место в национальном первенстве, со-
хранить которое «Краснодар» име-

ет шансы до финиша турнира. По 
крайней мере, постараться это 

сделать краснодарцы просто 
обязаны.

— Чем сегодняш-
ний «Краснодар» от-

личается от команд 
Игоря Шалимова 

и Олега Коно-
нова, у ко-
торых еще 
и Федор 

С м о л о в  в 
распоряжении имел-
ся? Нынешний вариант 
сильнее?

— Я, несомненно, 
ставлю сегодняшний «Крас-
нодар» выше. Да, нет боль-
ше таких ключевых игроков, 

как Федор Смолов и Павел Мамаев, но клуб играет. 
Подросли молодые ребята, которые все активнее 
принимают участие в матчах РПЛ, виден прогресс, 
системность в работе команды.

Что касается матча с ЦСКА, то довольно долго на 
поле шла равная борьба, но в концовке «Краснодар» 
выглядел намного лучше соперника. Сыграли свою 
роль и ошибочные замены армейцев во втором тайме. 
В последние минут 15–20 минут «быки» полностью 
переиграли ЦСКА и заслуженно победили.

— А что скажете о нынешнем ЦСКА? От 
команды Виктора Ганчаренко в этом сезоне 
не ждали высоких результатов даже многие 
поклонники, а армейцы уверенно держатся в 
лидирующей группе.

— Пора уже перестать называть ЦСКА моло-
дой командой, которая только набирается опы-
та. У красно-синих такие же задачи в чемпионате, 
как и у других лидеров первенства. От армейцев 
ждут результат здесь и сейчас, только при вы-
полнении этого условия молодежь будет расти и 
прогрессировать.

«Рианчо в «Спартаке» — 
временная фигура»
— «Спартак» в Казани в очередной раз не 

выиграл и не смог забить с игры. Красно-белые 
вполне могли рассчитывать на победу, но про-
пустили гол в уже компенсированное время. 
Его первым же касанием забил только что вы-
шедший на замену Егор Сорокин. И.о. глав-
ного тренера москвичей Рауль Рианчо после 
финального свистка говорил, что забить гол 
на поле «Рубина» — уже весомое достижение 
для любого клуба. А как бы вы оценили работу 
испанца?

— Счет в Казани закономерен. Игра была за-
крытая, рваная. То, что Сорокин первым же касанием 
забил лишивший «Спартак» победы гол, стало аб-
солютно логичным завершением матча. Ни один из 
соперников не показал на поле ничего интересного 
— сплошная борьба, не более того.

Если говорить о Рианчо, то не понимаю, какую 
работу здесь можно оценивать. Он в команде без 
году неделя. По матчам в Казани и Глазго не имеет 
смысла делать какие-либо выводы и выставлять 
оценки. Успешность работы тренера можно обсуж-
дать, если он работает с командой год или два, а для 
оценки Рианчо время еще не пришло.

— Есть ли, на ваш взгляд, у Рианчо хоть один 
шанс избавиться от приставки «и.о.» и стать в 
«Спартаке» главным?

— Мы читаем в новостях, что спартаковское 
руководство ведет интенсивные переговоры. На 
мой взгляд, занимающий пост и.о. главного тренера 
Рауль Рианчо — фигура в команде временная. Я не 
стал бы говорить о нем как о возможном следующем 
главном тренере «Спартака».

— Какими качествами должен обладать 
следующий тренер «Спартака»?

— Амбиции, подбор исполнителей, возмож-
ности и инфраструктура красно-белых позволяют 
ставить перед командой задачу бороться за пу-
тевки в Лигу чемпионов, за чемпионство. Точно 
такие же цели сегодня стоят и перед «Зенитом», 
ЦСКА, «Локомотивом» и «Краснодаром». Новый 
главный тренер «Спартака» должен суметь 
решить эту задачу. Вот и все требования.

датский уголок
Хеллоуин — канун Дня всех 
святых.
Международный день Чер-
ного моря.
Всемирный день городов.
Международный день 
экономии.
День сурдопереводчика.
День работников СИЗО и 
тюрем.
1833 г. — А.С.Пушкин закончил 
поэму «Медный всадник». 
1888 г. — шотландский изо-
бретатель Дж.Б.Данлоп за-
патентовал пневматические 
шины для велосипеда. 
1943 г. — на вооружение 
Красной Армии был принят 
тяжелый танк ИС-2.
1958 г. — Борис Пастер-
нак написал письмо Никите 
Хрущеву.

дНи РоЖдЕНиЯ
Александр Грищук (1983), 
шахматист, гроссмейстер
Питер Джексон (1961), ки-
норежиссер («Властелин 
колец»)
Дмитрий Месхиев (1963), 
кинорежиссер, продюсер 
(«Батальонъ»)
Александр Новиков 
(1953),  автор-исполнитель 
песен в жанре «русский 
шансон»
Анатолий Папанов (1922–
1987), актер театра и кино, 
народный артист СССР
Гавриил Попов (1936), 
первый мэр Москвы, пу-
блицист, общественный 
деятель
Роб Шнайдер (1963),  
комедийный киноактер 
(«Мужчина по вызову»)
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60-процентная вода — новый диетический напиток. 
Рекомендован людям с избытком воды в организ-
ме. Легко пьется, способствует аппетиту и хоро-
шему настроению. Раскрепощает сознание.
Состав: вода 60%, консервант (этиловый спирт) 
40%.
Чем хорошо наше время: если не получается 
удачно жениться, то можно попробовать выйти 
замуж.

Женщины — самые скрытные и подозрительные 
существа. Взять хотя бы их постоянное желание 
проживать под чужими фамилиями.
Дед Макар был очень радушным и гостеприим-
ным. Поэтому в тех, кто забирался к нему в сад, 
он стрелял сначала хлебом.
Перед тем как человек умрет, вся жизнь действи-
тельно проходит у него перед глазами.
Собственно, этот процесс и называется жизнью.

гоРЯЧаЯ ПЯтЕРка аНЕкдотоВ «Мк»
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— Здравствуйте!
— Насколько я знаю, у вас за плечами годы 
профессиональной деятельности. Хочу начать 
с самого волнующего вопроса. У большинства 
мужчин хоть раз в жизни была ситуация, ког-
да ему сложно подарить яркие эмоции себе и 
своей партнерше. Не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь стоит 
задуматься в такой момент? 
— Давайте по порядку. С неудачей в постели хоть 
один раз сталкивалось большинство мужчин. Воз-
раст здесь ни при чем! Если организм полностью 
здоров, вы будете хотеть женщин всегда и как можно 
чаще! А это значит, что ваша слабость — это может 
быть сигнал организма о серьезных неприятностях. 

Стоит быстрее принимать меры. Потенцион может 
стать отличным помощником.
— Расскажите, чем уникален Потенцион? 
— Во-первых, Потенцион — это не лекарство! В его 
составе— три уникальных растительных экстракта. 
Потенцион обладает тройным действием. Он спо-
собствует стимуляции выработки тестостерона, 
более быстрым и сильным эмоциям, поддержанию 
работы мочеполовой системы. К тому же каждый 
из компонентов дополняет и усиливает действие 
других. 
— Получается, все три растения действуют 
вместе?
— Именно так. Это одни из мощнейших природ-
ных регуляторов важнейшего мужского гормона 
тестостерона. В каждом из них есть свой фермент, 
необходимый для правильной работы половых 
желез. И только вместе они способствуют восста-
новлению их функции. Причем вместе они втройне 
эффективны!!! А это значит, что вы получите необхо-
димое количество самых эффективных природных 
веществ. Кроме того, удовлетворите не только свои 
желания, но и желания партнерши. 

— Какой же эффект от Потенциона?
— Вы выбираете самое безопасное и самое дей-
ственное средство. Действие Потенциона направле-
но на поддержание работы простаты, половых желез. 
В результате ваша сексуальная жизнь снова закипит. 
Потенцион поддержит эрекцию и улучшит качество 
секса. Будьте уверены в себе и своем организме!
— А есть ли те, кому Потенцион может не 
подойти? 
— Потенцион подходит всем мужчинам без ис-
ключений. Он не содержит дополнительных неак-
тивных компонентов. Только природные экстракты 
и минералы. У него нет противопоказаний, кроме 
индивидуальной непереносимости. А что касается 
возраста — мужчина может и хочет жить активной 
сексуальной жизнью в любом возрасте! 
— А как насчет алкоголя? От него придется 
отказываться?
— Нет. И все по той же причине. Впрочем, чрез-
мерное употребление спиртных напитков мужчине 
не полезно.
— А может ли Потенцион вызвать при-
выкание?

— Нет. Вам не понадобится постоянно возвращаться 
к нему. Полный курс Потенциона положительно 
влияет на вашу сексуальную жизнь и оказывает 
комплексное действие на весь организм.
— Давайте еще раз напомним, в чем уникальное 
действие Потенциона.
— Благодаря активным природным антиоксидан-
там Потенцион воздействует на обмен мужского 
гормона тестостерона, способствует улучшению 
снабжения органов и тканей малого таза кисло-
родом, оказывает положительное воздействие 
на гормональный баланс мужского организ-
ма. Экстракты, входящие в состав Потенциона, 
восстановят вашу мужскую силу и вернут вам 
естественный уровень сексуальной активности. 
Помните, никогда не поздно вернуть себе силу и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний вам 
поможет Потенцион, применяемый 

в комплексной терапии. Звоните по телефону 
8 800 555 70 10. Все звонки анонимны.

Здравствуйте! Сегодня я хочу пого-
ворить откровенно с мужчинами. По-
чему одни и в семьдесят на коне, а 
другим уже после 35 нечем заняться 
в спальне? Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
Как помочь мужчине справиться с эти-
ми трудностями? Об этом поговорим с 
нашей гостьей И.В. Городецкой.
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МУЖЧИНЫ, ВАШИ ЖЕЛАНИЯ ВЫПОЛНИМЫ

СОСТАВЕРОН — проверенный време-
нем натуральный продукт на основе уникаль-
ных ингредиентов растительного и животного 
происхождения. 

Только естественное происхождение всех 
составляющих СОСТАВЕРОНА гарантирует 
безопасность вашего организма.

Все его компоненты поддерживают ра-
боту друг друга, как инструменты слаженного 
оркестра, и поэтому СОСТАВЕРОН работает 
по-настоящему!

СОСТАВЕРОН может защитить ваш орга-
низм от проблем с суставами и вернуть радость 
жизни и движения. 

В составе СОСТАВЕРОНА есть вещества, 
способствующие питанию и восстановлению всех 
тканей опорно-двигательного аппарата, надолго 
и без вреда для организма в целом!

Хотите сохранить бодрость и активность 
до самой глубокой старости? 

Подробную информацию о СОСТАВЕРОНЕ 
можно получить по телефону

8 800 555-75-03

Проблемы опорно-двигательного ап-
парата с каждым годом молодеют, 
и распространенность их тоже рас-
тет. Именно они способны превратить 
жизнь активного и деятельного чело-
века в непрерывную борьбу и запереть 
в четырех стенах, лишить радости жиз-
ни. Только столкнувшись с этой бедой, 
человек в полной мере понимает весь 
смысл, казалось бы, банального вы-
ражения «Движение — это жизнь!». Не 
надо ждать, когда безобидные похру-
стывания в коленях, так называемые 
прострелы, приведут к бессонным но-
чам и неподвижности. Помогите себе 
прямо сейчас! Сохранить активную 
жизнь возможно!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

ЕСЛИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ 
О ПОМОЩИ

ПРЕсс-ЦЕНтР

В среду, 31 октября, в 13.00 в ре-
дакции газеты «Московский комсомо-
лец» состоится «круглый стол», посвя-
щенный принятому Госдумой закону о 
самозанятых гражданах. 

25 октября проект закона о самоза-
нятом населении был принят Госдумой в 
первом чтении. В качестве самозанятых 
принято считать граждан, которые работа-
ют «на себя» (репетиторы, няни, курьеры, 
таксисты, горничные). Им придется за-
платить 4% с каждой заработанной суммы 
(физическим лицам) или 6% (юридическим 
лицам). Пока закон распространится на 
граждан четырех регионов страны: Москва, 
Московская и Калужская области, а также 
Республика Татарстан.

Как отреагируют на «льготный на-
логовый режим» самозанятые граждане? 

Многие ли из них выйдут из «тени»? Распро-
странится ли в дальнейшем нововведение 
на все регионы страны? 

Эти и другие вопросы обсудят гости 
«МК»: член совета Конфедерации труда 
России Павел КУДЮКИН, проректор 
Академии труда и социальных отношений 
Александр САФОНОВ, доктор экономи-
ческих наук, эксперт «МК» Игорь НИКО-
ЛАЕВ и заместитель директора аналити-
ческого департамента «Альпари» Наталья 
МИЛЬЧАКОВА. 

А к к р е д и т а ц и я :  т е л ./ф а к с 
8-495-781-47-12, e-mail sos@mk.ru. При 
себе обязательно иметь следующие до-
кументы: удостоверение журналиста/
пресс-карту и паспорт. Адрес пресс-
центра «МК»: ул. 1905 года, д. 7, стр. 1 
(вход со стороны ул. Костикова).

НАЛОГ НА САМОЗАНЯТЫХ: МИФ ИЛИ РЕАЛЬНОСТЬ
куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 31.10.2018
1 USD — 65,7742; 1 EURO — 74,7918.

Под гРадусоМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня тем-
пература ночью в Москве -4…-2°, днем в Москве 0…2°. 
Без осадков, ночью переменная облачность, днем 

облачно с прояснениями, ветер ночью юго-восточный, 
5–10 м/с, днем юго-восточный, 7–12 м/с.
Восход Солнца — 7.31, заход Солнца — 16.54, 
долгота дня — 9.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, в ночные часы возможна слабая геомагнитная 
буря, на протяжении дня — небольшие геомагнитные 
возмущения.

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Александром  
ПОКАЧУЕВЫМ

Сальваторе 
Боккетти 
(«Спартак»)

Алексей 
Миранчук 
(«Локомотив»)

Егор Сорокин 
(«Рубин»)

Павел Аликин 
(«Уфа»)

Аяз Гулиев 
(«Ростов»)

Виктор 
Классон 
(«Краснодар»)

Антонио Эдер 
(«Локомотив»)

 Ари 
(«Краснодар»)

Леандро 
Паредес 
(«Зенит»)

Андрей Лунев 
(«Зенит»)

Положение команд
 И В Н П М О
Зенит 12 9 1 2 21-9 28
Краснодар 12 7 1 4 20-10 22
Локомотив 12 6 3 3 16-11 21
Ростов 12 6 3 3 12-6 21
ЦСКА 12 5 4 3 17-7 19
Спартак 12 5 4 3 13-11 19
Рубин 12 4 7 1 13-10 19
Оренбург 12 4 4 4 13-11 16
Ахмат 12 4 4 4 10-12 16
Арсенал 12 3 5 4 16-15 14
Динамо 12 3 5 4 10-10 14
Урал 12 3 4 5 12-19 13
Кр.Советов 12 3 2 7 5-16 11
Уфа 12 2 5 5 8-14 11
Анжи 12 3 1 8 6-18 10
Енисей 12 1 3 8 6-19 6

РПЛ. 12-й тур

Валерий ГАЗЗАЕВ:
«ПОРА ПЕРЕСТАТЬ НАЗЫВАТЬ 
ЦСКА МОЛОДОЙ КОМАНДОЙ»

Итоги и символическая 
сборная 12-го тура РПЛ

Символическая сборная 12-го тура. Версия «МК»

Себастьян 
Хольмен 
(«Динамо»)
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